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Revés para el Gobierno: la Corte 
rechazó la licencia de LijoGarcía-Mansilla, designado por decreto por Milei, votó junto a Rosatti y Rosenkrantz en contra del pedido que había hecho el otro candidato. El mayor derrotado fue Lorenzetti, que impulsa a Lijo.
La Corte Suprema rechazó la decisión de la Cámara Federal que había otorgado una licencia extraordinaria al juez Ariel Lijo en su puesto en Comodoro Py para que pudiera asumir en la Corte. La votación, aunque estaba anunciada, dejó sin recursos al Gobierno y ahora

pone en manos del Senado la decisión sobre Lijo, que obtuvo dictamen favorable en la oposición, pero no tiene los votos en el recinto para ser nombrado. El nombramiento de García-Mansilla también corre peligro, porque el Senado podría rechazarlo, p.3

LA POSTURA DE LIJOEl juez insiste en que no renunciará a su juzgado y que esperará la decisión del Senado.
DEBATE EN EL KIRCHNERISMOEl peronismo busca cerrar filas en el Senado para bloquear la movida del Presidente.

Milei sacará el 
acuerdo con el 
FMI por decreto 
y no por una ley 
del Congreso
Lo anunció en un comunicado oficial, en el que dice que el Decreto de Necesidad y Urgencia será tratado por el Congreso. En rigor, eso ocurre con cualquier DNU. El Gobierno tomó esa decisión porque no contaba con los votos en el Senado para aprobar el acuerdo con el Fondo por ley, tal como indica la normativa vigente, pero sí tiene los apoyos para defender en Diputados ese decreto, p.io

LA DISCUSIÓN POR EL DÓLARCaputo dice que no es necesaria una devaluación y que lo que debe bajar son los precios.
Otro retroceso de Trump, mientras Europa protege a Ucrania

Un día después de haber suspendido los aranceles a la industria automotriz, el presidente de EE.UU. decidió postergarlos en su totalidad al cabo de
una charla con su par mexicana, y extendió la medida a Canadá. Fue en la misma jornada en que en una cumbre histórica, con sus máximos repre

sentantes, la Unión Europea reafirmara su respaldo a Ucrania y la necesidad de rearme del bloque frente a la amenaza de Rusia, p.22
Producían porno 
infantil en una 
casa, a la vista 
de los vecinos

47°
Térmica récord, 
cortes y alertas

Ayer la Ciudad registró el día más caluroso del año, desde muy temprano y con una sensación térmica que fue la tercera más alta de la historia en el AMBA. Algunos barrios seguían sin luz y hubo demoras y cancelaciones en el tren Mitre por cortes de energía. El calor extremo persistirá hasta hoy,

con una temperatura máxima de 35°. A partir de mañana se espera un alivio, con lluvias, y una mínima de 14° para el domingo. En Buenos Aires hay alerta amarilla por el calor. Se siguen investigando los apagones del miércoles. Las obras que faltan y las opciones que maneja el Gobierno, p.30

El lugar fue detectado en Mar del Plata gracias a un alerta de Missing Children. En un dúplex vidriado, al fondo de la propiedad que está frente a un jardín de infantes, se había improvisado un set de rodaje, en el que el dueño de casa, un joven de 23 años que fue detenido, filmaba a menores de 10 años, p.37



2 Sumario CLARIN - VIERNES 7 DE MARZO DE 2025Acuerdo con el FMI: Milei busca volver a su cancha
Ezequiel Burgoeburgo@clarin.com

L
os próximos pasos del gobierno de Javier Milei serán sobre el terreno en el que más ‘local’ se siente, el económico. Concretamente el acuerdo con el 
FMI y la salida del cepo. El primero estaría al caer. El segundo vendría de la mano del propio programa. Solo resta ver la se

cuencia y en qué momento sucede finalmente una flexibilización que ya parece inexorable. Lo dijo el Presidente en un tuit semanas atrás y ayer lo ratificó el ministro de Economía, Luis Caputo.De a poco la conversación sobre el acuerdo transita cada vez por más canales: en los despachos oficiales, el merca
do, el Parlamento y entre países.- En las últimas semanas hubo más volumen de trabajo entre las autoridades del Banco Central y del Ministerio de Economía con el organismo.- También, contactos entre el staff con economistas locales (por más furioso que

ello ponga al Gobierno y el staff se cuide al extremo por temor a las críticas de Milei).-En los pasillos del Congreso ya se especulaba anoche con el tratamiento del Decreto de Necesidad y Urgencia que anunció el Gobierno enviará al Congreso. El oficialismo buscará evitar que sea rechazado. 
Para que se caiga tienen que votar en con
tra las dos Cámaras. En Diputados el Gobierno podría tener el número a favor.-En la city, mientras tanto, el mercado ‘se ilusiona’ con un entendimiento.-La semana pasada fue la despedida de Ben Kelmanson, el representante del FMI en la Argentina -en su lugar vendrá el sudafricano Max Alier-. Hubo un encuentro en una embajada con peso importante en el Fondo. Estuvieron allí representantes de países del G-7 incluido Estados Unidos. La conversación allí fue que el acuerdo con el 
FMI está avanzado y los países apoyarán 
en el Directorio. Así, el Gobierno se propone de este modo a volver a jugar en el terre

no donde obtuvo el principal resultado de su gestión y reconocimiento para la imagen del Presidente, bajar la inflación, además de la cuestión de la inseguridad.Y en cambio en los últimos casi dos meses se lo vio mucho más envuelto en una
En el terreno de la economía 
el Gobierno tuvo resultados. 
No así en la “batalla cultural”

serie de escándalos en la cancha de lo que La Libertad Avanza denomina la “batalla cultural”: el discurso en Davos por la ideología de género, la pelea con economistas de la ortodoxia y heterodoxia, el escándalo de la criptomoneda $LIBRAy el cruce con Facundo Manes en el Congreso. Pasaron desapercibidos datos como que la inflación registró el nivel más bajo en casi cinco años (2,2% en enero) o que la economía ce

rró 2024 creciendo 5,5% anual.Es más: aún cuando la precarización en el mercado de trabajo vaya en aumento, la pobreza en los asalariados registrados y no registrados cayó en 2024 respecto a 2023 -según datos del CEDLAS en base a microdatos del Indec del tercer trimestre-, y eso denota también que los ingresos recuperaron.El corolario de este último mes y medio entonces podría resumirse así: Economía 
1 - Batalla Cultural 0.0 de otro modo: el Gobierno no anotó ningún gol con el discurso de la “batalla cultural” desde febrero a marzo y ahora se apresta a ir buscar los dólares del FMI para reforzar las reservas y así empezar a abrir el cepo como dijo ayer Caputo sobre el acuerdo con el organismo y qué significa: “Es un paso hacia salir del cepo”. ¿Se 
animará ahora con la ayuda del FMI?Es 
la agenda que viene para el Gobierno en 
los próximos meses. ■

EL SEMÁFORO WalterSchmidtwschmidt@clarin.com
Ricardo Lorenzetti
Ministro de la Corte.

Duro revésFue el ideólogo para que el Gobierno postule a Lijo para la Corte. Su verdadero objetivo era volver a ser presidente del Tribunal. Pero como García-Mansilla votó en contra del ingreso de Lijo junto a Rosatti y Ro- senkrantz, Lorenzetti quedó en soledad. Y decidió no votar para no quedar en evidencia. El País

Nahuel Sotelo
Secretario de Culto.

Propuesta polémicaEl funcionario libertario salió a cuestionar al gobernador bonaerense, Axel Ki- cillof, que había lanzado un programa de desarme como método para combatir el delito. “Pedazo de inútil, No le llega agua al tanque”, lanzó Sotelo, quien luego aseguró: “Una razón más para que los ciudadanos de bien se armen”. El País

Enzo Fernández
Futbolista argentino.

Su mejor versiónEl mediocampista argentino, convocado para las eliminatorias, marcó un gola- zo para asegurar el triunfo 2-1 del Chelsea sobre el Copenhague por la ida de los octavos de final de la Con- ference League. De primera, con categoría, tras recibir un centro atrás, Enzo colocó la pelota lejos del arquero. Deportes

HUMOR

Fernando Sendra fsendra@clarin.com CRUCIGRAMA

Horizontal
i. Torero. 7. Sola en su especie. 8. Dios del Sol 
entre los egipcios. 9. Ondas marinas.
n. Insignificante, insustancial. 13. Materia 
derretida que sale de un volcán en erupción.
14. Apócope de uno. 15. Elogia en demasía y 
con cierto interés. 17. Asomar a flor de tierra 
una masa mineral o una corriente de agua.

Verticales
1. Muro u obra defensiva que rodea una 
plaza fuerte o protege un territorio.
2. Piña, fruta. 3. Símbolo del titanio.
4. Doblado en forma de codo. 5. (Salvador -) 
Pintor español. 6. Cubrir con oro las partes 
de un dorado que han quedado defectuosas.
10. Deja sin efecto una norma o un contrato.
12. De forma de óvalo. 16. Antigua ciudad 
de Caldea en la que nació Abraham.

Solución
Horizontal i. Matador. 7. Única. 8. Ra. 9. Olas. 11. Anodina.
13. Lava. 14. Un. 15. Adula. 17. Aflorar.
Verticales. 1. Muralla. 2. Ananá. 3. Ti. 4. Acodado. 5. Dalí.
6. Resanar. 10. Anula. 12. Oval. 16. Ur.

Clarín^ es propiedad de Arte Gráfico Editorial Argentino S.A. Editor responsable: Ricardo Kirschbaum

mailto:eburgo@clarin.com
mailto:wschmidt@clarin.com
mailto:fsendra@clarin.com


CLARIN - VIERNES 7 DE MARZO DE 2025 Tema Del Día 3

La pelea por el control de la Justicia

Revés para el Gobierno: la Corte 
anuló la licencia por un año de LijoLos jueces Rosatti, Rosenkrantz y García Mansilla dejaron sin efecto el permiso extraordinario que le dio la Cámara Federal y así no podrá jurar como juez del máximo Tribunal en comisión.
Lucía Salinaslsalinas@clarin.comLa Corte Suprema rechazó ayer la 
licencia extraordinaria que había 
solicitado el juez Ariel Lijo para 
asumir en el máximo tribunal.La decisión fue por voto mayori- tario: Horacio Rosatti, Carlos Ro
senkrantz y el debutante Manuel 
García-Mansilla rechazaron la solicitud del juez federal.Fue una decisión sorpresiva, sobre todo porque García-Mansilla, que fue nombrado e impulsado por el Gobierno junto a Lijo, votó por el rechazo al pedido de licencia.En la discusión, que fue meramente jurídica, como destacaron fuentes judiciales, sostuvieron que no corresponde otorgar la licencia 
extraordinaria, sin goce de sueldo, que había requerido la semana pasada el magistrado de Comodoro Py por un año.

El rechazó significó un duro golpe a la estrategia judicial del Gobierno para meter a Lijo en la Corte Suprema (Ver página 8).En la nota presentada ante la Cámara Federal porteña, Lijo había señalado que su cargo "carecía de estabilidad" y que por eso pedía una "licencia sin goce de sueldo por el tiempo que dure la designación en comisión".Ahora, Lijo y García-Mansilla, de
penden de que el Senado apruebe 
sus pliego para quedar fijos como 
jueces de la Corte.Eso motivó a requerir el pedido de esta licencia extraordinaria, que debía ser considerada por la Corte Suprema pese a la jugada de la Cámara Federal porteña, cuyos integrantes la semana pasada autorizaron a Lijo a tomar licencia sin goce de sueldo.

sLa Corte también les envió un 
mensaje a ellos con el correctivo 
de ayer.

Con la decisión del máximo tri
bunal se le angostan los caminos 
al juez federal para llegar a la Cor
te. Ahora, para lograr asumir, debería renunciar a su cargo en Comodoro Py, algo a lo que se resiste."El caso es excepcional", sostuvieron en la última semana fuentes de la Corte Suprema de Justicia sobre la situación de Lijo. Pero junto con ese planteo, se habían analizado una serie de ejemplos que sentaban precedente y que contribuían a analizar el caso.En función de los mismos es que se comprendió que para asumir en un cargo de mayor jerarquía, como miembro del máximo tribunal, no 
corresponde que Ariel Lijo reten
ga la titularidad de su despacho en 
Comodoro Py.Como contó Clarín, no existía la 
posibilidad de un empate en la dis
cusión de ayer.En función de la Acordada 44/2018, firmada bajo la presiden

cia de Horacio Rosatti, la Corte retomó el ejercicio colegiado de todas las facultades de superintendencia. También se había aclarado que el presidente del máximo tribunal no desempataba cuando alguna votación queda igualada.La cuestión debía resolverse con el voto de una mayoría, que en el acuerdo de este jueves se conformó con el presidente de la Corte, Horacio Rosatti, su vicepresidente Carlos Rosenkrantz y el flamante ministro del máximo tribunal, Manuel García-Mansilla.Luego de casi tres horas con el expediente en su escritorio -durante las cuales la noticia del rechazo a la licencia de Lijo ya estaba en todos los portales y se multiplicaban las especulaciones-, Ricardo Loren- zetti entregó la resolución sin firmarla. Es decir que, aún con tres votos, la decisión fue unánime.De no renunciar a su despacho de Comodoro Py, algo que por el 

momento no es una opción, la única manera que posibilitará que Ariel Lijo se sume a la Corte Suprema de Justicia, es que obtenga en el Senado los 48 votos que expresan la mayoría especial (Ver pági
na 4) que exige la Constitución Nacional.La Comisión de Acuerdos firmó hace dos semanas el dictamen para avalar su postulación. Aquel documento lleva la firma de kirchne- ristas, radicales, peronistas y libertarios, pero en período de sesiones extraordinarias no ingresó al recinto.Por ese motivo el presidente Javier Milei firmó el Decreto 137/2025 que oficializó las designaciones por comisión por el plazo de un año.Desde el entorno de Ariel Lijo continúan remarcando que continuará frente a su despacho en los tribunales de Retiro y que aguardará el tratamiento de su pliego en el Senado. ■

Llegada al Palacio de Justicia. Manuel García-Mansilla arriba ayer a la mañana a los tribunales antes de votar contra la licencia que pidió Ariel Lijo, foto Federico López claro.
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Tras el rechazo de la Corte, la 
Rosada desafía al Senado: “No 
vamos a retirar el pliego de Lijo”En el entorno presidencial avisan que Javier Milei esperará que la Cámara alta defina la situación del juez federal. Los enojos contra un juez de la Corte.
Ignacio Ortelli iortelli@clarin.comLa decisión mayoritaria de la Corte de rechazar la licencia extraordinaria de Ariel Lijo para que pueda jurar en el alto tribunal tuvo un fuerte impacto en la Casa Rosada, en donde en medio de un clima de hermetismo y desconcierto reafirmaron que Javier Milei no analiza un plan B, al menos por ahora: “No vamos a retirar el pliego de Lijo” del Senado, confiaron a este diario.En el Gobierno reconocieron cierta sorpresa por la votación y sostienen que existía jurisprudencia probada para que el juez federal asumiera en la Corte sin tener que renunciar a sus funciones en los tribunales de Comodoro Py.Con la información de que Lijo no dejará sus cargos, el Gobierno redobla la apuesta y sostendrá el pliego del magistrado en el Senado. Fuentes del círculo íntimo del presidente Milei dijeron a Clarín que este revés no impedirá que La Libertad Avanza consiga los dos tercios necesarios para aprobar su candidatura, en el marco de una sesión especial que podría ocurrir a mediados de marzo.“No hay ningún escenario en que retiremos el pliego de Lijo”, refor-

Juez. Federal Ariel Lijo, durante la audiencia pública en el Senado, el año pasado.
E1 Gobierno trabaja en 
una nueva estrategia 

parlamentaria.

zó una fuente del Ejecutivo con diálogo permanente con Milei.A su vez, desde la cúspide liberta

ria evidenciaron su malestar con “un integrante de la Corte” por “hacer operaciones en los medios” y difundir la decisión del tribunal antes que se conociera el fallo por la licencia de Lijo.Es que los alfiles del Presidente estuvieron en el minuto a minuto de la votación y consideraron que 

uno de los ministros buscó filtrar el resultado sin que estuvieran definidos todos los votos, empujando así el rechazo a la presentación de Lijo.El Gobierno ya trabaja en la estrategia parlamentaria para resistir la embestida del kirchnerismo, que busca convencer a bloques dia- 

loguistas y prevé pedir ir al recinto la próxima semana para rechazar el pliego de Lijo y de Manuel García Mansilla, quien asumió gracias al nombramiento por decreto, pero cuya vigencia en la Corte está limitada hasta el 28 de febrero de 2026.En el Ejecutivo están al tanto de las tratativas de Unión por la Patria para hacer sucumbir ambos pliegos. Ayer, los líderes del interbloque K estaban juntando las firmas para avanzar con el dictamen de García Mansilla, que deambulaban en la Comisión de Acuerdos, y se apresta a solicitar la sesión especial a la titular de la Cámara alta, Victoria Villarruel.En el Instituto Patria creen que podrán cerrar filas con la mayoría de sus senadores, aún reconociendo que hay discrepancias internas y algunos sí acompañarán a Lijo. El principal objetivo es abroquelar a su propia tropa y alcanzar el quorum gracias a otros sectores de la oposición. Los K se ilusionan con los votos negativos de los radicales Pablo Blanco, Martín Lousteau y Carolina Losada, los amarillos Luis Juez, Carmen Álvarez Rivera y Alfredo De Angelí, el formoseño Francisco Paoltroni, y hasta confían en el apoyo de la cordobesa Alejandra Vigo.En contrapartida, en el Gobierno pretenden quebrar esa eventual convergencia, retomando las negociaciones con gobernadores y otros aliados e instando a que no jueguen en tándem con UxP. En paralelo, funcionarios aseguran que Lijo pudo entablar sólidos vínculos con senadores y hasta con mandatarios provinciales, con lo cual dan por sentado que “se garantizará sus propios votos” en el Senado.En el Gobierno no descartan de plano dar lugar al debate sobre la ampliación de la Corte, siendo una de las exigencias del kirchnerismo, y siguen arriba de la mesa los 150 pliegos en el Poder Judicial. ■
Aunque desgastado, el magistrado 
retoma sus tareas en Comodoro Py

Lucía Salinaslsalinas@clarin.com“Cansado y expectante”, fueron las palabras que definían hasta esta mañana el estado de ánimo del actual del juez federal Ariel Lijo. Así lo había manifestado a su entorno más cercano previo a una jornada en la que esperaba que se abriera el camino hacia su ingreso a la Corte Suprema de Justicia. Luego del rechazo a su pedido de licencia, por el momento el magistrado no piensa renunciar a su juzga

do en Comodoro Py.El rechazo por parte de la mayoría de la Corte impactó en el entorno de Lijo. Pero su primera reacción ratifica lo que venía diciendo a sus íntimos hasta este jueves: “No voy a renunciar”. Hacerlo implicaría abandonar un despacho que ocupa hace más de veinte años y que, a diferencia de la designación a comisión del Gobierno, le proporciona estabilidad.Desde el regreso a la actividad judicial luego de la feria de enero, Lijo consideró que entraba en el tramo final de los trámites para su 

ingreso a la Corte: sólo solicitó una licencia ordinaria por una semana, cuando se pensaba que el oficialismo iba a lograr sesionar durante el período extraordinario y aprobar su pliego en el recinto. Eso no sucedió.En consecuencia, el juez se reincorporó a su despacho y al que correspondía a Sergio Torres, que subroga desde 2021. Además, durante 2023 y hasta octubre de 2024, Ariel Lijo también subrogó el cargo que ostentaba hasta su jubilación Rodolfo Canicoba Corral.“Desgastante”. Esa es la expre

sión reiterada por el magistrado cuando ante su reducido círculo de confianza expresó cómo vivió estos últimos días hasta a este jueves, cuando la Corte finalmente rechazó su planteo. Eso derrumbó las pocas expectativas que conservaba de jurar inmediatamente.En Comodoro Py, algunos sorprendidos con el voto mayoritario señalaron que “hasta ayer estaba 2 a 2”, pero en los pasillos del a Corte refutaron esa tesis al sostener que nunca estuvo igualada la votación.La pregunta inmediata es ¿cómo seguirá su situación? Lijo esperará a que el Senado lleve al recinto su pliego, donde sigue confiado en que contará con las manos suficientes para juntar los dos tercios requeridos.

“Ariel seguirá esperando desde su lugar”, indicaron personas de su máxima confianza.La renuncia a su cargo como juez de Comodoro Py nunca fue una alternativa, y pese al revés judicial que recibió del máximo tribunal, sigue sin ser una posibilidad.A diferencia de los días anteriores, en los que continuó firmando y resolviendo las cosas que sus secretarios le van acercando, este jueves Ariel Lijo no fue a Comodoro Py, donde se mostró en contadas ocasiones el último tiempo.Si continúa firme en la decisión de no renunciar a la titularidad del juzgado federal 4, sólo queda un camino para sumarse a la Corte Suprema: que el kirchnerismo acompañe con sus votos en el recinto el pliego.
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En sus bancas. Legisladores de los diferentes bloques, en una sesión reciente presidida por Villarruel.
Senadores opositores 
definen una estrategia 
para voltear los pliegosAhora preparan un dictamen para rechazar en comisión también la nominación de Manuel García Mansilla.

Bloque de UxP: las 
designaciones por el 
decreto licuaron las 
diferencias internasLos nombramientos por Milei achicaron las posiciones encontradas. La orden de Cristina.

Gustavo Berón gberon@clarin.comTras la decisión de la Corte de rechazar el pedido de licencia extraordinaria solicitado por el juez Ariel Lijo para asumir como ministro del máximo tribunal, en el Senado se agitó el avispero y comenzaron a circular más rumores que certezas sobre el camino que seguirá la oposición, que aún no se pone de acuerdo sobre si va a ratificar o rechazar los pliegos de los dos jueces designados en comisión por un decreto de Javier Milei.En una decisión que no dejó sorprender al ámbito político, los jueces Horacio Rosatti, Carlos Rosen- krantz y Manuel García-Mansilla, quien junto a Lijo fue designado por decreto del Presidente- resolvieron no otorgarle la licencia al juez de Comodoro Py, (Ricardo Lo- renzetti no votó) dejándolo ante al menos dos opciones: renunciar al cargo de juez o esperar la aprobación del Senado. La primera opción ya fue rechazada por el magistrado, pero el tema no deja de ser dinámico.Obviamente que en la Cámara alta siguen con atención los movimientos de la Corte y tras esta resolución comenzaron los llamados para acelerar los tiempos. En el kir- 

chnerismo se mantuvieron herméticos, pero una fuente legislativa confió a Clarín que buscaban juntar las firmas para sacar dicta
men en rechazo al pliego de Gar
cía-Mansilla con el objetivo final 
de voltear ambas nominaciones en 
el recinto.Lo cierto es que el tema ya genera urticaria en el bloque de Unión por la Patria, al menos desde el momento en que Claudia Ledesma Abdala (Santiago del Estero), Lucía Corpacci (Catamarca) y Sergio Uñac (San Juan) decidieron avalar con sus firmas el despacho que postula a Lijo para la Corte, lo que dejó al descubierto las diferencias.Ante esta situación, José Mayans, jefe de la bancada, salió a declarar que tenía los 25 votos para bloquear los dos tercios, pero resulta que luego se puso en duda ese número, y cuando Milei anunció que iba a designarlos por decreto desde el peronismo advirtieron que iban a rechazar los pliegos en el recinto.Pero al parecer, tras la apertura del período ordinario de sesiones, el peronismo tuvo un baño de realidad porque no tiene un acuerdo con los radicales para convocar a una sesión. Encima está el antecedente de un papelón reciente, cuando ambos sectores fracasaron en el intento de conformar una comisión investigadora del escánda

lo de la criptomoneda que involucra a Javier y Karina Milei.La larretista Guadalupe Tagliafe- rri, presidenta de la comisión de Acuerdos, aclaró que no hace falta que se convoque a una reunión de comisión para sacar dictamen en rechazo a la nominación García Mansilla. En rigor hay una volun
tad de sectores de la oposición de 
debatir ambos pliegos en el recinto. El interrogante es cómo se reparten los votos a casi una semana de iniciado el período ordinario.En tanto, el radical Pablo Blanco, que había anunciado tras el decreto de Milei que iba a pedir una sesión para rechazar los pliegos de los jueces designados en comisión, aún no pudo cumplir con el objetivo. Hasta este jueves, el fueguino no pudo sumar las cuatro firmas que necesitaba para convocar al debate. Para ser precisos no estaba el número para garantizar el quorum, 37 senadores.Los libertarios esperan una señal de la Casa Rosada. "Veremos si en el transcurso de las sesiones ordinarias podemos conseguir los votos para que sean congraciados los jueces de la Corte", fue el mensaje optimista de un senador de La Libertad Avanza mientras se enteraba por Clarín de que el Ejecutivo no iba a retirar el pliego de Lijo, otra jugada que desafía a la oposición. ■

Martín Bravo mbravo@clarin.comEn el momento en que la Corte Suprema rechazó la licencia de Ariel Lijo como juez federal, por los despachos del Senado ya circulaba el dictamen de Manuel García-Mansilla. De ese modo el 
kircherismo ratificó su plan de 
acelerar para dejar listo el escenario para llevar los dos pliegos al recinto (el de Lijo ya había reunido las firmas necesarias), pese a las diferencias internas en el bloque de Unión por la Patria.Cristina Kirchner instruyó a los senadores para avanzar hacia una sesión en la que se discutan las nominaciones. “Vamos a voltear 
los dos pliegos”, adelantó un referente del bloque conducido por José Mayans y Juliana Di Tullio.El peronismo buscó abrir una 
negociación con el Gobierno, que incluyera la postulación para la Corte de una candidata mujer afín al espacio y otros lugares clave como el Procurador, aunque la propuesta no prosperó y con la asunción de García-Mansilla en comisión el bloque decidió apurar los tiempos.Para concretar el rechazo de ambos pliegos, además de reunir las firmas para el dictamen de García-Mansilla, Unión por la Patria necesitará juntar 37 senado
res para abrir la sesión y luego 25 
voluntades en contra -de esa manera se asegurará que ninguno de los dos tendrá el apoyo de los dos tercios-, más allá de que para que la votación se concrete también tendrá que haber en ese momento al menos 37 legisladores en sus bancas para evitar que el debate se caiga por falta de quorum.Las diferencias internas en el bloque de senadores peronistas generaron dudas sobre la posibilidad de conseguir esos números, aunque los nombramientos en comisión achicaron las posiciones encontradas. Antes del decreto de Javier Milei, un sector estaba decidido a avalar el pliego de Lijo (tres senadores de Unión por la Patria firmaron su dictamen) 

y algunos incluso iban a hacerlo con el de García Mansilla. En el caso del juez federal habían transmitido que tendría 14 votos a favor.
“El decreto cambió todo, dina

mitó el acuerdo con los goberna
dores. No se puede sostener ese 
método, porque después te mete 
el Procurador y todo en comi
sión”, dijo ayer a Clarín uno de los senadores peronistas que estaba dispuesto a aprobar ambas nomi
naciones. “No sé hasta qué pun
to los quisieron favorecer o joder 
con el decreto”, cuestionó la estrategia elegida por la Rosada.Más allá de que Victoria Villarruel podrá demorar la convocatoria a la sesión, con el propósito de ganar tiempo, y del margen de 
maniobra del Gobierno para ne
gociar y torcer voluntades como sucedió con la fallida creación de la comisión investigadora por la estafa de $LIBRA, por el momen
to en el peronismo descuentan 
que los pliegos no tendrán los 
apoyos para ser aprobados.

“Lijo tiene 40 votos en contra y 
García-Mansilla más, unos 44 co
mo mínimo. Es mucho”, calcularon en el despacho de un legislador con terminal en un gobernador peronista. Un senador alineado con Cristina tenía la misma impresión: “Todos firmamos el 
compromiso de rechazar cual
quier designación por decreto”.Aun cuando algunos aclararon ante este diario que no habían suscripto el documento, entre los díscolos la mayoría entiende que en este caso no tendría margen para tomar una postura a contramano de la conducción del bloque. “Todo se complica cada vez más”, reconoció un senador que pretendía votar a favor de Lijo, luego de la resolución de la Corte sobre su licencia.El kirchnerismo, a su vez, deberá superar el obstáculo de que senadores de otros bloques acepten plegarse a la iniciativa que implicaría un fuerte golpe al Gobierno, aunque miembros del radicalismo y del PRO ya se pronunciaron en contra de los nombramientos por decreto. ■
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La pelea por el control de la JusticiaEl rechazo a la licencia deja a Lijo a la suerte de difíciles negociaciones con la oposición en el Senado para entrar al Tribunal. Todo en un año electoral.El voto de García-Mansilla, clave para dejar a Lijo afuera de la Corte
Informe especial ' /
Daniel Santorodsantoro@clarin.com.
El rechazo de la Corte a la licencia extraordinaria por un año de Ariel Lijo significa un segundo y duro golpe político-judicial para la estrategia del Gobierno de querer imponer al polémico juez por decreto y en comisión, pese a las críticas que había suscitado su candidatura desde el primer momento en la oposición y amplios sectores del sistema judicial.La jugada fue pergeñada por el poderoso asesor presidencial Santiago Caputo y contó con el “padrinazgo” del juez de la Corte Ricardo Lo- renzetti sobre Lijo durante estos últimos diez meses desde que ingresó el pliego al Senado y la semana pasada cuando Milei decidió nombrarlo por decreto y en comisión.La mayoría de los presidentes de la democracia, excepto Femando de la Rúa, Cristina Kirchner y Alberto Fernández, pudieron nombrar jueces en el máximo Tribunal siguiendo el procedimiento judicial, sobre todo en los primeros meses de mandato. Milei, hasta ahora no.Por eso la audaz jugada oficialista de meter a Lijo y a Manuel García-Mansilla por decreto y por un año y amenazando con repetir el mecanismo año tras año tuvo otro golpe con el rechazo a la licencia.Sin saber aún que pasará en el Senado y con las cuatros cautelares que debe resolver el juez K Alejo Ramos Padilla, quien generalmente falla en sintonía con la estrategia judicial de Cristina Kirchner, y podría suspender la vigencia del

FEDERICO LÓPEZ CLARO

Presidente de la Corte. Horacio Rosatti aceptó la jura de García-Mansilla y rechazó la licencia de Lijo.
decreto 137 de Milei hasta que se decida si es constitucional.Como adelantó Clarín se rechazó por tres, es decir con los votos de Horacio Rosatti, Carlos Rosen- krantz y Manuel García-Mansilla.En forma sorpresiva, Lorenzetti, quien según judiciales judiciales apoyaba el pedido de licencia, finalmente no se pronunció sobre la medida administrativa y se abstuvo de votar.La resolución fue redactada en forma ortodoxa basada en el reglamento de la Justicia nacional y antecedentes de la Corte, "sin ofender a Lijo" y tampoco a la Cámara Federal porteña que le había concedido la licencia extraordinaria por un año.En su resolución de siete páginas, la Corte aclaró que "la decisión que se adopta en la presente resolu

ción no implica emitir juicio alguno sobre la validez y el alcance del decreto n° 137/2025" de Milei que nombró a Lijo y García-Mansilla.Pero el máximo Tribunal deberá definir la constitucionalidad de ese decreto 137 cuando la causa por las cautelares de Ramos Padilla pase la escalera judicial y llegue a la Corte. Además, del tema administrativo del Reglamento de la Justicia Nacional que otorga a la Corte la facultad para los licencias extraordinarias. La resolución ataca, en el tema de fondo, "la doble investidura" que tendría Lijo.Dice que "la Constitución Nacional no admite que una misma persona sea titular de dos cargos de juez", en la parte más de fondo y menos administrativa."La licencia solicitada por el doctor Lijo pone de manifiesto su ex

presa intención de mantener su doble calidad de juez con acuerdo del Honorable Senado de la Nación y de juez en comisión, lo que resulta incompatible con la doctrina de la Corte", resalta la medida administrativa.Como antecedente, se recordó el caso de Rene E. Daffis Niklison — juez nacional de instrucción designado con acuerdo del Senado— fue nombrado en comisión en el Juzgado de Primera Instancia en lo Criminal y Correccional Federal n° 4, a cuyo ejercicio se abocó de forma exclusiva desde que aceptó el nombramiento. Al cesar su designación en comisión, Niklison requirió que se declarase que mantenía su primera investidura judicial. Pero la Corte de 1975 estableció que "resulta constitucionalmente inadmisible que una misma persona pretenda “investir 

simultáneamente la doble condición de juez con acuerdo y de juez designado en comisión”. Por ese motivo el máximo tribunal de esa época "concluyó en que la aceptación del nuevo nombramiento como juez en comisión “implicó por su parte un acto de voluntad expresa de poner fin a la misma situación anterior”, es decir, la renuncia al cargo como juez con acuerdo del Senado". En tribunales, se hacían una pregunta inquietante -quizás aún prematura- ¿nadó con este voto una nueva mayoría entre Rosatti, Rosenkrantz y García-Mansilla? En los próximos votos se tendrá al respuesta.El “bautismo de fuego” de García- Mansilla terminó confirmando que votó a condencia y con apego a los reglamentos, sin atender la estrategia del Gobierno. Incluso red- bió señales desde la política para que se abstuviera pero las rechazó. Durante el fin de semana, hubo una serie de consultas entre los ministros de la Corte para llegar a una medida consensuada entre tres.El rechazo a la licenda obliga al gobierno a repensar su estrategia para la nominación del Lijo en el Senado y también a Lorenzetti que apostaba a una nueva mayoría en la Corte para aumentar su perfil y
En tribunales se 

preguntó si ayer nació 
una nueva mayoría.

recrear el modelo que implemento durante sus tres presidencias. En un sector del Gobierno se criticaba a Lorenzetti porque había dado señales de que "iba a conseguir 48 votos a favor de Lijo en el Senado" y eso los obligó a recurrir al mecanismo de la designación en comisión que es solo para casos excepcionales. Se incluyó en la Constitución porque en el siglo XIX los senadores llegaban en carreta a Buenos Aires y una justicia sin jueces podía hacer colapsar el sistema judicial. Sin embargo, el juez de la Corte cree que hace dos semana atrás “Lijo tenía los dos tercios” pero el Gobierno no llevó su pliego a votación en el recinto de la Cámara Alta y suspendió la sesión.Este fue el primer golpe a un apuesta que desde hacía meses venía haciendo agua. ■Días de vértigo en la Justicia
ARRANCA LA JUGADA

Nombran a Lijo y García- 
Mansilla en comisión

El martes 25 de febrero el presi
dente Javier Milei firmó el decre
to 137 que nombró en comisión a 
Manuel García-Mansilla y Ariel 
Lijo en la Corte, sin acuerdo del 
Senado.

GUIÑO DESDE PY

La Cámara Federal 
concede la licencia

El miércoles 26 la Cámara Federal 
porteña por unanimidad le dio 
una licencia extraordinaria por 
un año a Ariel Lijo como juez fede
ral de Comodoro Py para que asu
ma en la Corte.

SORPRESA

La Corte acepta lajura 
a García-Mansilla

En forma sorpresiva, el jueves si
guiente, la Corte le tomó jura
mento solo al catedrático Ma
nuel García-Mansilla y posteró 
para ayer la decisión sobre Ariel 
Lijo.

IDAS Y VUELTAS

Amenaza de senadores K 
contra los pliegos

Los senadores de Unión por To
dos -con el aval de Cristina- ame
nazan con pedir una sesión espe
cial para rechazar los pliegos de 
Lijo y García-Mansilla pero hasta 
ahora no lo hicieron.

SEÑAL

Por mayoría la Corte 
anula la licencia de Lijo

Con el voto de Rosatti, Rosen
krantz y Garc ia-Mansilla, se dejó 
sin efecto la licencia extraordina
ria que tenía Lijo como juez fede
ral de Comodoro Pyy se rechaza 
su juramento.

mailto:dsantoro@clarin.com
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Compás de espera para 
el pedido de cautelar que 
tiene el juez Ramos Pad liaEl magistrado K se tomó una licencia hasta el lunes. Piden suspender la designación de García Mansilla.
El pedido de cautelar de Poder Ciudadano y otras ONG para suspender la designación del juez Manuel García-Mansilla a la Corte quedó 
trabajo a la espera de que la Justicia decida si es conexa con una causa que tiene desde la semana pasada el juez K de La Plata Alejo Ramos Padilla.Como ese último se tomó una li
cencia hasta el lunes, la solicitud quedó en manos del juez de La Plata, Alberto Recondo. Éste preguntó al fiscal de turno si estaba de acuerdo con la conexidad antes de decidir.Pero hay un problema, la ONG CEPIS de La Plata recusó sin cau
sa a Recondo en la causa a la que quiere sumarse Poder Ciudadano. Juez K. Alejo Ramos Padilla tiene la cautelar contra el decreto de Milei.

De esta forma, lo más probable es que Recondo tras recibir la opinión del fiscal decida espera que regrese Ramos Padilla y tome una decisión, informaron a Clarín fuentes judiciales.Ramos Padilla desde el viernes pasado tiene otros pedidos de medidas cautelares de la ONG Asociación Civil Centro de Estudios para la Promoción de la Igualdad y la Solidaridad (CEPIS), del Observatorio de Derechos a la Ciudad y de un particular, tal como Clarín informó el viernes en exclusiva. El viernes Ramos Padilla abrió una causa por esos primeros pedidos, notificó a las partes y esperaba una respuesta del Gobierno antes de decidir.La nueva cautelar fue presentada por la Fundación Poder Ciudadano, representada por Pablo Secchi; la Asociación Civil por la Igualdad y la Justicia (AGI J), María Celeste Fernandez; el Instituto de Estudios Comparados en Cs. Penales y Sociales (INECIP), Julián Al- fie y el Centro de Estudios Legales y Sociales (CELS), Diego Morales.Además de pedir al juez que declare la inconstitucionalidad del Decreto 137/2025 se solicita que antes “se suspenda la toma de juramento de Ariel Oscar Lijo y se impida que Manuel José García-Mansi- 11a se aboque al estudio y decisión

de todas las causas que ingresen a partir de su juramento y de todas aquellas que a esa fecha se hallaban pendientes de resolución en el máximo Tribunal hasta tanto se decida sobre el fondo de la cuestión”.A criterio de estas cuatro ONG “el Decreto 137/2025 resulta ser manifiesta y ostensiblemente inconstitucional. A. La designación realizada a través del Decreto 137/2025 viola la independencia judicial, se aparta del procedimiento ordinario para la designación de jueces y juezas, y por eso pesa sobre ella una fuerte presunción de inconstitu
cionalidad, que no ha sido desvirtuada por el Poder Ejecutivo”De las dos vacantes, “solo una se produjo durante el receso del Senado (la jubilación de Juan Carlos Ma- queda, en diciembre pasado), y la otra se produjo ante un hecho claramente previsible” en alusión a la renuncia de Elena Highton de No- lasco, hace tres años.La interpretación según la cual la vacante “debe, ya no ‘ocurrir’, sino simplemente ‘existir’ durante el receso implica una desnaturalización total y absoluta de la letra y del espíritu de la Constitución Nacional”, advierte el escrito de Poder Ciudadano y otros al que accedió Clarín en fuentes judiciales. ■
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El frente financiero

Nueva batalla. Javier Milei pretende que el Congreso apruebe el DNU para así lograr un apoyo de cara a la negociación con el organismo, emmanuelFernández

El Gobierno envía al Congreso un 
decreto para tratar el acuerdo con 
el Fondo y buscará su aprobaciónLo comunicó anoche la Oficina del Presidente. El DNU deberá ser refrendado por la Comisión Bicameral de Trámite Legislativo. El ministro Caputo dijo ayer que así “busca salir del cepo”.

El presidente Javier Milei anunció anoche que enviará un decreto por el acuerdo con el Fondo Monetario Internacional y no enviará una ley para que lo apruebe el Poder Legislativo. El Decreto de Necesidad y Urgencia, como ocurre con todas las normas de esa naturaleza, deberá ser tratado por la Comisión Bicameral de Trámite Legislativo.La decisión del Gobierno de anoche sucede luego de el Presidente dijera el 1 de marzo en la Apertura de las Sesiones Ordinarias que había decidido "darle la oportunidad a este Congreso para acompañarnos en el ambicioso proceso que hemos emprendido y en este nuevo acuerdo (con el FMI)”.Esa frase puede ser leída ahora como un recurso semántico para no decir que haría justo lo contrario: aprobar el acuerdo con el Fondo con una medida del Poder Ejecutivo como es un DNU. Esa deci

sión va en contra de la Ley de Fortalecimiento de Sostenibilidad de la Deuda Pública, que aprobó el Congreso en febrero de 2021 por impulso del entonces ministro de Economía de Alberto Fernández, Martín Guzmán. Esa ley, que sigue en vigencia, obliga al Poder Ejecutivo a pedir autorización al Congreso para firmar acuerdos como el que busca el Gobierno con el FMI, y a emitir deuda pública.A pesar de que el Fondo siempre reclama en este tipo de acuerdos que los gobiernos consigan amplios niveles de consenso con la oposición (lo cual puede obtenerse votando una ley en el Poder Legislativo), el Gobierno tomó la decisión de sacarlo por DNU por una cuestión matemática: para aprobar una ley se requiere que el proyecto consiga la mayoría simple en Diputados y en el Senado, y para mantener vigente un DNU alcanza con que una de las dos cámaras no lo 

rechace. El Gobierno calculó que la ley no pasaría por el Senado -donde hay un bloque kirchnerista de 34 miembros- y en cambio el peronismo no conseguirá los votos necesarios para rechazar el DNU en Diputados.El anuncio de la Oficina del Presidente sobre el acuerdo con el FMI- dijo anoche."La Oficina del Presidente informa que, tal como se comprometió el Presidente Javier Milei en la apertura de sesiones ordinarias, se dictará y remitirá al Congreso Nacional un Decreto de Necesidad y Urgencia para obtener su apoyo en el acuerdo con el Fondo Monetario Internacional. Dicho acuerdo implicará una operación de crédito público mediante la cual el Tesoro Nacional cancelará deuda existente con el Banco Central. El resultante neto de esta operación implicará una reducción del total de la deuda pública".

En cuanto a su argumentación el comunicado señaló que "Este acuerdo permitirá fortalecer el balance del Banco Central, hito esencial para consolidar la estabilidad monetaria, financiera y macroeco- nómica y continuar con el proceso de desinflación y de liberación de las restricciones cambiarías".En otro de los tramos el Gobierno justificó ir al FMI ya que "No existe asunto más necesario y urgente que terminar con la inflación que durante años le arruinó la vida a los argentinos. Por ello, el Presidente de la Nación aspira a obtener un compromiso urgente de parte del Congreso, tal como ocurrió con todos los gobiernos anteriores"."Convertir la lucha contra la inflación en una política de Estado constituye una clara señal de que los representantes del pueblo han comprendido el mandato expresado en las urnas. Es por esto que el 

Presidente Javier Milei deposita su confianza en el compromiso y la responsabilidad de cada legislador nacional para con el pueblo argentino y su bienestar económico".El Gobierno buscará ahora reunir las fuerzas para aprobar el DNU en el Congreso. Deberá allí no solo defender pedir más dinero al FMI sino también explicar por qué esta operación significará una reducción de la deuda como sostiene el oficialismo.El ministro de Economía, Luis Caputo, se refirió ayer en Mendoza a las negociaciones con el Fondo Monetario Internacional e insistió en que el acuerdo con el organismo “es un paso hacia salir del cepo”. Y agregó: “Va haber un acuerdo para el primer cuatrimestre. Nos hemos puesto de acuerdo cómo sigue el programa económico. Como siempre dijimos: jamás el Fondo pidió una devaluación, no va a haber nada de eso”. ■
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Discurso. Luis Caputo se refirió al acuerdo con el FMI y pidió bajar los precios en vez de devaluar.
Hay precios caros en 
dólares, admitió Caputo 
y dijo que no devaluaráHabló en un Foro Inversor en Mendoza, ante unos 300 empresarios. Dijo que la solución no pasa por devaluar.

El FMI y el acuerdo 
en el Congreso: 
“Es clave un amplio 
apoyo político”Lo dijo su portavoz. Y que el nuevo acuerdo debe mantener “un conjunto coherente de políticas”.

MENDOZA. CORRESPONSAL 

Roxana Badaloni mendoza@clarin.comCansado de las críticas de economistas y periodistas que sostienen que hay retraso cambiario, el ministro de Economía, Luis Caputo, aprovechó su discurso en un foro empresario en la Vendimia de Mendoza para reafirmar que "no piensa devaluar" y que, esta vez, no aplica el "ya la vimos".Caputo fue invitado a disertar por el gobernador de la UCR, Alfredo Cornejo, afín a las políticas ma- croeconómicas y el déficit cero del gobierno libertario. El ministro habló ante empresarios en el hotel Hilton de Guaymallén, a quienes les pidió un esfuerzo para acompañar el modelo del Gobierno, y les prometió la profundización del modelo, con más desregulaciones, menos impuestos y défict cero.El jefe de la cartera económica dijo que hay que "cambiar el chip de 

los empresarios y de la sociedad" y planteó que los retornos de las inversiones "no pueden ser los mismos que en el pasado". Fue entonces cuando aclaró que "hay precios que están caros en dólares y la solución no es devaluar, la solución es que los precios bajen".El viaje de Caputo a Mendoza fue corto, apenas dos horas para participar de la apertura del Foro de Inversiones y Negocios, organizado por el Consejo Empresario de la provincia cuyana y el gobierno mendocino, y retornar pronto a Buenos Aires.Fue recibido con aplausos por el auditorio colmado por unos 300 empresarios de los sectores del vino, metalmecánica, energía, minería, financiero e inmobiliario. Caputo es el primero de los funcionarios nacionales que vendrán este año a la celebración de Vendimia, donde la estrella será el presidente Javier Milei, acompañado por su hermana Karina, este sábado.

El ministro de Economía elogió el discurso del presidente Javier Milei el sábado pasado en la Asamblea Legislativa y adelantó que preparan "una profundización del modelo, con más reformas y desregulaciones, y menos impuestos"."Viene una profundización del modelo, la reafirmación del rumbo. Que el Presidente en un año electoral reafirme que no nos vamos a mover de este rumbo es un dato que no tiene que pasar desapercibido", destacó.Caputo metió presión a los empresarios para que ganen menos: "A nivel empresario hay que aplicar lo que estamos haciendo a nivel país. Hay que entender que los retornos que solíamos pedir para las inversiones no pueden ser los mismos que en el pasado porque el retorno tiene una relación directa con el riesgo. Es normal que en un país con mayor riesgo se le pida a una inversión un retorno más alto, pero el riesgo bajó”. ■

WASHINGTON. CORRESPONSAL 

Paula Lugonesplugones@clarin.comEl Fondo Monetario Internacional señaló ayer que es clave un “amplio apoyo político y social” para la implementación y el éxito de un nuevo programa, horas antes de que el Gobierno envíe al Congreso un DNU para tratar el acuerdo con el organismo, del que aún no se conocen los detalles. El nuevo plan, dijo el Fondo, “abordaría los desafíos pendientes de Argentina”.En una conferencia de prensa en Washington, la portavoz del FMI, Julie Kozack, dijo que seguían “avanzando” de manera “constructiva” con las autoridades argentinas en las negociaciones de un nuevo programa que incluiría, según estima el Gobierno, un desembolso adicional para alimentar las reservas y poder salir del cepo.El presidente Javier Milei se reunió en febrero con la directora gerente Kristalina Georgieva y el viernes el ministro de Economía Luis Caputo habló virtualmente con la número dos del organismo, Gita Gopinath. El acuerdo parece estar en el tramo final, acelerado por una reunión significativa que mantuvo en Washington el ministro Caputo con el secretario del Tesoro de EE.UU, Scott Bessent..El apoyo del gobierno de Do- nald Trump -Estados Unidos es 

Respaldo. El Gobierno argentino busca el apoyo de Georgieva.

el principal accionista del organismo— es fundamental a la hora de aceitar los mecanismos del Fondo, aunque tampoco los técnicos darán “un cheque en blanco” a la Argentina, estiman en Washington.Kozack ratificó los elogios del organismo sobre los avances ma- croeconómicos del presidente Javier Milei y el equipo económico. “El plan de estabilización y crecimiento de las autoridades está dando resultados significativos. Ha logrado avances notables en la reducción de la inflación, la estabilización de la economía y el fomento del retorno al crecimiento en el país, y la pobreza finalmente está comenzando a disminuir en Argentina”, dijo.Y agregó que “para sostener estos primeros avances, existe un entendimiento compartido sobre la necesidad de seguir adoptando un conjunto coherente de políticas fiscales, monetarias y cambiarías, mientras que, muy importante, se impulsaría el crecimiento y se mejorarían las reformas"."El nuevo programa se basaría en los avances logrados hasta ahora, al tiempo que se abordarían los desafíos pendientes de Argentina” dijo.Kozack dijo que “asegurar el apoyo del Congreso es una decisión de las autoridades”, pero, destacó, “un amplio apoyo político y social puede mejorar la imple- mentación del programa”. ■
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Cristina no quiere provincias 
peronistas aliadas a Milei y abre 
una pelea con los gobernadoresLa ex presidenta dispuso intervenir el partido en Salta y Misiones. Para algunos mandatarios, es una excusa para definir las listas para las elecciones.
Martín Bravombravo@clarin.comEn su primera reunión al frente del Consejo partidario, Cristina Kirchner anunció las intervenciones de los PJ provinciales de Salta y Misiones. Con el argumento de evitar la “balcanización” del peronismo, ante las votaciones de los legisladores de esos distritos en sintonía con el Gobierno, el movimiento ex
puso una vez más las diferencias 
internas y la resistencia de los go
bernadores no alineados con la ex mandataria.En el encuentro de consejeros en la sede de la calle Matheu, a su vez, resolvieron prorrogar la interven
ción del PJ de Jujuy, lo que también generó cuestionamientos y la divi
sión del espacio para las próximas elecciones. En Corrientes, en cambio, el partido quedará normalizado con los comicios internos de este domingo, con lista de unidad a nivel provincial (será presidido por la camporista Ana Almirón) y disputas en 19 municipios.Las intervenciones no sólo provocaron el rechazo del gobernador 

salteño Gustavo Sáenz y de Carlos 
Rovira, el dirigente político más poderoso de Misiones y con el control del PJ de esa provincia. También salieron al cruce el mandatario tu- cumano Osvaldo Jaldo, uno de los peronistas aliados al Gobierno, y el riojano Ricardo Quíntela, el desafiante de Cristina Kirchner en la fallida pulseada por el PJ.“Cuando se interviene un distrito, hay intencionalidades. Se desactiva todo un movimiento y se tiene que buscar refugio en otros espacios políticos. Estamos desu
niendo y quiero un peronismo uni
do”, aseguró Jaldo. “El camino debe ser el diálogo y la construcción de 
consensos, no la imposición ni la 
intervención arbitraria", planteó Quíntela en un comunicado de su espacio Federales. Tanto Salta como Misiones habían apoyado su lista para enfrentar a Cristina Kirchner en el PJ, al final frenada por la jueza María Servini por falta de avales.Las intervenciones tuvieron entre los fundamentos las votaciones de los diputados de Salta y Misiones (en este caso también los senadores) a favor del Gobierno. Aun

Presidenta. Del peronismo, Cristina Kirchner.
que los críticos de la medida apuntaron que, con ese criterio, debería ocurrir lo mismo con distritos como Tucumán, Catamarca y San Juan, cuyos legisladores acompañaron artículos de la Ley de Bases y otros proyectos del Ejecutivo.El titular del PJ tucumano es

Juan Manzur, actual consejero nacional, aunque los órganos partidarios están controlados por Jaldo; en Catamarca lo preside Lucía Cor- pacci, cercana a Cristina y vicepresidenta del partido; en San Juan hubo acuerdo entre José Luis Gio- ja y Sergio Uñac.

Los dirigentes del PJ salteño que responden a Sáenz calificaron la intervención como “ilegal y arbi
traria” en un comunicado. Basta de 
centralismo y sectarismo multipli
cado al extremo que va a destrozar 
nuestro partido”, reaccionaron.Más allá de las votaciones en el Congreso, en el PJ justificaron las intervenciones por presuntas irregularidades en el funcionamiento partidario. En el caso de Misiones no haber participado en las últimas elecciones nacionales, lo que en caso de repetirse correría riesgo la continuidad de la personería.Cristina Kirchner designó como interventores al ex ministro de Seguridad bonaerense Sergio Berniy a la ex diputada María Luz Alonzo en Salta, y a Gustavo Arrieta (ex intendente de Cañuelas) y Máximo Rodríguez (concejal de Tres de Febrero) en Misiones.“Nos enteramos por Twitter, oficialmente no se presentaron ni nos han notificado nada, así que seguimos trabajando. Las intervenciones son institucionales, no políticas. Acá no hay acefalías ni ningún motivo para esa medida”, dijo Alberto Arrúa -titular del PJ misionero- a Clarín. “Quieren hacerse sí o sí del sello partidario, para meter candidatos que no tienen referencia política en la provincia”, atribuyó el diputado a ese motivo la intervención. Cristina Kirchner había señalado especialmente a Arrúa por no votar contra el veto universitario de Javier Milei. “Yo entré por la boleta del Frente Renovador de la Concordia”, esgrimió el misionero.Desde el PJ de Misiones presentaron un amparo contra la inter
vención ante el juzgado a cargo de María Servini, y en Salta evalúan hacer lo mismo. Saénz y Rovira coordinan las acciones. ■

Mercedes-Benz Argentina S.A.U. informa a los propietarios de determinadas unidades Clase GLB con números finales de chasis no correlativos entre 390733 y 394603, que durante los periódicos controles de calidad se ha detectado que en su vehículo los neumáticos podrían no corresponder a las especificaciones. Esto podría producir a lo largo de la vida útil del neumático una falta de estanqueidad del neumático. Por lo tanto, no se puede descartar por completo una pérdida repentina de presión de aire. Esto podría perjudicar la estabilidad de marcha del vehículo y, por lo tanto, aumentar el peligro de accidente.Dado que la seguridad de nuestros clientes es nuestra máxima prioridad, en el marco de una llamada de vehículos al taller comprobaremos los neumáticos de su vehículo y los sustituiremos en caso necesario. El trabajo de reparación no demandará gasto alguno y será coordinado para causar las menores molestias.Solicitamos contactarse a la brevedad con el área de Servicio del Concesionario Oficial y/o Taller Autorizado Mercedes-Benz de su preferencia a efectos de acordar un turno para realizar el trabajo.En caso de que requiera mayor información, por favor visite la página web www.mercedes-benz.com.ar, llame al 0800 666 2369 (opción 1), o diríjase por correo electrónico a la casilla info@mercedes-benz.com

GLB

Embajada en la OEA: Milei 
impulsa a un radical K
Un radical kirchnerista y que hasta diciembre de 2023 fue embajador ante la FAO por pedido de la ex 
primera dama Fabiola Yáñez, es el elegido por el gobierno de Javier Milei para conducir la Embajada argentina ante la Organización de Estados Americanos (OEA). Se trata 
del diplomático Carlos Cherniak.Semanas atrás, el presidente Milei, enojado por las observaciones críticas que Domingo Cavallo había efectuado sobre la marcha de la economía, despidió abrupta
mente a su hija Sonia Cavallo del puesto de embajadora ante el organismo interamericano, que vive horas cruciales para su futuro, por su crisis interna y por el impacto que tendrá en ello la llegada de Do- nald Trump al poder.Sonia Cavallo, a su vez, había llegado al puesto de embajadora a 

principios del gobierno libertario precisamente por la amistad de Milei con su padre y por pedido del canciller Gerardo Werthein, que entonces fue designado embajador ante EE.UU.En paralelo, el juego de amistad que mantiene Donald Trump con Milei abrió la puerta al reconocido dirigente argentino Carlos Ruckauf, ex canciller, ex gobernador bonaerense, y ex vicepresidente de la Nación como uno de los nombres clave que podrían surgir si se empantana la sucesión del uruguayo Luis Almagro, como próximo secretario general de la OEA.Ruckauf tiene contacto verdadero con Washington, incluso con Donald Trump Jr., el hijo del Presidente Trump, y con el Secretario de Estado, Marco Rubio. ■
Natasha Niebieskikwiat
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Mendoza: esperan a Milei 
para la Vendimia y Cornejo 
busca hacer un acuerdo
El gobernador radical aguarda un entendimiento para las legislativas. El Presidente es su invitado estrella.
MENDOZA. CORRESPONSAL

Roxana Badalonimendoza@clarin.comLa celebración de la Vendimia en 
Mendoza, desde ayer y hasta el domingo, es una vidriera política y 
empresaria que muchos dirigentes tratan de capitalizar, entre los que está el gobernador radical Alfredo Cornejo.El mandatario de Mendoza apuesta a conseguir inversiones extranjeras con la minería, fundamentalmente cobre, y las energías renovables, como parques solares; por lo que ha organizado, junto al Consejo Empresario Mendocino (CEM), un foro de inversiones y negocios dentro de Vendimia, que tuvo como figura central al ministro

de Economía Luis "Toto" Caputo.Caputo disertó ayer ante empresarios e inversores, y admitió que 
los precios están caros en dólares, 
pero buscó ahuyentar la idea de 
una devaluación (ver página 10- 
11). El jefe de Economía fue el primero del gabinete en viajar a Mendoza, aunque la lista abarca a varios funcionarios más.Entre hoy y mañana, la gobernación mendocina confirmó la presencia del jefe de Gabinete, Guillermo Francos; de la ministra de Seguridad, Patricia Bullrich; el ministro de Defensa, el mendocino Luis Petri, la ministra de Capital Humano, Sandra Pettovello. Y se suman los secretarios Daniel Scioli, de Turismo, Franco Mogetta, de Transporte, y Diego Chaher, de Empre

sas y Sociedades del Estado; y el titular de ARCA, Juan Pazo.
Pero la presencia más esperada 

se concretará este sábado con el 
arribo a la provincia del presidente 
Javier Milei y su hermana Karina, secretaria general y principal armadora política de la Libertad Avanza. "Fueron invitados perso
nalmente por el gobernador y se 
mostraron interesados en concurrir", según informaron en el gobierno mendocino. Finalmente este miércoles se confirmó el viaje presidencial a Mendoza.El fin de semana largo, Cornejo 
coincidió con Karina Milei en una 
feria minera en Toronto, Canadá, y pudo reiterarle su interés por recibirlos en los festejos centrales de la Vendimia, este sábado.

El viaje a Mendoza del Presidente y su hermana alienta un posible 
acuerdo electoral entre el goberna
dor radical y el oficialismo nacio
nal para las legislativas de octubre. Cornejo aún no ha resuelto desdoblar las elecciones provinciales, como acostumbra la UCR, y hay especulaciones de que podría ofrecerle a Karina Milei lugares para los libertarios en las listas del oficialismo local.Hasta ahora Cornejo y los Milei 
ha tenido una relación un poco dis
tante, aunque el gobernador mendocino ha elogiado la mayoría de

Cornejo estuvo en 
Canadá, en la comitiva 

con Karina Milei.

las decisiones económicas y políticas adoptadas por el oficialismo en el Congreso. No hay un diálogo directo y fluido entre ellos.Un punto de conexión entre Cor
nejo y Milei es la mala relación que 
ambos tienen con el diputado ra
dical Facundo Manes, ahora en plena pelea con los libertarios tras el cruce con el asesor Santiago Caputo el sábado en el Congreso.En declaraciones públicas, Cor
nejo cuestionó el papel de opositor 
de Manes en el Congreso y del pre
sidente de la UCR y senador, Mar

tín Lousteau.“Por un lado hay un conjunto de dirigentes que creemos que hay que apoyar al Gobierno en el saneamiento de la economía y hay que aceptar la voluntad popular de cambio; y por otro hay un sector que está con la conducción partidaria de Lousteau y Manes y tiene una posición pública totalmente distinta, en la que creen que todo está mal hecho y que Milei está co- lapsando la economía”, dijo el gobernador meses atrás.
Agasajo bodegueroBodegas de Argentina, la cámara empresaria que realiza cada año un agasajo privado para la Vendimia, ya se prepara para recibir a Milei. El almuerzo para unas 300 personas se realizará en el Espacio Arizu, una vieja bodega remodelada por el municipio de Godoy Cruz.El sábado por la noche se espera que la comitiva presidencial asista al Acto Central de la Fiesta de la Vendimia.El año pasado, en la primera Vendimia de la era libertaria, la figura central fue la vicepresidenta Victoria Villarruel, cuando aún no había llegado al quiebre de la relación con el presidente. Milei ganó el balotaje en Mendoza con el 70% de los votos y aún sigue alto el apoyo de los mendocinos, según las encuestas. ■

Recemos por Francisco. El reza por nosotros.

SANT’EGIDIO CONFRATERNIDAD 
ARGENTINA 

JUDEO CRISTIANA

movimiento de los

focolares
CONO SUR
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Kicillof apura a la Legislatura 
para suspender las PASOLo hace con un guiño del massismo. Trasladó así la presión a los legisladores en un tema que lo enfrenta a Cristina Kirchner y La Cámpora.
LA PLATA. CORRESPONSAL 

Fabián Debesa laplata@clarin.com
Axel Kicillof pateó la pelota al otro terreno. Antes de definir si va a desdoblar las elecciones legislativas en la Provincia, le pidió a la Legislatura bonaerense que avance, rápido, con un proyecto para suspender las Primarias Abiertas Simultáneas y Obligatorias (PASO). Así se trasladó la discusión a los legisladores, donde los respaldos y rechazos a esa idea están cruzados en los propios bloques, y se diluye aún más la decisión que debe tomar el Gobernador: fijar la fecha de 
los comicios provinciales y esta
blecer si serán juntas con las nacio
nales el 26 de octubre (concurren
tes) o un domingo diferente. Es el ítem que lo enfrenta a Cristina Kirchner y a La Cámpora.En la asamblea de apertura de las sesiones ordinarias del parlamento provincial, el gobernador pidió 
“celeridad” a los senadores y diputados para tratar la suspensión de la PASO bonaerense, una medida que juzgó "razonable" tras la eliminación de las primarias nacionales.El mensaje obliga a espabilar a una Legislatura anquilosada, casi paralizada en todo el verano. ¿Cuá

Mercedes-Benz Argentina S.A.U. informa a los propietarios de determinadas unidades Clase E 53 AMG con números finales de chasis no correlativos entre 154158 y 209916, que durante los periódicos controles de calidad se ha detectado que la conexión eléctrica por enchufe del mazo de cables de la caja de cambios podría no corresponder con las especificaciones. De ser así, podría penetrar agua en el conector macho y provocar un cortocircuito con el tiempo. El cortocircuito, por su parte, podría provocar una sobrecarga térmica del acoplamiento enchufable tras detener el vehículo.Dado que la seguridad de nuestros clientes es nuestra máxima prioridad, en el marco de una llamada de vehículos al taller sustituiremos el mazo de cables de dos piezas (incluido el acoplamiento enchufable) de su vehículo por una nueva variante de una pieza como medida preventiva. El trabajo de reparación no demandará gasto alguno y será coordinado para causar las menores molestias.Solicitamos contactarse a la brevedad con el área de Servicio del Concesionario Oficial y/o Taller Autorizado Mercedes-Benz de su preferencia a efectos de acordar un turno para realizar el trabajo.En caso de que requiera mayor información, por favor visite la página web www.mercedes-benz.com.ar, llame al 0800 666 2369 (opción 1), o diríjase por correo electrónico a la casilla info@mercedes-benz.com.ar.

Clase E 53 AMG

Mensaje. Axel Kicillof, gobernador bonaerense, en dura interna con el cristicamporismo. e.Fernández
les son los caminos para que no haya PASO este año en PBA? Por ahora el Ejecutivo no envió un proyecto, pero el que presentó el massista Rubén Eslaiman en noviembre del año pasado sería el sendero a recorrer.“Esa es la postura del peronismo. Ya está acordado”, aseguran en Casa de Gobierno luego del acerca

miento de los últimos días que mostró Sergio Massa al gobernador. También existen proyectos del 
PRO (tanto en el Senado como en 
Diputados), de La Libertad Avanza 
y de los libertarios díscolos.La iniciativa de Eslaiman propone no hacer primarias este año y tiene estado parlamentario. Ingresó el 12 de diciembre a tres comi

siones: Reforma Política, Legisla
ción General, y Presupuesto e Im
puestos. Habría una reunión con
junta de las tres comisiones la se
mana próxima. Si se logra la convocatoria, ese plenario emitirá un 
dictamen y el proyecto podrá ser 
aprobado en el recinto por mayo
ría simple.Habría aval para conseguir los 47

SOTELO, POLÉMICO

El secretario de Culto de 
Milei insultó a Kicillof y 
pidió "armarse" a la gente

El secretario de Culto de la Na
ción, Nahuel Sotelo, se hizo eco 
del discurso del miércoles de Axel 
Kicillof ante la Asamblea Legisla
tiva. El gobernador anunció que 
lanzará un programa de desarme 
de la población, como método pa
ra combatir el delito.

"Pedazo de inútil. No le llega 
agua al tanque. Tan corto tenes 
que ser para creer que los delin
cuentes van a ir a dejar sus ar
mas", arremetió Sotelo en un 
mensaje en su cuenta de X.

Para el funcionario de la Canci
llería, la medida que plantea 
adoptar Kicillof es "una razón 
más para que los ciudadanos de 
bien se armen".

Sotelo se encuentra desde el fin 
de semana último en Roma, a 
donde fue enviado por el Gobier
no para seguir la salud del Papa. 

que requiere la sanción en Diputados. A favor están los dos sectores libertarios (22 votos); buena parte del bloque PRO (son 13) y los radicales del sector Manes-Lousteau (otros 7). Sólo restaría que una parte del oficialismo (UxP tiene 37 bancas) vote a favor y habría aprobación.Si no hay plenario de comisiones porque uno de los presidentes es Emiliano Balbín, de los radicales que se oponen, entonces el proyecto de suspensión de la PASO podría tratarse sobre tablas. Y allí se requieren dos tercios. Entonces juegan las internas del PJ.Pero no todo es tan sencillo: la comisión de Reforma Política la preside Balbín, del radicalismo que responde al senador nacional Maximiliano Abad y que se opone a suspender las PASO. “Nuestra postura desde el radicalismo es que las PASO son una herramienta democrática para que el pueblo decida sobre candidaturas. Ahora bien, lo que tiene que definir el gobernador son dos cosas. Primero decir si las elecciones van a ser concurrentes o no. Porqué si el gobernador decide que las elecciones van ser desdobladas de las nacionales y las convoca para el mes de agosto, las PASO se van a caer. Y además, Kicillof tiene que mandar un proyecto de ley”, dijo a Clarín el diputado Diego Garciarena, presidente de ese bloque.Fuentes del peronismo en la Legislatura sostienen que será difícil lograr que Balbín convoque a esa comisión.La segunda opción es aprobarlo sobre tablas en el recinto, pero para eso necesitan que dos tercios de los diputados habiliten el tratamiento del texto de Eslaiman (luego, el proyecto se aprobaría con mayoría simple). Hay quienes sostie
nen que esa puede ser la vía más 
sencilla para cumplir con la “celeri
dad” que pidió el gobernador. En principio, el número mágico es 62 
en Diputados y los primeros pun
teos indican que se podría llegar a 
ese número aún sin el acompaña
miento de La Cámpora. Sería una apuesta riesgosa, dicen cerca del despacho de Kicillof.

En el Senado provincial habría 
una vía también escarpada. El bloque PRO que conduce Cristian Gribando dijo que “coincidimos en la necesidad de avanzar en una reforma electoral que evite gastos innecesarios”. Quieren que se debata alguno de los proyectos presentados por sus legisladores. 0 también podrían negociar otras iniciativas.Son 9 representantes. Si se suman los 4 de Kicillof “puros”; los libertarios de toda gama (8 más), una massista y la que responde a Juan Grabois, estaría muy cerca de la mayoría simple. Ese conteo no incluye a los camporistas (5) y a los senadores que responden a intendentes del GBA (7) que podrían ubicarse en cualquiera de los fieles de la balanza. Se espera una negociación intensa. ■
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Santiago Caputo y Harina son “el 
ancla de plomo” de Milei, dijo MacriEl ex presidente lo contrasta con la calificación épica de “triángulo de hierro”. Pese a la relación rota con Bullrich, la ministra demora su salida del PRO.
Guido Carelli Lynch gcarelli@clarin.com“No es un triángulo de hierro, es un ancla de plomo”. La frase categórica contra Santiago Caputo y Karina Milei, los funcionarios de mayor confianza del Presidente, salió de la boca de Mauricio Macri. El ex mandatario volvió a criticar abiertamente -aunque no en público- a la hermana del jefe de Estado y al asesor, a quien le había prometido una respuesta por las críticas de Iñaki Arreseygor al líder del PRO, un funcionario que depende de Caputo y tiene a su cargo la licitación por donde sale el 80% de las exportaciones de la Argentina.El líder de partido amarillo profundizó sus críticas contra los funcionarios más poderosos del Gabinete durante la reunión que encabezó con intendentes y referentes provinciales del PRO, que se reunieron en la quinta del ex ministro de Trabajo Jorge Triaca, en la zona norte del Conurbano, para hablar del armado electoral de cara a oc- Ex presidente. Mauricio Macri profundizó sus críticas a los dos laderos del Presidente.tubre.

porteña y en la bonaerense para fusionar a sus referentes con los de LLA.La ministra de Seguridad, de todos modos, avanzará con su afiliación en el partido violeta, pero en su entorno insisten en que no será en lo inmediato: espera el momento propicio. En el Gobierno quieren evitar una fractura en el Congreso que traiga más ruido justo cuando el Gobierno negocia un nuevo acuerdo con el FMI que deberá aprobar el Legislativo.Se trata en los papeles de una mera formalidad, pero una escenificación contundente de la bifurcación electoral entre el PRO y el oficialismo; al menos en la Ciudad, donde el Gobierno amaga con hacer jugar a Bullrich, aunque ya blanqueó que preferiría no ser can- didata.Macri busca revitalizar una suerte de armado de JxC y apuesta a encadenar dos victorias -en Santa Fey en CABA- que levantan sus acciones y toma nota de los ruidos económicos de la gestión de Milei, que "se desangeló'' en el inicio del año. La diferencia es que, en esos casos, fue el propio oficialismo el que descartó un acuerdo entre el PRO y LLA.A todo esto, Cristian Ritondo, el jefe del PRO bonaerense que promueve un acuerdo en la Provincia entre el PRO y LLA, como Diego Santilli y Guillermo Montenegro (que sigue sonando para ocupar la Cartera de Justicia y la semana pasada aconsejó a un Santiago Caputo interesado en replicar en la Ciudad la pelea contra los trapitos que el intendente lleva adelante en MarLa secretaria general de Presidencia quedó envuelta en el escándalo por $LIBRAy el asesor por interrumpir una entrevista sobre el criptogate y las supuestas amenazas a Facundo Manes en el Congreso que ahora investiga la Justicia.

El ex presidente, en cambio, no mencionó a Patricia Bullrich a quien le había dedicado una tonelada de críticas en redes sociales que la ministra no tardó en contestar. Ya no existen puentes entre ambos. El actual presidente del

PRO y su antecesora polemizaron por los presos en las comisarías de la Ciudad que enfrentan a la administración de Javier Milei con la de Jorge Macri. La respuesta más contundente de la ex candidata presidencial de JxC llegó durante el 

transcurso de la reunión amarilla en Boulogne.Cerca de Macri ni siquiera se plantean la posibilidad de expulsar a Bullrich, que no solo saltó al Gobierno sino que también quebró el bloque del PRO en la legislatura 

del Plata) preparan un acto con el senador radical Maximiliano Abad, el lunes, en La Plata. Habrá referentes provinciales del PRO y de la UCR, desde intendentes, concejales, diputados y senadores provinciales y nacionales. ■
Carrió será candidata y dispara: 
“Karina es la cajera de Milei”
Elisa Carrió anunció anteanoches que se presentará como candidata a diputada por la provincia de Buenos Aires en las próximas elecciones legislativas, a realizarse el domingo 26 de octubre. "La Coalición Cívica va a ir sola porque estamos en desacuerdo con el financia- miento electoral", adelantó la líder partidaria.Luego afirmó: "Quiero estar en la Cámara porque creo que viene un tiempo de fuerte crisis mundial". Y, en la misma línea, también advirtió: "Tal vez ahora la sociedad no lo quiera ver, pero lo va a hacer cuando llegue la crisis económica".En su descargo, en diálogo con LN+, Carrió anunció que Paula Oli- veto se postulará para diputada por 

la Capital Federal y, al mismo tiempo, también elogió a sus "grandes candidatos" que la acompañarán rumbo al Congreso: Juan Manuel López, Hernán Reyes y Maricel Et- checoin.Carrió además adelantó que la Colación Cívica acompañará la aprobación de un nuevo acuerdo con el Fondo Monetario Internacional (FMI), siempre y cuando "no se utilice para sostener y planchar el dólar".Si bien tuvo palabras elogiosas hacia el ministro de Economía, Luis Caputo, cuestionó que en la Argentina está funcionando el ca- rry trade (bicicleta financiera) aprovechando el dólar planchado, y comentó que sus conocidos de

Punta del Este -donde ella veranea habitualmente- han hecho grandes ganancias de ese modo.También anunció que presentará "una acción declarativa de certeza para declarar la nulidad" las designaciones por decreto de los jueces Ariel Lijo y Manuel García Mansilla.En otro tramo de la entrevista, la líder cívica, que ocupó una banca en tres períodos diferentes, y fue cofundadora de Cambiemos junto a Mauricio Macri y el radical Ernesto Sanz en 2015, apuntó contra los Milei, a quienes definió como "marginales".Luego señaló: "Así como dije en 2003 (Julio) De Vido era el cajero y después Lázaro Báez, la cajera

Lanzada. Carrió dijo que Milei hizo una "estafa piramidal" con $LIBRA.
ahora es Karina".En sintonía con las declaraciones de Carrió, el miércoles los diputados nacionales Mónica Frade y Maximiliano Ferraro, de la Coalición Cívica, presentaron una denuncia penal contra Karina Milei, por cohecho, tráfico de influencias y por infringir la Ley de Ética Pública.

Se da en el marco de la investigación por el escándalo cripto: la promoción de la criptomoneda $LI- BRA y las denuncias contra el entorno presidencial de pedidos de dinero para ver a Javier Milei.Sobre este punto, Carrió dijo sin dudar que: "lo de $LIBRA es una estafa piramidal en la que se beneficia Milei". ■

mailto:gcarelli@clarin.com
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Se cayó la causa por presunto 
espionaje a los presos K en EzeizaCasación confirmó el sobreseimiento de la cúpula del Servicio Penitenciario de Macri. La escucha sobre el teléfono que usó Báez reveló el Operativo Puf.
La Sala IV de la Cámara Federal de Casación Penal, integrada por Mariano Hernán Borinsky, Javier Car- bajo y Gustavo Hornos resolvió, por unanimidad, esta semana confirmar los sobreseimientos de la cúpula del Servicio Penitenciario Federal del gobierno de Mauricio Macri por supuesto espionaje ilegal sobre Cristóbal López y Lázaro Báez, entre otros, mientras estuvieron presos en la cárcel de Ezeiza.Sucede que la grabación por una orden judicial de las conversaciones telefónicas de Báez y otros revelaron cómo se armó el Operativo Puf contra la causa de los Cuadernos de las Coimas en el juzgado de Dolores que en el 2019 dirigía Alejo Ramos Padilla y el kirchne- rismo intenta desde hace años quitarle su valor como prueba legal.Casación declaró inadmisibles los recursos extraordinarios interpuestos por esos empresarios K y la Comisión Provincial de la Me- moría que preside el ex premio Nobel de la Paz Adolfo Pérez Esquivel contra esos sobreseimientos.Así confirmó los sobreseimientos de Emiliano Blanco (Director nacional del Servicio Penitenciario Federal del gobierno de Macri); Cristian Lionel Suriano (Jefe del Departamento de Inteligencia del SPF); y Juan Carlos Rubén Silveira (Segundo Jefe del Departamento

Ex presidenta. Avaló la jugada. Empresario K. Báez, querellante. Querellante. Cristóbal López.
de Inteligencia del SPF). También ratificó los sobreseimientos de Miguel Ángel Perrota (Jefe de la División Asuntos Internos del SPF); Matías Gregorio Fernández (Jefe de la Dirección de Análisis de Información -DPAI-); Sebastián Alejandro Siri (Jefe de Delegaciones del servicio de inteligencia); Oscar Atilio Lema (Jefe del Área de Seguridad Externa de la DPAI); Aníbal 

Rolando Meza (agente del SPF); y Fernando Carra (abogado, asesor de Emiliano Blanco en el área de protección de los DDHH).El año pasado, la Sala II de la Cámara Federal de Apelaciones, por mayoría, había confirmado los sobreseimientos dictados por el Juez Federal Marcelo Martínez de Gior- gi que hizo lugar al planteo de nulidad de la defensa, declaró la nuli

dad de dos declaraciones testimoniales y, en consecuencia, sobreseyó a los imputados.El fiscal Franco Picardi y los empresarios K López, Báez, Carlos Fabián De Sousa y Comisión por la Memoria de la Provincia de Buenos Aires impugnaron esa decisión ante la Cámara de Casación. Los tres primeros habían estado detenidos en la cárcel de Ezeiza.

A principios del año judicial, el Máximo Tribunal Penal del país celebró una audiencia en la que escuchó los argumentos de las partes y decidió, por unanimidad, rechazar todos los recursos y confirmar el sobreseimiento de los imputados.Para así resolver, Mariano Hernán Borinsky, que encabezó el pronunciamiento, sostuvo “que en las instancias previas se valoraron en forma suficiente los extremos del cuadro fáctico-probatorio que resultan esenciales tanto para el análisis del caso como para alcanzar, razonablemente, la certeza negativa que requiere un temperamento de carácter desvinculante”.Además, del fallo surge que el magistrado interviniente había concluido que los argumentos presentados por las partes relacionados con la conducta de los órganos judiciales que llevaron a cabo la investigación “están relacionados con cierto armado o manipulación
El Operativo Puf 

intentó hacer caer la 
causa Cuadernos.

de la presente investigación por parte del magistrado que intervino inicialmente, el Dr. Federico Vi- llena”. Los jueces Hornos y Carbajo, adhirieron al voto del juez mencionado. Se trató de otra causa armada por los K para intentar lograr la impunidad de Cristina Kirchner.En diciembre de 2018, la ex presidenta avaló la puesta en marcha del Operativo Puf contra la causa de los Cuadernos de las Coimas que el ex secretario de Planificación Federal, Roberto Baratta, y otros presos K había organizado desde la cárcel de Ezeiza contra el juez Bonadio y el fiscal Carlos Stornelli. ■

Arranco el juicio oral contra Del Boca y ¡dEsapx 
De Vido por la novela Mama Corazón■ car la contratación directa de Ma-
Alejandro Alfie aalfie@clarin.comCinco años después de cerrada la instrucción y elevada la causa a juicio oral, arrancó el juicio oral y público contra la actriz Andrea del Boca, el ex ministro Julio De Vido, el ex rector de la UNSAM Carlos Ruta, la ex titular del INCAA, Liliana Mazure, y otros seis ex funcionarios universitarios y del gobierno de Cristina Kirchner, que ya tienen sus bienes inhibidos.Todos ellos estuvieron presentes en la primera jomada del juicio, este jueves a las 9.30 de la mañana, donde se leyeron los cargos por los que se acusa a cada uno de los pro

cesados por defraudación contra la administración pública en la realización de la telenovela Mamá Corazón y la serie El Pacto.El juez Fernando Cañero condujo la primera jornada del juicio, acompañado por los jueces Germán Castelli y Enrique Méndez Signori y la fiscal Fabiana León, del Tribunal Oral Federal N°7 (TOF7). Andrea del Boca, dueña de la productora A+A Group, que estuvo a cargo de realizar la telenovela Mamá Corazón, prefirió no hacer declaraciones en esta primera audiencia. Su abogado, Federico Schumacher, dijo que “la defensa de Andrea del Boca no va a hacer ningún planteo en cuestiones preliminares”. Tampoco quiso hablar

De Vido. En el caso de Del Boca, se la acusó porque el contrato de adjudicación a su productora "tuvo modalidad por adjudicación directa, infringiendo la modalidad de contratación". Además, según surge del informe de auditoria de la Sindicatura General de la Nación, se incluyeron cláusulas arbitrarias y leoninas, por la exclusividad de 60 meses para la comercialización internacional de la telenovela, con una prórroga por otros 60 meses más, que se financió con fondos públicos, una novela cuya comercialización internacional se reservó para su propia productora. Por ello, se solicitó anular esa contratación, al estar involucrado el interés publico", sostuvo la acusación que se le- Actriz K. Andrea del Boca.

má Corazón y el presupuesto asignado. "Todo lo que se hizo fue aprobado por el presupuesto del Congreso, que aprobó un fondo para esta política pública, en convenio con universidades, canales públicos y el INCAA", dijo Vitullo. Y agregó: "No hubo desvío de fondos, cada gasto tiene una imputación". "Primero se dudaba de la legitimidad de la novela, si se había hecho o no. Después se verificó que estaba todo grabado. Luego se comprobó que se realizó todo en tiempo y forma", añadió el exfuncionario Vitullo.Es que Mamá Corazón fue financiada por el ex Ministerio de Planificación por una adjudicación directa, a través de la UNSAM, durante la gestión K. Y nunca llegó a emitirse. ■

mailto:aalfie@clarin.com
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Tarifas. El ajuste de marzo es el último que realiza el Estado por su cuenta. Luego llega el 9,9% en cuotas.
Aumenta el gas: el 
Gobierno autorizó una 
suba de 1,7% este mesEl ajuste rige desde ayer. Es el último discrecional del Gobierno, ya que en abril se normalizan los contratos.

Nació la minera más 
grande del mundo y 
ya es la mayor en 
litio en la ArgentinaLa anglo australiana Rio Tinto completó la compra de Arcadium Lithium de EE.UU. El impacto.

El Gobierno oficializó ayer un au
mento del 1,7% promedio final en 
las boletas de los usuarios de gas natural por redes, mediante una serie de resoluciones a cargo del Ente Nacional Regulador del Gas (Enar- gas). Fueron publicadas en el Boletín Oficial.El organismo aprobó los nuevos cuadros tarifarios de las transportistas y las distribuidoras de gas para marzo, que tienen una suba de 1,7% y que se adicional al 1,7% que trepó el precio mayorista del combustible en el Punto de Ingreso al Sistema de Transporte (PIST; es decir, el costo de la producción y las importaciones de gas que se traslada a las facturas).Se trata de la última vez que estas subas serán discrecionales. A partir de abril tendrá efecto la Revisión Quinquenal Tarifaria (RQT), 
que derivará en un incremento de 
hasta 9,9% y que podría dividirse en cuotas.Además, desde mayo habría 
ajustes mensuales considerando índices de inflación y evolución pasada de los salarios, pero ya no dependerá más de la decisión que tome el ministro de Economía, Luis Caputo, para desacelerar la inflación futura.La actualización tarifaria del gas de este mes se da por pedido del 
propio Caputo, que por medio de una nota enviada a la Secretaría de Energía sostuvo que “resulta razo

nable y prudente continuar para el mes de marzo de 2025 con el sendero de actualización de los precios y tarifas del sector energético”.Al respecto, precisó que “en materia de gas natural, las tarifas de transporte y distribución deberán ser incrementadas en un 1,7%; y el precio PIST deberá ser incrementado en virtud de reflejar lo dispuesto en el artículo 5o de la resolución de la Secretaría de Energía 41/24”.Con respecto al valor del gas natural en el Punto de Ingreso al Sistema de Transporte (PIST), se fijó en US$ 3,085 el millón de BTU para los usuarios de Metrogas, como uno de los más bajos; mientras que el precio más elevado lo tienen los clientes de Distribuidora Gas Cu-
PARATENER EN CUENTA

$203,98
por metro cúbico de consumo es 
el precio para el AMBAde Metro- 
gas y de $ 189,65 en Naturgy.

yana, ya que el millón de BTU que
dó en US$3,148.En el caso de la firma que brinda el servicio en el Área Metropolitana de Buenos Aires (AMBA), el precio PIST para los usuarios residenciales que no poseen subsidios será de $ 120,18 por metro cúbico

($/m3), sin contar los impuestos.Estos valores corresponden al costo que deben afrontar los usuarios residenciales de altos ingresos (Nivel 1) junto con los comercios e industrias, mientras que los hogares de ingresos bajos (Nivel 2) e ingresos medios (Nivel 3) cuentan con una bonificación del 65% y 
50%, respectivamente, sobre un determinado bloque de consumo. En caso de excederse en el tope previsto se abona el costo pleno por la diferencia que corresponda.Al argumentar la decisión, Caputo explicó que se basa en el objetivo de “mantener los precios y tarifas del sector en valores reales lo más 
constantes posibles, y de evitar así un proceso de deterioro de los mismos que no permitan el sustento del sector y hasta amenacen su continuidad”.Ante la solicitud del ministro, Energía le comunicó a la autoridad regulatoria la necesidad de avanzar con la aprobación de nuevos valores en las tarifas del servicio, para los segmentos de transporte y distribución.El ajuste en los cuadros tarifarios fue aprobado para las distribuidoras Naturgy Noa, Distribuidora de Gas del Centro, Distribuidora de Gas Cuyana, Litoral Gas, Metrogas, Camuzzi Gas Pampeana, Camuzzi Gas del Sur, Gas Neay Redengas.Lo mismo sucedió con las empresas transportadoras. ■

Tras cerrar una transacción por 
US$ 6.700 millones, la minera anglo australiana Rio Tinto completó la adquisición de la estadounidense Arcadium Lithium una vez que las autoridades regulatorias de los países donde operan ambas compañías dieron el visto bueno a la operación. Se convirtió, así en la segunda empresa minera más grande del mundo. Su nombre es Rio Tinto Lithium y, en la Argentina, va a pasar a operar dos de los seis proyectos de 
litio que existen en producción.Como otros proyectos mineros que demandan grandes inversiones, esta minera fue una de las que se presentó ante el Ministerio de Economía para lograr su adhesión al Régimen de Incentivos para Grandes Inversiones (RI- GI) ya que, en diciembre, planteó su objetivo de invertir US$2.500 millones para ampliar su planta, Rincón Litio, en Salta.De acuerdo con los planes de la compañía, a mediados de este año, con esa inyección de fondos alcanzaría a tener en producción tres proyectos de litio para exportar: Rincón; el proyecto Fénix, en 
Catamarca, y Salar de Olaroz, en 
Jujuy, que tenía bajo su cartera Arcadium.Rio Tinto Lithium tiene como objetivo aumentar la capacidad de sus activos desde 1 a más de 200 mil toneladas por año de carbonato de litio equivalente (LCE) para 2028. Aunque los precios internacionales del litio registraron 

Gravitación. Operará dos de los seis proyectos de litio en el país.

una baja en los últimos tiempos, las tecnologías y geografías complementarias ofrecen un valor atractivo impulsado por el crecimiento acelerado del volumen en un mercado en alza. Asi, proyecta un EBITDAy un flujo de caja operativo significativamente más altos en los próximos años.Además, de sus yacimientos de litio, Rio Tinto tiene inversiones 
en el cobre de San Juan a través de su empresa de tecnología Nu- ton con participación en los proyectos Los Azules y Altar.Tras el cierre de la transacción, el director ejecutivo de Rio Tinto, Jakob Stausholm, sostuvo: “estamos encantados de dar la bienvenida a Rio Tinto a los empleados de Arcadium. Juntos, estamos acelerando nuestros esfuerzos para obtener, extraer y producir los minerales necesarios para la transición energética”, señaló..“AI combinar la escala, la solidez financiera y la experiencia operativa y de desarrollo de proyectos de Rio Tinto con los activos de primer nivel y las capacidades técnicas y comerciales de Arcadium, estamos creando un negocio de litio de primera clase que se suma a nuestras operaciones líderes de mineral de hierro, aluminio y cobre”, afirmó Stausholm.“Creemos que estamos bien po- sicionados para suministrar los materiales necesarios para latransición energética”, dijo. ■
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En problemas. Para la UIA las industrias están bajo una doble presión competitiva, interna y externa. Insisten en "nivelar la cancha".
La industria no mejora y alerta 
por la apertura importadora

planta.•Dicho indicador se ubicó -6,8 puntos porcentuales por debajo del de octubre 2024, aunque 12,3 puntos por encima de enero de 2024, cuando la industria se vio afectada por la recesión y el ajuste que incluyó medidas fiscales y cambiarlas, acelerando la inflación y reduciendo el consumo.•Esta mejora se alinea con los datos adelantados de producción industrial. Al analizar las principales variables, se observó que la mayoría de las empresas registraron caídas. El 42,3% de las empresas indicó una caída en su producción, mientras que sólo el 18,3% registró subas.•En igual sentido, el 44,8% de las empresas redujeron sus ventas, mientras que sólo un 22,2% de ellas las incrementaron.•Un aspecto relevante tiene que ver con la evolución del empleo que, a comparación de la producción y las ventas, presenta una menor estacionalidad. En enero, solo el 11,5% de las empresas incrementó su dotación de personal frente a un 17,6% que la redujo, contrastando con el relevamiento anterior, donde el 17% había registrado aumentos y el 14,2% recortes.•Estos resultados también son consistentes con los datos de empleo formal del mes de noviembre de 2024, cuando luego de dos meses consecutivos de un leve incremen-Una encuesta de la UIA muestra que la actividad en enero siguió en baja por décimo mes consecutivo. Advierte por costos, impuestos y el contrabando.
Tras las críticas Javier Milei a los industriales a los que acusa de pre- 
bendarios, la Unión Industrial Argentina (UIA) difundió ayer su Monitor de Desempeño Industrial, que adelanta el ciclo de actividad. Se ubicó por décima vez consecutiva en una zona de contracción de 
la actividad en el índice 42,2.Los costos de producción se destacaron como la principal preocu

pación entre las empresas y, respecto a las perspectivas, cayó la cantidad de industrias que perciben una situación peor a la del año pasado. Pero las expectativas de cara al futuro ya no son tan optimis
tas: se moderaron.El 63,5% de las empresas reportó impactos negativos por precios 
de dumping de importaciones y otras dijeron verse afectadas por la 

evasión e informalidad, donde una 
de cada tres empresas es perjudi
cada por el contrabando.Aquí las conclusiones:•Enero indicó una zona de contracción: 42,2. No obstante, el resultado no debe interpretarse estrictamente como una contracción de la actividad industrial debido a la alta estacionalidad del mes, caracterizado por vacaciones y paradas de

PARA TENER EN CUENTA

63,5%
De las empresas destaca la com
petencia desleal y reportó im
pactos negativos por precios de 
dumping. A nivel interno, las em
presas se encontraron afectadas 
por la evasión e informalidad. 

to mensual en el empleo registrado en la industria, la cantidad de trabajadores volvió a contraerse.• Los costos de producción que se ubicaron como la principal preocupación entre las empresas y des
plazaron a la caída de la demanda, que había ocupado el primer lugar en los dos relevamientos anteriores. Un 40,6% de las empresas relevadas indicó que los costos son su principal preocupación. Se trata de una suba de 15 puntos porcentuales respecto al relevamiento anterior. “La industria local enfrenta una doble presión competitiva: externa e interna”, concluyeron. ■

Pampa Energía fue 19% más 
rentable: crece en gas y petróleo
Pampa Energía, presidida por Marcelo Mindlin y cotizante en Wall Street, presentó sus resultados del 2024, que arrojaron una rentabilidad operativa antes de impuestos (EBITDA) ajustado consolidado de 
937 millones de dólares, un 19,2% 
más que en el 2023.La compañía anunció que alcanzó un récord en su producción de gas natural, con un promedio de 12,47 millones de m3 por día (MMm3/d) y un crecimiento interanual de 21% gracias a los bloques El Mangrullo y Sierra Chata, y avanza en el desarrollo de petróleo no 

convencional en Vaca Muerta.Gustavo Mariani, CEO de Pampa Energía, dijo: “Tuvimos un excelente 2024, donde nuevamente consolidamos nuestro crecimiento. La 
producción de gas aumentó un 
21% respecto a 2023, lo que significa casi un 80% respecto a 2017”. “Además, estamos con una sólida posición financiera: nuestro E BIT- DA creció un 19% interanual y la 
deuda neta se redujo a 410 millo
nes de dólares, el nivel más bajo desde 2016” agregó.En energía eléctrica, la compañía destacó que durante 2024 se

Buenos Aires.

consolidó por séptimo año consecutivo como el mayor generador 
privado del país, con un aporte del 15,3% del total país y un crecimiento del 4% con respecto a 2023, gracias a una disponibilidad del 95% en su parque generador y la puesta en marcha de su Parque Eólico Pampa Energía VI. La capacidad instalada de todas las centrales de la firma es de 5.472 megavatios (MW) de potencia.El resultado antes de impuestos del segmento de generación eléctrica fue un 21% menor que el año anterior, producto en gran parte del 

impacto que tuvo la medida del Gobierno de postergar los pagos durante enero y febrero, y cancelarlos con un bono a pagar en 2038.Además, informó que continúa 
trabajando en su yacimiento Rincón de Aranda, donde tiene planificada una inversión de 1.500 millo
nes de dólares para multiplicar por 10 su producción de petróleo. ■
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Principales indicadores
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AUGE DEL TURISMO EN MENDOZA

Aeropuertos Argentina 
invertirá US$ 10 millones para 
ampliar 40% el aeropuerto El 
Plumerillo de Mendoza. A su 
vez la low cost Jetsmart tendrá

dos vuelos semanales que 
conectarán a la provincia con 
Río de Janeiro. En 2024, ese 
aeropuerto movilizó 2,3 
millones de pasajeros.

Consumidores: confianza en los 
hogares ricos y caída en el restoEl índice de la Universidad Di Telia muestra que entre la gente de menos recursos baja 11,13%. En los hogares de mejor poder adquisitivo sube 10,34%.

de los viajes al exterior, las compras en shoppings y las ventas de autos, es decir, gastos típicos de la clase media y alta. Por otro lado, siguen 
sin recuperarse las ventas en su
permercados o las de la carne y la leche, productos esenciales de canasta. Algo que estaría impactando más entre los consumidores de la base de la pirámide.El índice de confianza medido por la UTDT, también presenta variaciones mensuales heterogéneas

Natalia Muscatellinmuscatelli@clarin.comPor primera vez en los últimos cinco meses, la confianza de los consumidores registró una baja del 
0,3% en febrero respecto del mes anterior. De todos modos, la variación interanual mantiene una su
ba del 31,13%. Esta variable mide la propensión o el ánimo de los consumidores a la hora de comprar bienes durables y también evalúa la situación personal y las expectativas futuras.La baja del mes pasado se enmarca en una caída de dos variables nodales que componen el indicador: por un lado, la merma en la predisposición a la compra de bienes durables e inmuebles, que cayó 1,03% y también de la situación personal, que disminuyó 1,26%. En tanto, la situación macroeconómica regis
tró una tendencia positiva del 
1,07%.En los últimos 12 meses, este indicador sufrió solo tres caídas (la 

de febrero pasado y las de junio y septiembre de 2024). Actualmente, el índice se sitúa en 47,26. Desde el piso alcanzado en enero de 2024, acumula un aumento del 32,76%.Otro dato del sondeo que enciende una luz de alerta es que -medida por niveles de ingresos- la confianza en los hogares de menores 
recursos cayó 11,13%, mientras que en los hogares de mejor poder ad
quisitivo, la tendencia al aumen
to del consumo promedió el 
10,34%. Por nivel educativo, que el índice toma como una aproximación al nivel de ingresos del individuo, los datos de febrero se oponen a los de enero, cuando los hogares de nivel educativo alto reportaron una disminución mensual de 5,21%, y los de nivel educativo bajo un aumento del 14,40%.Según los analistas, esta situación coincide con un panorama 
dual que está experimentando el consumo. Por un lado, las estadísticas muestran que ciertos indicadores están en aumento: es el caso

índice de confianza del consumidor

Nacional % Feb 2025 % Variación 
respecto al 

mes anterior

% Variación 
respecto a feb 

2024

ICC 47,26 -0,27 31,13

Situación personal 49,54 -1,26 28,28

Situación macroeconómica 57,83 1,07 10,08

Bienes durables y servicios 34,4 -1,03 102,74

:uente CIF CLARIN

Viajes al exterior. Aumentaron impulsados por el tipo de cambio.

Siguen sin recuperarse 
ventas en los súper y 

suben las de autos.

en términos regionales. En el Gran Buenos Aires, el índice aumentó 1,87%, en la Ciudad Autónoma de Buenos Aires lo hizo un 1,04% y en el Interior disminuyó un 3,84%.En comparación, en enero habían subido en las tres regiones (0,85% en GBA, 6,32% en CABA y 4,58% en el Interior). Si se considera el acumulado anual, todas las regiones registraron un aumento. GBA presentó una variación interanual del 37,5%, CABA del 34,21% y el Interior del 21,46%.La caída del índice de confianza coincide, además, con otro indicador de la Escuela de Gobierno de la Universidad -el índice de Confianza en el Gobierno: cayó 1,8% res
pecto de enero, a pesar de haberse realizado el trabajo de campo an
tes de que estallara el escándalo 
de la cripto Libra. ■

Llega un festival de ventas con cuotas 
y descuentos para electrodomésticos
Agustina Devincenzi agdevincenzi@clarin.comEl rubro de electrodomésticos y tecnología impulsa el “veranito” de ventas que vive con un evento de ofertas que se realiza la semana próxima. Estarán disponibles productos nacionales e importados, tras la apertura que el Gobierno incentiva y con cadenas que ya ofrecen comprar un surtido de artículos del exterior o directamente a 
vendedores extranjeros.Desde el lunes 10 hasta el miércoles 12 de marzo, se realizará una 

nueva edición de “Electro Fans”, maratón de rebajas que se lleva a cabo desde hace seis años.Participarán ocho empresas: Frávega, Cetrogar, Megatone.net, On City (antes Musimundo), Casa del Audio, Coppel, Hendel y Pardo. Cada una tendrá su estrategia comercial, pero el descuento prome
dio será 40% y habrá hasta 18 cuo
tas sin interés en productos seleccionados de distintas categorías en locales físicos y plataformas, con opciones de envío a todo el país.Entre los principales jugadores, Frávega busca impulsar su mar- 

ketplace, donde comercializa productos de otros vendedores e importados, para ampliar la oferta y llevar la venta digital a más del 40%.Cetrogar ofrecerá además de electrodomésticos y electrónica otros como muebles, colchones, bicicletas, herramientas, artículos de jardín, piletas y motos.También On City, desde la reconversión de Musimundo, pondrá foco en su canal digital que busca potenciar también con categorías como bazar, cuidado personal, entretenimiento, artículos para mascotas, deporte y juguetes.

Y Megatone.net, que también ya vende importados, ofrecerá un plan especial de 24 cuotas, con la primera abonándose en abril, y entregas en el mismo día en la Ciudad de Buenos Aires. Proyecta triplicar las ventas con refrigeración (aires y heladeras), que es lo que señaló que más se está moviendo, además de celulares y notebooks.En ese sentido, se espera una ma
yor venta de aires acondicionados 
y ventiladores, como ocurrió en las últimas horas por la ola de calor. Por caso, en Mercado Libre, creció un 70% la demanda de ventiladores esta semana respecto de la pasada y un 15% la de aires. Aunque el gigante de comercio electrónico no participará de “Electro Fans”, ofrecerá hasta este domingo inclusive 35% de descuento, 12 cuo

tas sin interés y entregas gratuitas en compras mayores a $ 30.000 en su sección de “climatización”.El evento llega en un momento en el que la venta de electrodomésticos y electrónica lidera el incipiente rebote del consumo masivo. En el cuarto trimestre de 2024, 
subió un 147,8% interanual y representó más de $ 1.500 millones, de acuerdo al Indec. Con un 45,2% de compras que se pagan con tarjeta de crédito, la vuelta del crédito es clave para la reactivación y pesa en las expectativas del sector.Según los datos oficiales, el canal de venta más relevante es el presencial, por lo que el 77,6% de las compras se concretan en salones, mientras que el online concentra apenas el 22,4% de las transacciones. Por eso, el evento abarca compras en ambos formatos. ■
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La cumbre europea reafirma la 
necesidad del rearme del bloque: 
“Enfrentamos un peligro claro”La cumbre de la UE acentúa el apoyo a Ucrania y la noción de que la defensa de Kiev implica la del conjunto del bloque. Acuerdan un eran plan para fortalecer su poderío militar frente a Rusia.
PARIS. CORRESPONSAL

María Laura AvignoloLos 27 jefes de Estado y de Gobierno de la Unión Europea reunidos en una cumb re extraordinaria e histórica sobre defensa acordaron este jueves darle la luz verde al plan de “ReArm”, propuesto por la presidente de la Comisión Europea, Ursula von der Leyen frente a la amenaza de Rusia.
“Europa se enfrenta a un peli

gro claro, debemos ser capaces 
de protegernos", subrayó la política alemana junto con el presidente ucraniano, Volodimir Ze- lenski, abr zado por los europeos como un heroe.Más de 10 horas de deliberaciones del Consejo de Europa en Bruselas para acordar que “la UE debe ser más soberana, más responsable de su propia defensa para actuar y afrontar de forma autónoma los retos y amenazas inmediatos y futuros con un enfoque de 360o”.La UE validó su plan de rearme de 800.000 millones de euros ante la situación que ha generado la guerra en Ucrania. De ellos 150.000 son en formas de préstamo. Hasta la

Hungría de Viktor Orban estuvo de acuerdo.“La guerra de agresión de Rusia contra Ucrania y sus repercusiones para la seguridad europea y mundial en un entorno cambiante constituyen un desafío existencia! para la Unión Europea” sostuvo el comunicado final.Zelenski dijo que el viajará a Arabia Saudita el lunes para entrevistarse con el príncipe Mohamed Bin Salman, que es uno de los interlocutores que eligió Trump en estas negociaciones enlazadas, donde también busca conseguir la paz en Gaza.El enviado especial del magnate, Steve Witkoff, dijo que viajará al reino Saudita para hablar con las delegaciones ucranianas sobre un alto el fuego con Rusia y un “marco” para un acuerdo más largo.“Ahora estamos en conversaciones para coordinar una reunión con los ucranianos en Riad, o incluso potencialmente en Yeda”, dijo Witkoff a los periodistas. “La idea es llegar a un marco para un acuerdo de paz y también un alto el fuego inicial” aseguró.Zelenski, quien quien se reunió 

con los 27 líderes de la UE en la cumbre, dijo que Kiev estaba “muy agradecida de que no estemos solos”. Pero remarcó que cualquier tregua solo podría verse como un primer paso hacia un acuerdo integral para poner fin a la guerra y brindar garantías de seguridad a Ucrania. También pidió a Rusia la liberación de todos los prisioneros de guerra, como un medio para establecer una “confianza básica”.
Advierten que no 

puede haber 
negociaciones sobre 
Ucrania sin Ucrania

El líder ucraniano dijo que esperaba una “reunión significativa” con los EE. UU la próxima semana. La reunión tendrá lugar el martes. Zelenski insistió en la necesidad de adherir al principio de no negociar sobre Ucrania sin Ucrania.Luego de la reunión con Bin Sal- dam, el equipo ucraniano permanecerá en Arabia Saudita “para trabajar con nuestros socios estadounidenses”, sostuvo. “Ucrania está 

muy interesada en la paz. Como le dijimos (a Donald Trump), Ucrania está trabajando y seguirá trabajando de manera constructiva para lograr una paz rápida y confiable.En vista del nuevo impulso hacia una paz global, justa y duradera, el Consejo Europeo subraya la importancia de los principios siguientes:
* No puede haber negociaciones 

sobre Ucrania sin Ucrania.
*. No puede haber negociaciones 

que afecten a la seguridad europea 
sin la participación de Europa. La 
seguridad de Ucrania, de Europa, 
transatlántica y mundial están en
trelazadas.

* Cualquier tregua o alto el fue
go sólo puede tener lugar como 
parte del proceso que conduzca a 
un acuerdo de paz global.

* Cualquier acuerdo de este tipo 
debe ir acompañado de garantías 
de seguridad sólidas y creíbles pa
ra Ucrania, que contribuyan a di
suadir futuras agresiones rusas.

* La paz debe respetar la inde
pendencia, la soberanía y la inte
gridad territorial de Ucrania.

* Para lograrla «paz mediante la 
fuerza» es necesario que Ucrania 

esté en la posición más fuerte po
sible, con sus propias y sólidas ca
pacidades militares y de defensa 
como un componente esencial. Es
to se aplica antes, durante y des
pués de las negociaciones para po
ner fin a la guerra.A tal fin, la UE mantiene su compromiso de “proporcionar un ma
yor apoyo político, financiero, eco
nómico, humanitario, militar y di
plomático a Ucrania y a su pueblo, 
y de intensificar la presión sobre 
Rusia. Incluso mediante nuevas 
sanciones y reforzando la aplica
ción de las medidas existentes, con 
el fin de debilitar su capacidad de 
seguir librando su guerra de agre
sión”, señala el acuerdo.La UE, dice, seguirá proporcionando a Ucrania un apoyo financiero regular y previsible. En 2025, le brindará 30.600 millones de euros, de los que se espera que los desembolsos del Mecanismo para Ucrania alcancen los 12 500 millones de euros, y 18.100 millones de euros en el marco de la iniciativa ERA del G7, que se reembolsarán con los beneficios extraordinarios derivados de los activos rusos inmovilizados. ■
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El Kremlin embiste 
contra Macron por 
la disuasión nuclearEl líder francés había ofrecido su paraguas atómico a la UE. El Kremlin lo comparó con Napoleón y Hitler.
PARIS. CORRESPONSALRusia embistió contra Emmanuel Macron, después de que el mandatario francés ofreciera su paraguas de disuasión nuclear ala Unión Europa en medio de la crisis con Moscú por Ucrania. Macron se reunión nuevamente con el presidente ucraniano Volodimir Zelenski en Bruselas, mostrando gestos muy diferentes de lo sucedido en EE.UU. con Donald Trump.Rusia rechazó el mensaje del mandatario francés, que denunció que Moscú “es una amenaza para Europa y Ucrania”. El Kremlin consideró “sus palabras extremadamente confrontativas”.“La sensación es que Francia quiere que la guerra continúe”, afirmó el portavoz del Kremlin, Dmi- try Peskov.“Difícilmente puede percibirse como un discurso de un jefe de Estado que piensa en la paz. Francia piensa cada vez más en la guerra”, agregó. También denunció “la retórica nuclear” de Macron y su “reivindicación de liderazgo nuclear en Europa”.

“Estamos hablando de que Ru

sia se está convirtiendo casi en un 
enemigo de Francia”, denunció Peskov durante una rueda de prensa. Acusó a Francia de guardar silencio sobre la ampliación de la OTAN, que Moscú considera una amenaza existencial para sus fronteras.También dijo que el presidente ruso, Vladimir Putin, estaba de acuerdo con la opinión del secretario de Estado estadounidense, Marco Rubio, de que la invasión de Ucrania era “una guerra por pode
res” (Proxy War) entre Estados Unidos, que ayuda a Ucrania, y Rusia, que “tiene que llegara su fin”. 
“Podemos y queremos estar de 
acuerdo con eso, y estamos de 
acuerdo con eso. Así es. Lo hemos 
dicho repetidamente. Hemos di
cho que esto es en realidad un con
flicto entre Rusia y el Occidente co
lectivo. El principal país del Occi
dente colectivo son los Estados 
Unidos de América”, dijo Peskov sobre las declaraciones de Rubio.

“Por lo tanto, esto coincide abso
lutamente con la posición que 
nuestro presidente y nuestro mi
nistro de Asuntos Exteriores han 
expresado en repetidas ocasiones.

Lo hemos dicho en repetidas oca
siones y sí, estamos de acuerdo en 
que es hora de detener este conflic
to y esta guerra”, agregó.El ministro de Asuntos Exteriores ruso, Sergei Lavrov, dijo que los comentarios de Macron sobre la ampliación de la protección del arsenal nuclear de Francia a otros países europeos representaban una amenaza para Rusia.
“Sinos considera una amenaza, 
convoca una reunión de los jefes 
de estado mayor de los países eu
ropeos y Gran Bretaña, dice que es 
necesario utilizar armas nuclea
res, se prepara para utilizar armas 
nucleares contra Rusia, esto es, 
por supuesto, una amenaza”, dijo Lavrov.Lavrov también declaró que cualquier presencia de fuerzas de paz europeas en Ucrania sería vista como la participación oficial de las fuerzas de la OTAN en la guerra y Rusia “no permitiría que esto sucediera”. El veterano canciller comparó a Emmanuel Macron con Hitler y Napoleón, quienes querían “conquistar” y “derrotar” a Rusia. “Al parecer él quiere lo mismo”, dijo. ■

El Mundo 23

Dura amenaza de 
Trump a la población 
de Gaza sino 
libera a los rehenesDirigió el mensaje a los habitantes del enclave. Si retienen cautivos “habrá un infierno”, advirtió.
WASHINGTON. AFPYCLARINEl presidente de Estados Unidos, Donald Trump, amenazó este miércoles a toda la población de Gaza con la muerte si no son liberados los rehenes restantes de la guerra entre Israel y Hamas, y advirtió a los dirigentes del grupo ultraislámico que abandonen ese territorio mientras puedan.“A la población de Gaza: un hermoso futuro les espera, pero no si retienen rehenes. Si lo hacen, íestán MUERTOS! Tomen una decisión INTELIGENTE. ÍLIBEREN A LOS REHENES AHORA, O HABRÁ UN INFIERNO QUE PAGAR DESPUÉS!”, escribió el republicano en su red Truth Social.Trump no distinguió entre la población no beligerante y que es víctima del conflicto con un extraordinario número de bajas. La misma posición que sostienen las minorías integristas del gabinete israelí que consideran a todos los gazatíes culpables de la barbarie de Hamas, que también es una minoría en el enclave.Trump exigió a Hamas que “devuelva inmediatamente todos los cadáveres de las personas que asesinó” durante el sangriento ataque que perpetró contra Israel el 7 de octubre de 2023 y que desató la guerra.“íEste es su último aviso! Para los dirigentes (de Hamas), ahora es el momento de abandonar Gaza, mientras aún tengan una oportunidad”, añadió. “Estoy enviando a Israel todo lo que necesi

Gestión. Trump con los rehenes liberados en la Franja de Gaza.

ta para terminar el trabajo, ni un solo miembro de Hamas estará a salvo”.El jefe de la diplomacia estadounidense, Marco Rubio, aseguró en una entrevista con Fox News más tarde que Trump no estaba bromeando. “No dice este tipo de cosas si no las dice en serio, como puede ver la gente de todo el mundo. Si dice que va a hacer algo, lo va a hacer”, dijo. “Así que será mejor que se lo tomen en serio”, añadió.Las amenazas del magnate, que se reunió el miércoles con familiares de los cautivos, se producen el mismo día en que Estados Unidos y el grupo terrorista confirmaron que han mantenido contactos directos. Esta postura rompe con la antigua política de Washington de no mantener conversaciones directas con organizaciones que considera terroristas, como es el caso de Hamas.Preguntada por estas conversaciones, reveladas por la web Axios, la portavoz de la Casa Blanca, Karoline Leavitt, respondió que el enviado especial de Estados Unidos Adam Boehler tiene “autoridad para hablar con cualquiera. Israel ha sido consultado sobre este asunto”, añadió sin dar detalles. “Hay vidas de estadounidenses en juego”.“Durante las consultas con EE.UU., Israel expresó su opinión sobre las conversaciones directas con Hamas”, se limito a señalar. ■
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Trump vuelve a retroceder 
y ahora suspende la totalidad 
de los aranceles contra MéxicoTambién lo hará con Canadá. Los dos países preparaban represalias. Lo hizo después de un diálogo telefónico con su colega mexicana Sheinbaum.

FRUTH

Cambio. La presidente de México, Claudia Sheimbaum, muestra el mensaje de Trump con el retroceso en la aplicación de los aranceles, afp

Donaid J Trump Q

Después de hablar con la presidenta ae México, Claudia 
Sheinbaum, acordamos que México no tendrá que pagar aranceles 
sobre nada que esté incluido en el Acuerdo T-MEC. Este acuerdo 
es válido hasta el 2 de abril Lo hice como una forma de concesión 
y por respeto a la presidenta Sheinbaum. Nuestra relación ha sido 
muy buena y estamos trabajando duro, juntos, en la frontera, tanto 
en términos de impedir que los inmigrantes ilegales ingresen a los 
Estados Unidos como, asimismo, de detener el fentanilo. ¡Gracias, 

presidenta Sheinbaum, por su arduo trabajo y cooperación!

ber retrocedido por “consideración hacia la presidente Sheinbaum”, con quien habló por teléfono este jueves. Pero según los analistas, esta pesando el impacto a la baja en todas las bolsas que produjo el anuncio, la resistencia de sector del oficialismo a este tipo de medidas con conspiran con la libertad de comercio y hasta las críticas contra la Casa Blanca del FMI (ver aparte). Influye también que los dos países habían anunciado réplicas similares.“Nuestra relación ha sido muy buena y estamos trabajando duro, juntos, en la frontera, tanto en términos de impedir que los migrantes ilegales entren a Estados Unidos como, asimismo, de detener el fentanilo”, afirmó sosteniendo su narrativa.“íGracias a la presidenta Sheinbaum por su arduo trabajo y cooperación!”, escribió el magnate republicano, que ya la había calificado públicamente de mujer “maravillosa”.Sheinbaum confirmó que la colaboración con Estados Unidos “ha dado resultados sin precedentes” y que seguirán trabajando juntos “particularmente en temas de migración y seguridad, que incluyen reducción del cruce ilegal de fentanilo hacia los Estados Unidos, así como de armas hacia México”.Aunque Trump no lo mencionó, se prevé asimismo una exención para Canadá, según el secretario de Comercio, Howard Lutnick, quien estimó en el canal de televisión CNBC, que era “probable” que se aplique ese waiber a “todos los bienes y servicios cubiertos” por el T- MEC, procedentes de ambos países.Para algunos analistas puede ser el inicio del fin de la embestida arancelaria de Trump,que es desacreditada de modo casi unánime
WASHINGTON. AFP Y CLARÍNEl presidente Donald Trump volvió a retroceder en su guerra comerciales y postergó nuevamente a abril la aplicación de los polémicos aranceles proteccionistas de 25% contra México. Lo hizo después de una charla con la manda- taria mexicana Claudia Sheinbaum que el domingo se propia anunciar réplicas similares. Trump, el miércoles, ya había suspendido los gravámenes sobre las automotrices. Ahora postergó su aplicación a la totalidad del intercambio..Las idas y vueltas del presidente republicano generan un fuerte desconcierto en los mercados que rechazan este tipo de sanciones debido a su efecto inflacionario lo que explica, entre otros efectos, la caída bursátil que generó desde el momento que se produjo su anuncio. Trump se vio obligado este jueves a aclarar que la suspensión de los aranceles no se debió al efecto en las Bolsas: “Ni siquiera veo los mercados”, dijo.Trump no hizo comentarios sobre Canadá, que sufre el mismo 

castigo que México, salvo críticas al premier de ese país, Justin Tru- deau, a quien suele llamar gobernador para negar el derecho a existir como república del vecino del norte. Trump pretende anexionar a Canadá, denunció Trudeau. La suspensión tmbién cubrirái a ese país.El magnate dijo que los productos del intercambio con méxico
"EFECTO ECONÓMICO ADVERSO"

Crítica del FMI contra la ofensiva proteccionista del líder republicano

El Fondo Monetario Internacio
nal advirtió a la Casa Blanca so
bre un potencial impacto econó
mico perjudicial si impone los 
aranceles proteccionista contra 
sus dos principales socios y veci
nos, México y Canadá.

"Si se mantienen, se puede es
perar que el impacto de los aran
celes estadounidenses sobre Ca- 
nadáy México tenga un efecto 
económico adverso en esos paí
ses dada su integración y exposi
ción al mercado estadouniden

quedan eximidos de aranceles y comprende a todos los incluidos en el Tratado de libre Comercio de América del Norte (T-Mec). Fijó como nueva fecha el 2 de abril.Trump arremetió con este ataque arancelario con el pretexto del trasiego de fentanilo o un descuido con los inmigrantes sin papeles. Pero fuera de esas excusas lo que busca es cerrar los rojos en el inter

se", apuntó en rueda de prensa en 
Washington la portavoz del FMI, 
Julie Kozack.

Kozack admitió que tras "los de
sarrollos significativos" de los úl
timos días, en los que Washing
ton ha impuesto también un gra
vamen adicional del 10 % a impor
taciones chinas y Beijing y Cana
dá han activado ya represalias 
comerciales, el FMI ha "visto ma
yor volatilidad en los mercados fi
nancieros", en particular en indi
cadores como el VIX, cuyas subi

cambio.El T-MEC prevé la ausencia de impuestos sobre los productos comercializados entre los tres países, siempre que cumplan condiciones previstas en el acuerdo y la gran mayoría de los bienes las cumplen. Ese pacto ha permitido un crecimiento inigualable de los tres socios.El magnate republicano dice ha

das miden el nivel de incertidum
bre en las bolsas.

Los comentarios del FMI se pro
ducen el mismo día en que el Do
nald Trump, prefirió retroceder y 
suspender los aranceles hasta el 
2 de abril en el caso de México pa
ratodos los productos cubiertos 
por el acuerdo de libre comercio 
T-MEC, una medida que también 
se extendería a Canadá. El FMI 
dijo que se debe aclarar si estas 
medidas "van a durar poco o si se 
van a mantener en el tiempo". 

por los economistas que temen que el impacto inflacionario obligue a un regreso a la suba de las tasas de interés.Trudeau, quien calificó como “iniciativa boba” la guerra arancelaria de Trump, lamento que aun con estos retrocesos, la crisis desatada por el imprevisible mandatario norteamericano seguirá presente.Nuestro objetivo sigue siendo la eliminación de estos aranceles, de todos los aranceles”, añadió, considerándolos una vez más “injustificados”. Deja abierta no obstante la puerta a la negociación.Ottawa anunció aranceles de represalia sobre ciertos productos estadounidenses por cifra multimi- lonarias y aseguró que la lista crecería con el tiempo.China, también castigada con un agregado de 10% a la barrera de 10% que ya regía, anunció también una oleada de represalias contra lo productos norteamericanos y acciones paraarancelarias. La profundi- zación de este esquema puede producir un daño significativo en principio entre los consumidores norteamericanos, afirman. ■
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Candidato. El canciller de Surinám, Albert Ramdin, ya seguro en camino a ocupar la secretaria de la OEA.
La sucesión en la OEA: 
de la mano de Surinam 
asoma un liderazgo 
más lejos de EEUU.Paraguay anunció el retiro de su postulante, Rubén Ramírez, sin apoyo de Brasil. Así se allanó el camino para el canciller Albert Ramdin. La votación será el lunes.
WASHINGTON. CORRESPONSAL 

Paula Lugones plugones@clarin.comEl presidente de Paraguay, Santiago Peña, anunció el miércoles por la noche que retiraba la candidatu
ra de su canciller, Rubén Ramírez, de la carrera por la Secretaría General de la Organización de Estados Americanos (OEA), luego de que -aseguró- países amigos de la región “modificaran su acuerdo inicial” y decidieran “no acompañar finalmente” al funcionario paraguayo, en velada alusión a Brasil y Uruguay que habrían cambiado su voto. Así, si no surgen sorpresas de algún nuevo candidato, se allana el camino para que el postulante de Surinam, Albert Ramdin, se convierta el lunes en el próximo jefe del organismo en reemplazo del uruguayo Luis Almagro, lo que significaría un giro hacia un lideraz

go más de izquierda o con menos influencia de EE.UU. y una posición más dialoguista en conflictos regionales como el de Venezuela.El escaso interés de Trump por los foros multilaterales, y la posibilidad de que Estados Unidos quite financiamiento clave al organismo, ha puesto en alerta a muchos países de la OEA sobre todo del Caribe, que tienen gran dependencia de agencias de ayuda y cooperación como USAID, que ha sido desmantelada por Donald Trump.En este sentido, la influencia china sobre el organismo podría aumentar. “China está comiendo po- 
choclo mientras Occidente se pe
lea” dijo a Clarín una fuente de la OEA Si resulta finalmente elegido en la sesión especial del lunes en la sede de la OEA en Washington, Ramdin será el primer secretario del Caribe en la historia del organismo. Estaba pautada una vota-

EL RELEVO

La sombra de China en un 
puesto clave de la región

La novedad mueve la sombra de 
China sobre el principal organis
mo diplomático de la región, se
gún los analistas con el seguro 
nombramiento del canciller de 
Surinám, Alberto Ramdin.

Una reunión en 2024 entre el 
funcionario surinamés y su en
tonces homologo chino, Lin Ji, 
llamo la atención de los analistas 
de geopolítica, que observan que 
la República Popular ocupa con 
rapidez los espacios que EE.UU. 
va abandonando. Ramdin niega, 
sin embargo, tener el apoyo de 
Beijing, aunque pero para estos 
especialistas su nombramiento 
en la OEA será celebrado por la 
potencia asiática. 

ción en la sesión del Consejo Permanente pero, de haber solamente un candidato, sería elegido solo por aclamación sin necesidad de votar.Según confirmó Clarín, en la silla argentina, que hasta hace poco ocupó Sonia Cavallo, estará sentado esta vez Carlos Cherniak, diplomático de carrera, que ha sido designado como representante permanente ante la OEA Como todavía su pliego no está aprobado, participará en la sesión como jefe de la delegación.“He tomado la decisión de retirar la candidatura del ministro de Relaciones Exteriores, Rubén Ramírez Lezcano, un diplomático de dilatada trayectoria, y de bien ganado prestigio no solo regional sino mundial para la Secretaría General de la OEA”, anunció Peña, en un comunicado difundido en Asunción.La decisión se conoció luego de que Costa Rica, Ecuador y República Dominicana (países con tendencia más de centroderecha) se sumaran a los más progresistas Brasil, Bolivia, Chile, Colombia y Uruguay en su apoyo a la aspiración de Ramdin. El respaldo de esos tres países hacía imposible que el candidato paraguayo obtuviera la mayoría de 18 votos necesaria para ganar. “Esa postulación tenía un objetivo innegociable: la recuperación de la relevancia institucional de la OEA, dándole un nuevo protagonismo que se apoyara en una gestión moderna y eficiente, que tuviera en cuenta los lazos de solidaridad y fraternidad que unen a nuestro continente, por encima de intereses particulares y de ideologías”, afirmó.Para el mandatario, “en esta visión no cabe la separación de pueblos hermanos por cuestiones ideológicas o coyunturales”.En ese sentido, destacó que “la candidatura, basada sobre dichos valores, tuvo una gran receptividad y apoyo de muchos Estados miembros de la organización”.“Sin embargo -agregó Peña, sin precisar detalles-, en los últimos días y en forma abrupta e inexplicable el Paraguay fue informado por países amigos de la región, con quienes compartimos un espacio e historia común, que modificaron su compromiso inicial con nuestro país y decidieron no acompañar finalmente la propuesta del Paraguay”.Sin nombrar a ningún país, el presidente se habría referido a los gobiernos de Lula da Silva en Brasil y al de Yamandú Orsi en Uruguay, quienes habrían quitado el apoyo prometido al paraguayo para finalmente respaldar al candidato de Surinam, que proviene de un gobierno progresista y tiene una postura menos frontal que Ramírez Lezcano y más cercana a la de Brasil y Colombia en temas rispidos como la crisis venezolana y el gobierno de Nicolás Maduro.Según contó a Clarín una fuente de la OEA, el cambio de apoyo se habría decidido días atrás en la 

asunción de Orsi y habría estado motivado por la llegada de Donald Trump en la Casa Blanca. La política arancelaria de Trump, que impacta con fuerza en la región, sobre todo en países como México y Canadá, habría influido en el cambio hacia un candidato de mayor contrapeso. “El candidato paraguayo se pegó demasiado al gobierno de EE.UU.”, señaló la fuente.La Argentina no apoyó públicamente a ningún postulante y tampoco Estados Unidos, pero era claro que ambos gobiernos se sentían más afines al más conservador paraguayo. Llamó la atención que horas antes de que Peña anunciara el retiro de su postulante, el secretario de Estado Marco Rubio había hablado por teléfono con el presidente paraguayo sobre la venta de un sistema de radares estadounidense para combatir el narcotráfico, según se anunció oficialmente, aunque es posible que hayan conversado sobre la OEA.
EE.UU. tendría menos 

influencia y habría una 
posición más 
dialoguista.

Peña defendió que Paraguay, “a lo largo de su rica historia, ha sido un país que siempre ha basado sus posiciones en dichos elevados principios y valores, y no renunciará a los mismos por una elección o coyuntura particular”. Con tono mordaz, también agradeció a aquellos países que, “con convicción, ideales y principios, mantuvieron su respaldo” a la candidatura impulsada por Asunción.Los cinco países, presididos por dirigentes progresistas como Lula, Luis Arce, Gabriel Boric, Gustavo Petro y Orsi, señalaron que, tras el “cuidadoso análisis” de las candidaturas, consideran que Ramdin representa “un paso significativo” hacia la unidad de la región en el actual contexto geopolítico.En su discurso de presentación ante el organismo, el 11 de febrero, Ramdin dijo que “los problemas a los que nos enfrentamos hoy en día requieren algo más que cambios en las políticas. Exigen un cambio en la forma en que nos relacionamos unos con otros. Debemos fomentar la empatia, la comprensión y el respeto. Debemos reconocer que las luchas de uno son las luchas de muchos, y que nuestra fuerza colectiva radica en nuestra capacidad de estar unidos”.“Creo que a través del diálogo podemos superar las barreras que nos dividen y comenzar a construir puentes que nos conecten. Podemos forjar alianzas entre el gobierno, la sociedad civil y el sector privado para crear un cambio positivo y duradero. Juntos, podemos garantizar que nuestra visión compartida de un futuro más justo, equitativo y sostenible se convierta en realidad”, afirmó. ■
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El Papa se mantiene 
“estable” y en un audio 
agradeció las oracionesFrancisco no registró nuevas crisis respiratorias, pero se le sigue administrando oxígeno. Francesco Blasi, de la Universidad de Milán, explicó cuál es el pronóstico.

Mejoras. El papa Francisco, quien está avanzando lentamente pero con buen pronóstico de su dolencia, afp

VATICANO. CORRESPONSAL
Julio Algañaraz jalganaraz@clarin.comEl estado de salud del papa Francisco se mantuvo “estable” y sin nuevas crisis respiratorias, indicó ayer el Vaticano, cuando se cumplen 21 días de la hospitalización del jesuíta argentino de 88 años. “Las condiciones clínicas del Santo Padre se mantuvieron estables respecto a los días anteriores y continuó con la beneficiosa fisioterapia respiratoria y motora”, explicó el Vaticano en su parte médico que envía cada noche desde el ingreso el 14 de febrero del pontífice en la clínica Ge- melli de Roma.Francisco agradeció ayer “de todo corazón” las oraciones por su salud que se suceden desde el 24 de febrero cada noche en la plaza vaticana de San Pedro, en un mensaje de audio con voz cansada y entrecortada. “Agradezco de todo corazón las oraciones que hacen por mi salud desde la plaza, los acompaño desde acá. Que Dios los bendiga y que la Virgen los cuide. Gracias”, reza el corto mensaje difundido al inicio del Rosario.El Vaticano informó que el próximo parte médico será el sábado, aunque no se explicó por qué no habrá información este viernes.El Papa pasó una noche tranquila, en la que respiró con la ayuda de una mascara que le permitió la ventilación mecánica no invasiva, lo que facilita el reposo de sus músculos. Ayer el Papa comenzó una fisioterapia motora aunque “en consideración a la complejidad de su cuadro crítico el pronóstico permanece reservado”, por el riesgo de una infección. El estado estacionario “es un efecto positivo y el hecho de que se haya decidido aumentar 

la fisioterapia es una buena señal desde el punto de vista del pronóstico, como también lo es el hecho de que el pontífice todavía estuviera activo”, explica el experto en estructura compleja de neumología, profesor Francesco Blasi, de la Universidad de Milán.A Manuela Gorrera de la agencia ANSA, Blasi explicó que “por el momento el sistema cardiovascular parece estar bajo control y las complicaciones renales han desaparecido. No se han producido otras crisis respiratorias y esto es evidentemente positivo”. “El hecho de que el Papa sea sometido a largos períodos de ventilación, con máscara o mediante cánulas de oxígeno de alto flujo, indica que el oxígeno en la sangre no es suficiente y por lo tanto debe ser suplementado constantemente”.“En esta situación, los tiempos de recuperación del pontífice serán aún largos porque la neumonía bilateral, es decir, la patología aguda por la que fue afectado, le provocó un recrudecimiento de las alteraciones bronquiales crónicas que ya padecía”. Francesco Blasi es también profeso de Estructura de Neumología en el policlínico mila- nés. Dijo que “en un paciente de 88 años con problemas respiratorios crónicos se espera que el tiempo de resolución de la neumonía bilateral sea largo, incluso si los antibióticos funcionan".El especialistaa recordó que la operación en Buenos Aires que le extirpó el lóbulo del pulmón derecho cuando tenía 21 años, tiene su 
importancia y que además el paciente sufre de bronquitis asmática crónica y bronquiectasias, “patología que provoca una dilatación irreversible de una porción del árbol bronquieal de pulmones”. ■

Otra rara muerte en Rusia: cae de 
una ventana un atleta y diputado
MOSCÚ. AFP, AP Y CLARINEl atleta ruso Buvaisar Saitiev, tres veces campeón olímpico de lucha libre y considerado uno de los mejores luchadores en la historia de la disciplina, murió el domingo pasado a los 49 años de edad, según informó en estas horas la Federación Internacional de Lucha. Las dudas respecto a las causas de su fallecimiento todavía se mantienen. Según trascendió, el ruso de origen checheno cayó por la ventana de su domicilio en un segundo piso y fue encontrado en la calle, sin signos de violencia visibles.Además de haber sido un gran deportista, con tres medallas olímpicas y seis títulos mundiales, Saitiev también fue diputado del partido del presidente ruso Vladimir Putin, Rusia Unida, por la repúbli- Víctima. El atleta Buvaiser Saitev, quien cayó desde su ventana, afp

ca de Daguestán entre 2016 y 2021, tras su retirada de la lucha libre.Su viuda, Indira Saitiev, reveló que la causa de su muerte no fue por la caída, a pesar de que sufrió una fractura en las costillas, sino por un paro cardíaco. “La altura no era mucha, por lo que las heridas no eran muy severas”, le comentó al medio ruso Moskovsky Komso- molets.El director de la Federeación de Lucha Libre de Daguestán, Makhmud Magomedov, expresó que el exluchador sufría de problemas crónicos de pulmón y que podrían haber empeorado por las medicinas que tomaba. A pesar de que en Rusia se afirma que la causa de muerte fue un paro cardíaco, esta es una de las tantas muertes de figuras políticas que sacudieron al país en el último tiempo, y la mayoría por caídas de grandes alturas.Hace poco más de un mes, Artur Pryakhin, perteneciente al servicio antimonopólico de Rusia, fue encontrado muerto tras caer de un quinto piso en Petrozavodsk. Al principio se creyó que fue un sui

cidio, pero la investigación quedó inconclusa. Semanas despúes, un empleado del Comité de Investigación de Rusia, el Coronel Alexey Zubkov, sobrevivió una caída de 12 metros desde la ventana de un baño. Sin embargo, no pudo explicar qué causó el incidente.En octubre pasado, Mikhail Ro- gachev, el ex vicepresidete de la poderosa petrolera rusa Yukos, falleció tras caer de una ventana de su domicilio en Moscú en el décimo piso. De nuevo, se le atribuyó la causa a un suicidio, argumentando que Rogachev sufría de cáncer, pero su familia rápidamente desmintió esta variante.Un mes después, otra noticia de este tipo sacudió al mundo. El destacado bailarín ruso Vladimir Shklyarov falleció a los 39 años tras caer de un quinto piso. Shklyarov fue una de las figuras que se expresó en contra de la invasión rusa en Ucrania en marzo de 2022. “Estoy en contra de cualquier guerra... ¡No quiero guerras ni fronteras!”, había compartido en sus redes, pero terminó borrando el posteo. ■
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Estrategias. Un equipo de especialistas ucranianos, en un refugio especial para el manejo de los drones de ataque contra los rusos, tnyorktimesHan cambiado las formas de las batallas. Los soldados han adaptado los modelos disponibles en el mercado y han inundado las líneas del frente.La nueva guerra en Ucrania: un enjambre de drones, como “mil francotiradores” en el cielo
KIEV. THE NEW YORK TIMESCuando un proyectil de mortero explotó en la parte superior de su vehículo de combate de infantería Bradley, de fabricación estadounidense, los soldados ucranianos que iban en el interior se quedaron conmocionados, pero no demasiado preocupados, pues habían sido endurecidos por los bombardeos de artillería durante tres años de guerra. Pero entonces los pequeños drones empezaron a aparecer en enjambre. Apuntaron a los puntos más débiles del Bradley blindado con una precisión letal que no posee el fuego de mortero. Uno de los drones explosivos impactó en la escotilla justo encima de donde estaba sentado el comandante.“Me arrancó el brazo”, contó el sargento menor Taras, el comandante de 31 años que, como otros, usaba su nombre de pila de acuerdo con los protocolos militares ucranianos. Mientras buscaba un torniquete, Taras vio que el conductor del equipo también había sido alcanzado, con el ojo desprendido de la órbita. Los dos soldados 

sobrevivieron.Pero el ataque mostró cómo una constelación en constante evolución de drones -en gran parte tecnologías disponibles comercialmente que se están convirtiendo en máquinas de matar a una velocidad vertiginosa- hizo que el tercer año de guerra en Ucrania fuera más letal que los dos primeros años juntos, según estimaciones occidentales. Los drones, no la artillería pesada y grande por la que se conoció la guerra, causan alrededor del 70% de todas las bajas rusas y ucranianas, dijo Román Kostenko, presidente del comité de defensa e inteligencia del parlamento de Ucrania. En algunas batallas, causan incluso más: hasta el 80% de las muertes y lesiones, dicen los comandantes.Cuando el presidente ruso Vla- dimir Putin envió tropas a Ucrania hace tres años, desencadenando la mayor guerra terrestre en Europa desde la Segunda Guerra Mundial, Occidente envió miles de millones de dólares en armas convencionales a Ucrania, con la esperanza de mantener a Rusia a raya. Las insa

ciables demandas del campo de batalla casi vaciaron los arsenales de las naciones de la OTAN.La guerra ha matado y herido a más de un millón de soldados en total, según estimaciones ucranianas y occidentales.Pero los drones matan ahora a más soldados y destruyen más vehículos blindados en Ucrania que todas las armas de guerra tradi-
La mayoría de los 

soldados mueren o son 
heridos por aviones 

teledirigidos.

cionales juntas, incluidos rifles de francotirador, tanques, obuses y morteros, dicen los comandantes y funcionarios ucranianos.Las trincheras que cortan cicatrices a lo largo de cientos de millas del frente siguen siendo esenciales para la defensa, pero hoy la mayoría de los soldados mueren o pierden extremidades a causa de aviones teledirigidos equipados con explosivos, muchos de ellos 

modelos de aficionados ligeramente modificados. Los pilotos de drones, en la seguridad de búnkeres o posiciones ocultas en las líneas de árboles, atacan con joysticks y pantallas de vídeo, a menudo a kilómetros de la lucha. Los coches o camiones a toda velocidad ya no proporcionan protección contra los drones que vuelan más rápido. Los soldados caminan kilómetros, agachándose para cubrirse, a través de territorio infestado de drones demasiado peligroso para jeeps, vehículos blindados de transporte de personal o tanques.Los soldados dicen que se ha vuelto extrañamente personal, ya que los robots zumbadores persiguen a coches específicos o incluso a soldados individuales. Es, dicen, una sensación de mil francotiradores en el cielo.“Uno puede esconderse de la artillería”, dijo Bohdan, subcomandante de la Brigada Nacional de Policía. Pero los drones, dijo, “son un tipo diferente de pesadilla”.La evolución de la guerra podría tener importantes implicaciones geopolíticas. A medida que las pre-
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carias relaciones entre Ucrania y la administración Trump amenazan la futura ayuda militar, el tipo de armamento convencional que los estadounidenses han gastado miles de millones de dólares en proporcionar a Ucrania está perdiendo importancia. De los 31 tanques Abrams altamente sofisticados que Estados Unidos proporcionó a Ucrania en 2023,19 han sido destruidos, inutilizados o capturados, y muchos de ellos han sido inutilizados por drones, dijeron altos funcionarios ucranianos. Casi todos los demás han sido retirados del frente, agregaron.Los drones, en cambio, son mucho más baratos y fáciles de construir. El año pasado, ayudaron a compensar la disminución de los suministros de artillería y misiles de fabricación occidental enviados a Ucrania. La escala de su producción en tiempos de guerra es asombrosa. Las autoridades ucranianas dijeron que habían fabricado más de un millón de drones con vista en primera persona (FPV) en 2024. Rusia afirma que puede producir 4.000 cada día.Ambos países dicen que todavía están aumentando la producción, y cada uno apunta a fabricar entre 3 y 4 millones de drones en 2025. Ucrania ha seguido su ejemplo, disparando más drones el año pasado que el tipo más común de proyectiles de artillería de gran calibre.El comandante de la fuerza de drones de Ucrania, el coronel Vad- ym Sukharevsky, dice que Ucrania ahora está siguiendo una estrategia militar de “robots primero”. Las tácticas de campo de batalla que configuran a Ucrania seguramente serán emuladas por aliados y adversarios occidentales por igual, incluidos Irán, Corea del Norte y China. “La guerra es una mezcla de la Primera Guerra Mundial y la Tercera Guerra Mundial, lo que podría ser una guerra futura”, dijo el comandante supremo aliado de la OTAN para la transformación, el almirante francés Pierre Vandier.La OTAN acaba de abrir un centro de entrenamiento conjunto con soldados ucranianos para desarrollar nuevas estrategias de combate con inteligencia artificial, análisis avanzados y otros sistemas de aprendizaje automático.Vandier dijo que era vital no solo para la guerra actual, sino también para comprender cómo los cambios que se están produciendo en Ucrania pueden preparar a la OTAN para futuros conflictos.“Una guerra es un proceso de aprendizaje, y por eso la OTAN necesita aprender de la guerra”, añadió.El ritmo de los avances ha sorprendido incluso a los observadores más atentos de la guerra, obligando a muchos a repensar la viabilidad de armas que cuestan millones de dólares en un campo de batalla donde pueden ser destruidas por un dron que cuesta unos pocos cientos de dólares. ■
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Mariana Iglesiasmiglesias@clarin.com

L
uis Caputo habría acordado una 
formula secreta para evitar ha
blar de devaluación y modifica
ción en la política del dólar. Así - por lo menos- estaría en los borradores del acuerdo. La información circula en Wall Street y la conocen los banqueros locales de Adeba y los extranjeros de ABA. Voceros lo admiten también en Washington.

Se trataría de un texto político que de
jaría contentos a ambos bandos. Porque le cubriría las espaldas a Caputo y -a la vez- satisface las exigencias de los burócratas del FMI, liderados ahora por Luis Cubeddu.Según confirmó Clarín, la fórmula evita hablar de modificaciones en la política cambiaría y, aún menos, de que Caputo debe admitir y hacer una devaluación del peso.A cambio, Toto otorgó una concesión al 
FMI. La fórmula secreta pactada conforma a Caputo y a la gente de Gita Gopinah.Eso tranquiliza al ministro y a su equipo de negociadores. Porque se evita así que 
explícitamente haya un cuestionamien- 
to del FMI al atraso cambiario.Pero - y este es el secreto - en cambio, en el borrador del “memorando de entendimiento”, los “Totoboys” se comprometa- rían a aumentar las reservas y establecer 
una senda de crecimiento de los dólares del BCRA. Las reservas están negativas como en diciembre del 2023, al inicio del gobierno de Milei.En esos “papers” secretos se dirá - para evitar hablar de la paridad- que “Toto” y Cubeddu acuerdan que se establezcan metas 
trimestrales de aumento de las reservas del BCRA.También -y se trata de otra clave del acuerdo- que serán Toto y Santiago Bausi- 
li quienes dispondrán el valor del dólar para cumplir con esa crucial meta de acumular billetes en el BCRA. Es decir cuál de
be ser el valor del dólar.

El FMI -además- va a establecer otra cuestión: que los desembolsos de dinero 
van a estar atados al cumplimiento de 
esas metas. En Washington no quieren que -como en el 2018- Caputo use esos dólares para intervenir en el mercado. Michael Ka- plan, el encargado del caso argentino en el Tesoro de EEUU tiene una posición “cau
telosa ” hacia Argentina.La “formula” les da oxígeno a Javier Mi- lie y a Toto: ambos odian hablar de deva
luación.Sucede lo siguiente: tienen un plan electoral que requiere básicamente forzar el 
billete hasta el máximo para reprimir la 
inflación hasta octubre.En Washington también festejan la fórmula secreta. Cubbedu, y su jefe Rodrigo Valdes, insisten en privado que hay atraso cambiario y alientan una corrección.Pero no quieren ser los responsables de un desmadre. Ambos tuvieron reuniones íntimas con economistas locales. Entre e- llos los más odiados ahora por Javo son Do

mingo Cavallo, Miguel Broda y Carlos Mel- conian.En esos diálogos los emisarios de Washington insistieron en que hay que corregir la 
política cambiaría.La “cantinela” incluye un pedido de “sen
dero para liberar el cepo”, eliminación del “dólar blend” y una propuesta de “banda 
cambiaría” con una diferencia del 3% entre 
piso y techo.Encima, entre los “lobos” de Wall Street existe una versión: que los propios burócra
tas del FMI fueron quienes propiciaron la 
difusión del Bank of America promocio- 
nando un dólar de 1.400 pesos.Ahora, con esa “fórmula secreta” se quedarían conformes. Se fijarán metas exigentes y será Caputo el que deba definir qué dólar debe existir para cumplir esa crucial acumulación de dólares en el BCRA. Los burócra
tas dicen que lo obligará a cambiar la políti
ca cambiaría.Toto -precisamente- aceleró el cierre del acuerdo por una cuestión: es crítica la situa
ción de billetes en el BCRA.Tampoco las últimas señales fueron buenas. Bausili compra dólares pero bajan las reservas y hace ocho meses que la cuenta corriente del BCRA está en rojo.

Encima Toto debe intervenir fuerte para 
mantener la “pax” cambiaría. En el último trimestre una friolera de US$ 1.800 millones.El debate en el Parlamento va a ser fuerte. “Toto” pretende un “cheque en blanco”.Y tiene un objetivo ambicioso: el absur
do de que el Congreso apruebe la negocia
ción sin conocer el texto del “memo de en
tendimiento.”Parece que el ministro “desafía ” a los legisladores : tampoco iría a explicar su negociación .Anoche la Casa Rosada anunció que envía el DNU y así Caputo obviará ir al Con
greso.Javo lo apoya y maldice: “Quieren hacer 
un circo, mira al payaso de Manes.”Milei está inquieto. Esta semana arremetió contra los empresarios. Acusa a los caciques 
de la UIA de querer una devaluación. También embistió contra Paolo Rocca y elucubra -

En el acuerdo, Caputo se 
comprometería a aumentar 
las reservas y establecer una 
senda de crecimiento de los 
dólares del Banco Central.

por todos lados, complots e intrigas.Milei emula a Cristina y sus teorías cons- pirativas de la vida. Ambos coindicen que sus desventuras no son por errores propios, sino por una confabulación de em
presarios, periodistas, oposición y jue
ces. Ahora es Milei quien ve debajo de cada baldosa un complot. Las escenas se repiten en Olivos.Ayer la UIA contragolpeó. La gente de “Isidorito” -así le dicen a Funes del Rioja- difundió una encuesta severa: proyecta una actividad contractiva.En el “Triángulo de Hierro” existe tensión a causa criptogate. Milei no dio aún 
una respuesta creíble.La información la conocen poco, pero esa tirantez obecede a peleas entre Karina y el Pibe Caputo. Santiago no tuvo nada que ver con el affaire SLIBRA y culpa de ese es
cándalo a los hermanos Menem, Lule y 
Martín, asesores de la hermanísima. En la nomina está Manuel Adorni,La tensión entre el Pibe y los Menem viene de varios meses. Explotó por el criptogate.El joven Caputo armó el sábado en el Parlamento una de Peaky Blinders en el melodramático cruce con Facundo Manes. Hasta emuló a Thomas Shelby - el jefe de la banda - mascando chicle y encarando al neurólogo.Manes sacó a Milei con su Constitución. Conoce que a Javo lo sacan las toses y los ruidos. El Peaky Blanders reaccionó: “Me 
vasa conocer. Te voy hacer mierda.”Es “obvio” que al “ Pibe” la exposición pública lo complica: las cámaras de TV lo exponen y parecen su propia kriptonita.La verdad es que el sábado fue un sainete. A la vice la borraron del acto y encima le cortaron la cabeza en una foto oficial.Karina habría dicho: “Es lo que se mere
ce por bicho cruel.”Ayer también la pelea fue fuerte al conocer la decisión de la Corte. El joven Caputo gritaba: “Esto se llama traición.”Ocurrió apenas trascendió la votación en el máximo Tribunal y el voto de Manuel García-Mansilla.La sobrereacción del Pibe obedece a una cuestión. En todas las negociaciones por la Corte, Santiago siempre repitió: “Man
silla soy Yo.”Ricardo Lorenzetti también trinaba. Mansilla contragolpeo y comunicó: “Yo hi
ce lo que correspondía. ”La bronca de la Casa Rosada obedece a una cuestión: ayer dio una señal de debilidad y que no controla la cuestión.Ariel Lijo entró en un “cono de sombra.” Dejó de atender sus teléfonos y sólo trasmitió a unos íntimos: “Yo ahora voy a es
perar al Senado.”El Senado es un hervidero y hay versiones de todo tipo. Anoche se insistía en una bomba: una vendeta contra los hombres 
de Milei en la Corte. ■

Ni un paso atrás ante el contrafeminismo
En los primeros dos meses de 2025 hubo 56 víctimas de violencia de género. Un femicidio por día. A seis de cada diez mujeres las mató su pareja o un ex. Siete de cada diez fueron asesinadas en sus casas. Más de 50 chicos se quedaron sin mamá. Son datos de La Casa del Encuentro, una asociación civil que lleva adelante el registro de femicidios y acompaña a mujeres en situación de violencia. Ante la ausencia del Estado -el gobierno libertario dio de baja todas las políticas de género-, no dan abasto con la atención. Muchas organizaciones están por quedarse sin finan- ciamiento. La violencia crece y el di
nero para sostener a víctimas y so
brevivientes no alcanza. No es sólo la crisis económica. Son los ataques sistemáticos a todo lo relacionado al “género”. “En Argentina, el discurso antifeminista en redes se caracteriza por un alto grado de deslegitima- ción”, dice el informe “Sin filtro” de la consultora Llórente y Cuenca.“El contrafeminismo se define por ser un grupo radical”, “la radicaliza- ción de la conversación puede influir en que los hombres jóvenes se acerquen peligrosamente hacia el grupo contrafeminista”, “el grupo contrafeminista cree que el movimiento feminista es un peligro para la familia y los valores tradicionales”, “las redes sociales amplificaron la polarización de género, favoreciendo la propagación de discursos machistas, especialmente entre los jóvenes”, “las redes sociales se consolidaron como una herramienta de ataque”. Son otras conclusiones de este estudio que analizó 8,5 millones de mensajes en X en doce países de Latinoamérica y Europa y Estados Unidos. “En Argentina, la conversación antifeminista tiene mayor presencia que en otros países. En contraste, las comunidades feministas y pro-igualdad producen un 6% menos de contenido”, concluye el informe. Es un gran desgaste discutir en redes, en un contexto en el que imperan las fake news.Seis de cada diez personas pobres son mujeres. La brecha salarial entre hombres y mujeres es del 26,7%. Hubo casi 5.000 femicidios desde 2008 a hoy. Los datos están, hay un montón de evidencia sobre la desigualdad, pero la realidad parece no importar. Hace más de un siglo que las mujeres luchan por derechos civiles, sociales y políticos. Los avances han sido notables, pero la resistencia también lo es en momentos de extremismo. Por eso, en este 8M, Día de la 
Mujer, habrá manifestaciones en 
todo el mundo que ya anuncian: “Ni un paso atrás”. ■

mailto:miglesias@clarin.com
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TRIBUNA Alieto GuadagniAcademia Nacional de Educación-Academia Argentina de Ciencias del Ambiente

E
l Observatorio de los Estados Unidos en MaunaLoa(Hawái), viene midiendo diariamente las emisiones contaminantes acumuladas de COZ que rodean nuestra Tierra y que permanecerán en la atmósfera por muchas centurias. Desde que comenzaron las mediciones en 1956 se han registrado crecientes aumentos en estas emisiones acumuladas, resultado del hecho que desde la Revolución Industrial año a año viene creciendo el flujo anual de estas emisiones contaminantes impulsadas por el crecimiento económico, y la creciente producción de combustibles fósiles. Los paneles científicos de Naciones Unidas nos vienen alertando, desde hace años, que para evitar incontrolables desastres climáticos no podíamos cruzar la barrera de 450 ppm. de COZ ya acumulada en la atmósfera , pero la realidad climática indica que al actual ritmo de las emisiones contaminantes ya cruzaríamos esta barrera en pocos años en la próxima década.,La temperatura media global del año pasado superó el récord de Z0Z3 y sobrepasó 

el límite de mayor calentamiento a largo 
plazo de 1,5°C que fue establecido en el Acuerdo de París de Z015. Es una grave alerta constatar que el año pasado fue el más caluroso desde fines del siglo 19.La principal razón de estas mayores temperaturas es la creciente acumulación de gases de efecto invernadero por la quema de carbón, petróleo y gas, A medida que estos gases continúan acumulándose en la atmósfera, las temperaturas siguen aumentando en los continentes y en los océanos provocando el aumento de los niveles del mar, ya que los glaciares y las capas de hielo continúan derritiéndose año a año.Los últimos 10 años son los más calurosos que se han registrado según la información existente desde el siglo XIX, el 10 

de julio fue el día más caluroso registrado. La aceleración del aumento de la temperatura global en los últimos años genera más daños a la propiedad y la salud humana, es una preocupante nueva realidad para ser enfrentada con un clima nuevo para los que nuestra sociedad no está preparada,Según la Organización Mundial de la Salud el cambio climático es 
una amenaza para la salud 
mundial del siglo XXL La salud es afectada por los cambios de clima a través de impactos directos (olas de calor, sequías, tormentas fuertes) e impactos indirectos (enfermedades de las vías respiratorias y inseguridad alimentaria y del agua, desnutrición y desplazamientos forzados).La Organización Meteorológica Mundial (OMM) ha confirmado que Z0Z4 es el año más cálido registrado, basándose datos internacionales. Los últimos diez años han estado todos en una racha extraordinaria de temperaturas récord.* Los últimos diez años, Z015-Z0Z4, son los diez años más cálidos registrados.* Es probable que hayamos visto el primer año calendario con una temperatura media mundial de más de 1,5 °C por encima del promedio de 1850-1900.* En Z0Z4 se registraron temperaturas excepcionales de la superficie terrestre y marítima y calor oceánico.* El objetivo de temperatura a largo plazo del Acuerdo de París aún no está muerto, pero está en grave peligro.

Las consecuencias negativas del cambio climático han estado fuera de la ponderación económica del desarrollo y la inversión, por la simple razón que no se ha incluido el costo de los efectos perjudiciales que este cambio tiene en la salud, la producción, el hábitat e incluso en la viabilidad de ciertas naciones que son vulnerables.
Á.

Ya es científicamente evidente que esta externalidad negativa mundial pone en riesgo el clima, que es un bien público global, por esta razón el reconocimiento o la negación de esta importante externalidad es crucial a la hora de tratarla.

El negacionismo climático de grupos 
empresariales que defienden sus intere
ses económicos es funcional al agrava
miento de la externalidad, afectando a grupos vulnerables del propio país y de otros países y a las futuras generaciones. Fue 
preocupante que Trump haya iniciado su 
mandato abandonando el Acuerdo de Pa

rís, diseñado para abatir las emisiones contaminantes, esta decisión debilita el esfuerzo global para cuidar el ambiente global,También fue preocupante que Milei haya retirado la delegación argentina de la Conferencia de Naciones Unidas sobre el cambio climático que tenía lugar en Bakú, con más de 190 naciones, rechazando además reiteradamente las evidencias científicas sobre la negativa acción humana Es preocupante esta infundada posición frente a esta amenaza a las futuras generacionesEl cambio climático pone en evidencia que una parte de la rentabilidad del uso de los combustibles fósiles, se logra a expensas del clima del mundo. Estamos frente a una creciente amenaza global hacia la Tierra que exige ser encarada mediante acciones implemen- tadas por todos los países, en el marco de negociaciones internacionales. Esta amenaza ambiental global, requiere una solución global con compromisos de todas las naciones El cambio climático es un daño intergeneracional, y es un gravoso pasivo que nuestra generación le está dejando a la próxima. que hoy no tiene voz defensiva. ■
TRIBUNA

Derechos, 
igualdad y 
autonomía de las 
mujeres: avance 
de la sociedad

Claudia Mojica - Magdalena Furtado ONU en Argentina

E
l Día Internacional de las Mujeres no es solo una fecha en el calendario, es un recordatorio de lo lejos que hemos llegado como humanidad y de todo lo que aún queda por hacer. Es una ocasión propicia para recordar los fundamentos centrales de la Organización de las Naciones Unidas ya que, en su carta fundacional, los Estados miembros reafirmaron “la fe en los derechos humanos fundamentales, en la dignidad y el valor de la persona humana y en la igualdad de derechos de hombres y mujeres”.Ocho décadas después, celebramos los avances logrados por las mujeres y niñas en todo el mundo, pero conscientes al mismo tiempo de los múltiples obstáculos que aún persisten para erradicar la discriminación y las distintas formas de violencia.La Convención sobre la Eliminación de Todas las Formas de Discriminación contra la Mujer (CEDAW, por su sigla en inglés) -adoptada por la Asamblea General de las Naciones Unidas en 1979- constituyó un importante hi

to para la sociedad global. La CEDAW es el tratado internacional de derechos humanos más importante de la historia para enfrentar todas las formas de discriminación contra las mujeres. Esta herramienta no es solo una obligación legal, sino además una fuente de inspiración para las políticas públicas de los países y una referencia para generar cambios en la vida cotidiana de las mujeres.El 8 de mayo de 1985 el Congreso de la Nación de Argentina adoptó la Ley N°Z3.179 que aprueba la CEDAW y días después se deposi
tó el instrumento de ratificación ante el Se
cretario General de Naciones Unidas. Este tratado internacional, que hoy tiene jerarquía constitucional en el país, tiene efecto vinculante, es decir, su cumplimiento es obligatorio. En aquellos Estados que la han ratificado -incluyendo Argentina-, la CEDAW ha demostrado ser un instrumento jurídico y concreto para reducir los efectos de la discriminación, la violencia, la pobreza y la falta de protección legal.Este Z0Z5 se cumplen 40 años de la ratifica

ción de Argentina de este tratado internacional que ha inspirado numerosas leyes y políticas nacionales y locales para la protección y promoción de derechos de las mujeres. Todo ello, nos invita a reflexionar sobre los avances, pero más aún sobre los enormes esfuerzos que aún necesitamos para alcanzar la igualdad, eliminar las violencias y la discriminación que sufren las mujeres y niñas.En el marco del Día Internacional de las Mujeres, reiteramos la disposición del Sistema de las Naciones Unidas en Argentina colaborar con las autoridades del Estado, de forma mancomunada con las diferentes representaciones de la sociedad civil, la academia y el sector privado, para continuar avanzando con la implementación de la CEDAW. Nuestro compromiso es trabajar con nuestros Estados Miembros hacia la adopción de medidas concretas que permitan cambios reales en la vida de las mujeres, cuyos derechos, igualdad y autonomía son elementos indispensables para el desarrollo. Porque cuando una mujer avanza, avanza toda la sociedad. ■
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El día después del apagón

47°, en el día más caluroso del año
La máxima se alcanzó a las 15 y fue la tercera más alta ele la historia en el AMBA En Buenos Aires hubo alerta amarilla y problemas para viajar en el tren Mitre por un corte de electricidad.
Ignacio Sala y Hernán GarcíaTras el doble apagón y caos en el AMBA, en un miércoles en que la sensación térmica pasó los 44 grados, el calor no dio tregua y ayer fue otra jornada agobiante. Incluso más caliente que anteayer: a las 15, 
la sensación térmica trepó a los 47 
grados, una cifra que constituye 
el tercer récord histórico de calor 
en el área, luego de los picos registrados en 2014 y 1994. No hubo sombra donde encontrar alivio.La jornada arrancó en la Ciudad de Buenos Aires con cielo ligeramente nublado, una humedad del 89% y una temperatura de 25 grados que fue subiendo hasta llegar a los 35°. A las 6 de la mañana, la 
sensación térmica ya superaba los 
30°, mientras que a las 15 horas escaló hasta los 47°. Una hora más tarde, bajó hasta los 44,8°.Las complicaciones empezaron bien temprano, con problemas pa
ra viajar para los usuarios del tren 
Mitre, que por falta de suministro eléctrico en la estación Retiro cumplían un recorrido acortado. Minutos después de las 8 el servicio se restableció hacia y desde esa esta

ción cabecera, aunque con demo
ras y cancelaciones.La sensación térmica de ayer fue la tercera más alta de la historia en el AMBA (y la máxima para el mes de marzo), según el Observatorio de Buenos Aires del Servicio Meteorológico Nacional (SMN). Quedó detrás de la del 23 de enero de 2014 (47,6°) y la del 12 de diciembre de 1994 (47,2°, aunque otros reportes la consignaron en 48,5°).El SMN emitió un alerta amarillo por calor extremo para la Ciudad, el Conurbano y gran parte del centro y norte de la provincia de Buenos Aires.El calor extremo persistirá hasta hoy, con una máxima de 35° y cielo mayormente despejado. El 
cambio de tiempo comenzará a 
notarse mañana, cuando se esperan tormentas y lluvias moderadas durante la mañana, lo que provocará un descenso de la temperatura, con una máxima de 24° y una mínima de 18°. El domingo será el día en que el alivio se hará más evi
dente: la temperatura caerá hasta 
los 21° de máxima y 14° de mínima, con cielo mayormente nublado y sin precipitaciones.Ya pensando en la semana pró-

A oscuras. En algunos barrios siguieron los cortes de luz. f. de la orden
xima, los primeros días llegarán con máximas en valores medios, no superiores a los 25°. El miércoles podría amanecer con cierta inestabilidad en el clima, con algunas precipitaciones a la madrugada.

El Ente Nacional Regulador de la Electricidad (ENRE) anunció ayer que inició una investigación sobre 
Edesur por el apagón que el miércoles afectó a más de 700 mil usuarios del AMBA. Además, el organis

mo advirtió sobre posibles sanciones a la empresa. “En virtud de las afectaciones en el servicio eléctrico, el Ente Nacional Regulador de la Electricidad (ENRE) ha resuelto iniciar un expediente de oficio para evaluar las causas, responsabilidades, y, en caso de corresponder, sanciones a aplicar”, señaló.Puntualmente, se investigarán los “desenganches de las líneas de alta tensión Bosques-Hudson 1 y 2 de 220 KV a las 05:24 hs, y de las líneas de alta tensión Costanera Hudson 1 y 2 de 220 KV a las 12.07 hs”. Los cortes de luz dejaron sin servicio a eléctrico a 550 mil y 740 mil usuarios, respectivamente.Anteayer la calle fue un caos total durante gran parte del día. No funcionaron los semáforos, los subtes quedaron varados, y cientos de locales comerciales a oscuras.En la mañana de ayer se veían semáforos aún apagados en la zona de Constitución. En el cruce de Lima y Brasil, por ejemplo había dos agentes que intentaban ordenar el tránsito. Según la información oficial, hasta el mediodía había 31 se
máforos sin funcionar. Doce en la zona sur, 10 en la norte y otros 9 en el centro. ■
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Pronóstico. Para hoy se esperan 35° de temperatura. El alivio llegaría mañana. Guillermo rodríguez adami

Cortes de luz: las obras 
que faltan y las opciones 
que maneja el Gobierno Hacen falta inversiones en distribución, generación y transporte. Avanzan importaciones de Brasil y Turquía.
Santiago Spaltro sspaltro@clarin.comLos apagones que sufrieron los usuarios de Edesur tienen causas que todavía se investigan, pero dejaron el recordatorio de que el sistema eléctrico de Argentina tiene una fragilidad estructural.Para revertiría, hacen falta inver
siones millonarias en distribu
ción, transporte y generación de energía, que se vienen demorando en los últimos meses.En distribución, Edenor y Edesur destinarán unos 2.150 millones 
de dólares en los próximos 5 años; US$ 1.275 millones serán de la distribuidora de José Luis Manzano, Daniel Vila y Mauricio Filiberti, mientras que otros US$ 875 millones de la empresa que maneja Enel, del Estado de Italia.Esos planes comenzarán cuando se normalicen los contratos de concesión, lo que está previsto que ocurra desde el 1 de abril. La fórmula es: suba de tarifas a cambio de inversiones y un sendero de mejora en la calidad del servicio, con menor frecuencia de cortes de luz.Pero donde la debilidad es menos notoria y la inversión no está tan claro que vaya a suceder es en el segmento de transmisión eléctrica. La llamada a licitación para “AMBAI”, por US$ 1.150 millones, 

estaba lista hacia fines del año pa
sado, pero todavía no se publicó.Una vez realizados esos trabajos, que demorarán entre 3 y 4 años, el AMBA podrá “importar” 1.350 mega vatios (MW) de los parques cólicos de la Patagonia y el sur de Buenos Aires y las centrales térmicas e hidroeléctricas del Litoral.Pero hubo una interna en el Go
bierno sobre el modo de financia- miento. Mientras el equipo del ministro de Economía, Luis Caputo - que integran el secretario coordinador de Energía y Minería, Daniel González, y la secretaria de Ener-

Ina interna política 
frena una obra de 

transmisión eléctrica.

gía, María Tettamanti- buscaba que los usuarios prefinanciaran las tareas con el cobro en sus facturas, por entre 2 a 3 dólares mensuales, el asesor presidencial Santiago Caputo -que tiene en el vicepresidente Ejecutivo de Cammesa, Mario Cairella, a su hombre en el sector- definió que las obras se pagarán en las tarifas pero luego de quedar en operación, por lo cual el contratista deberá buscar financiamiento.Vale recordar que el Gobierno anterior anunció que contaba con un acuerdo comercial con China, pe

ro nunca avanzó. El kirchnerismo responsabiliza al ex secretario Gustavo Beliz, que habría trabado todos los proyectos de China en el país a pedido de Estados Unidos.Mientras tanto, en generación 
eléctrica el Gobierno suspendió en julio una licitación que ya estaba adjudicada, la “TerConf”, que iba a sumar 3.340 MW tras inversiones por US$ 3.000 millones.La Secretaría de Energía quiere un nuevo marco normativo para que sean los privados los que comercien energía entre ellos. Por eso se viene demorando la puesta en marcha de licitaciones para ampliar el parque de generación que ayude a cubrir la demanda. Las 
obras no estarían listas en menos 
de 24 meses, por lo que los próximos dos veranos serán críticos.Para atender esta situación se lanzó una licitación para el almacenamiento de energía en baterías 
de litio, que servirán para cubrir el pico de demanda -unas 4 horas- en el AMBA en 12 a 18 meses.Cammesa avanza en un estudio de prefactibilidad para importar 1.000 MW en barcos de la firma turca Karpowership, e insiste en un contrato con Brasil en modalidad “firme”, no interrumpible como sucede hasta ahora, lo que deja al sistema a merced de la situación energética del país vecino. Una alternativa más cara pero más confiable. ■
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Es un cálculo que se realiza a partir de los valores de humedad y viento.Guía práctica para saber a cuánto puede llegar la sensación térmica
Pablo Sigal psigal@clarin.comLos meteorólogos suelen decir que la sensación térmica, en realidad, no existe. Es decir, no hay un dispositivo que pueda medirla. Los valores que en las últimas horas vienen teniendo en vilo tanto a los porteños como a otros habitantes de gran parte del resto del país, son el resultado de un cálculo. Y además, hay un componente subjetivo: no todo el mundo siente la temperatura ambiente de la misma manera.Anteayer, el dato de la sensación térmica llamó mucho la atención por la gran diferencia 
que hubo entre la temperatura 
real y la “ficticia”. Llegó a haber casi diez grados de diferencia entre una cifra y otra, producto de la humedad y las condiciones del viento.¿Pero cómo se calcula ese valor que, además, parece agregarle un plus psicológico a esta ola de calor que durará hasta hoy?Para poner algunos ejemplos: cuando a las 7 de la mañana del miércoles había 25,8 grados y la humedad era del 93%, aún no había valor de sensación térmica porque la misma empieza a calcularse cuando el termómetro supera los 26 grados.El salto fue explosivo a partir de las 8 de la mañana, cuando la humedad seguía ubicada en el mismo valor y la temperatura subió a 27,6 grados. Entonces la térmica pasó a ser de 31,8 grados. Y así fue subiendo progresivamente.A medida que la jornada se desarrolló y la temperatura trepó, la humedad como suele ocurrir fue bajando, de manera que una variable compensó con la otra y en su pico, a las 14 horas, la sensación térmica llegó a 44,4 grados: en ese momento había 35,1 grados y 58% de humedad. ¿Qué hubiera pasado si la humedad no descendía y quedaba en el valor anterior? La térmica hubiera sido entonces inimaginable, de 64 grados.Para ayer se esperaba que la temperatura máxima alcanzara los 34 grados, al igual que hoy.

Nuevamente, la sensación térmica dependería del valor de humedad que se registrara y del viento. Si a la hora de mayor temperatura la humedad sigue siendo similar (tal como confirmaron desde el Servicio Meteorológico), la térmica se ubicaría cerca de los 42 grados. Sin embargo, la realidad superó el pronóstico: des
pués de las 15 había ya 35,8 gra
dos y la térmica llegó a 47.En cuanto al viento, viene siendo muy leve, en el orden 6 kilómetros por hora después del mediodía, lo que no mueve la aguja.Recién cuando el viento supe
ra los 12,5 kilómetros por hora puede provocar algún efecto mitigante en la sensación térmica, aunque para temperaturas por encima de los 30 grados se necesita que la brisa sea superior a los 21,5 kilómetros por hora para reducir al menos en un grado la sensación térmica.Al contrario, si la temperatura es igual o mayor a 35 grados, el efecto del viento puede incrementar la sensación térmica cuando la velocidad es muy elevada. Por ejemplo, 37 grados de temperatura con vientos superiores a los 50 kilómetros por hora elevan en dos grados la sensación térmica y hasta tres grados cuando la temperatura es superior a los 40 grados.

La mayor sensación térmica 
calculada con precisión es de 65 
grados. Todo lo que ocurra de allí para arriba, el SMN lo considera como mayor de ese valor, sin el dato concreto. ¿Cuándo podría darse el caso de que la térmica supere los 65 grados? Por ejemplo, si hay 34 grados de temperatura y una humedad del 100%, o 35 grados y 95% de humedad.Son muchas las combinaciones posibles y a medida que sube la temperatura obviamente hace falta cada vez menos humedad para que la térmica se dispare.Las diferencias son exponenciales: tal el caso de una temperatura de 45 grados, que con una humedad de apenas el 45% ya dispararía la sensación térmica por encima de los 65 grados, es decir, una diferencia de más de 20 grados.!
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La zona del Hospital 
Alemán se sumó al 
estacionamiento pagoDesde ahora se abona por dejar el auto en la calle. Incluye los alrededores del Sanatorio Anchorena, en Recoleta.
Pablo Novillo pnovillo@clarin.comEl Gobierno porteño sumó al estacionamiento medido la zona del 
Hospital Alemán y el Sanatorio An
chorena, en Recoleta. Quienes dejen el auto en la calle deberán pagar, con una tarifa que se irá enca
reciendo a medida que más horas pasen.El área es la comprendida por 
Pueyrredón, Peña, Agüero y Cór
doba.Según explicaron, la idea es favorecer la rotación de vehículos, pensando en que los pacientes y sus familiares puedan acceder más cómodamente a los centros de salud, y no que haya un mismo auto ocupando un lugar todo el día.Esta misma medida la había aplicado dos semanas atrás en los alrededores del Hospital Italiano, en Almagro. En ese caso, el perímetro donde ahora hay que pagar para estacionar es el marcado por Corrien
tes, Lambaré/Rio de Janeiro, Díaz 
Vélez y Salguero.Hay una excepción: los residentes de la zona tarifada pueden tramitar un permiso para estacionar sin pagar en hasta 300 metros a la redonda de su vivienda. Se entrega uno por domicilio, y se tramita Online en la página www.bueno- saires.gob.ar/infraestructura/mo- vilidad/estacionamientoEl estacionamiento medido en la nueva zona del Alemán tiene tarifa simple (cada hora tiene el mismo costo $ 700) y progresiva. En esta

Nueva zona con estacionamiento medido

Nueva zona tarifada

Zona previamente tarifada
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última modalidad, el precio inicial es de $ 700 por hora, y cada hora adicional se incrementa un 30%, hasta la cuarta hora. A partir de la quinta, el precio se mantiene fijo. Así, se deberá abonar $ 700, luego $ 910, la tercera hora $ 1.183 y luego $ 1.537.90 de la cuarta en adelante.El estacionamiento medido se transformó a mediados de 2022, con la implementación del sistema digital, sin parquímetros ni cospeles. A partir de esta medida, se puede abonar con tarjeta de débi-

CLARIN

to, crédito o Mercado Pago a través de la app Blinkay, o en efectivo en comercios adheridos de la zona.De esta manera, Almagro y Barrio Norte se incorporaron a la zona tarifada, que abarca partes de San Telmo, Montserrat, Balvanera, San Nicolás, Retiro, Recoleta y Puerto Madero.En todos lados el estacionamiento medido funciona de lunes a viernes de 8 a 20 horas y sábado de 8 a 13 horas. Los domingos y feriados no tiene vigencia. ■

Pueyrredón y Juncal. Una de las esquinas del Hospital Alemán, donde está el anexo nuevo, en Barrio Norte.

Un chico de 15 años 
chocó de frente con 
su camioneta y mató 
al otro conductorFue en General Rodríguez. El adolescente es inimputable por su edad y fue a un centro de menores.
Esteban Mikkelsen Jensen emikkelsen@clarin.comComo cada mañana, Daniel Mu
ñoz (55) estaba yendo a trabajar en su viejo Dodge 1500 hacia la empresa de transportes La Perli- 
ta, donde realizaba tareas de mantenimiento. Pero en el trayecto, una Ford EcoSport manejada por 
un chico de 15 años lo chocó de frente en la ruta provincial 7, en 
General Rodríguez, y lo mató.La tragedia ocurrió este miércoles, pasadas las 6, a la altura de la calle Juan de Dios Filiberto, en la zona de la parada "El Tambito", a metros de la estación Ingeniero Marín, del tren Sarmiento.Los investigadores intentan determinar si la camioneta se cruzó al carril contrario y embistió al auto en el que Muñoz se dirigía a los galpones que La Perlita tiene en General Rodríguez.El hombre fue rescatado por los bomberos y lo trasladaron al hospital Vicente López y Planes, donde pasadas las 8 falleció.El conductor de la EcoSport iba con otro joven, de 21 años. Ambos sufrieron golpes.Según pudo averiguar Clarín, el adolescente está con una medida de seguridad restrictiva de su libertad en un centro de contención de menores de Malvinas Argentinas hasta hoy, cuando se realice la audiencia de control de

detención ante la fiscal Alejandra 
Piqué, a cargo de la UFI N° 6 del Departamento Judicial de Moreno-General Rodríguez.Por su edad es inimputable. La causa está caratulada como "ho
micidio culposo", es decir, cometido sin intención.En las actuaciones del caso intervino la comisaría 2da. y la Estación de Policía Departamental de General Rodríguez.La muerte de Muñoz conmocionó a sus familiares, amigos y conocidos. Era el único varón de cinco hermanos. Tenía cuatro hijos y era abuelo. "Era muy querido y conocido por todo el mundo", dijeron a este diario.

"Qué tristeza, un hombre muy 
alegre, respetuoso y querido por 
los chicos del club Cascallares. 
Una tristeza para los niños y pa
dres que lo frecuentábamos en el 
club', escribió Mariela Elizabeth Encina en Facebook.Una sobrina, Sol Orellana, posteó: "Nos dejaron con un dolor in
menso! Nuestro tío Dani, una 
persona maravillosa, hasta cuán
do va a seguir pasando esto, es 
menor, pero hace cosas de gran
de. Que los juzguen porsusactos 
y que acepte las consecuencias él 
o los padres irresponsables, nos 
arrebataron a una persona mara
villosa! Justicia por Dani".El club Cascallares, de Moreno, también lo despidió y anunció tres días de luto. ■

mailto:pnovillo@clarin.com
http://www.bueno-saires.gob.ar/infraestructura/mo-vilidad/estacionamiento
mailto:emikkelsen@clarin.com
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Murió el último sobreviviente de 
la Lista de Schindler, a los 99 añosFrancisco Wichter nació en Polonia y vino al país tras la guerra. Formó parte de la nómina clel empresario alemán que rescató a 1.200 judíos del nazismo.
Francisco Wichter, último sobre
viviente de la Lista de Schindler, 
murió a los 99 años en Capital, reveló su nieto Tomás. El deceso se produjo hace una semana, en su casa porteña. “Te cuento que falleció mi abuelo, quien dedicó gran parte 
de su vida a contar su historia y le
gado. Si su muerte sirve para reflotar su historia, bienvenido sea”, escribió el periodista deportivo a sus allegados.Feiwel, su nombre original, nació en Polonia y fue uno de los 1.200 judíos rescatados por el empresario alemán Oskar Schindler. Sus padres y 5 hermanos murieron durante el nazismo. El estuvo en varios campos y logró trabajar en la 
fábrica de Oskar Schindler. Cuando terminó la Guerra, llegó a la Argentina con su esposa Hinda, otra sobreviviente del Holocausto.Francisco Wichter le había con

tado su historia a Clarín. Estas son algunos pasajes de la conversación.Soy uno de los poquísimos sobrevivientes en el mundo de la Lista de Schindler. He conocido el dolor más tremendo pero también el amor y la solidaridad. A mis 90 años entrego a los demás mi memoria. Quiero dejar el testimonio 
de mi historia. Ocurrió, sí, en un mundo que había enloquecido donde los hombres se habían vuelto animales, pero también los hechos acontecieron entre gente normal, algunos más valientes y nobles, otra más débiles y temerosos, gente decidida o vacilante.Nací el 25 de julio de 1926 en un pequeño pueblo de Polonia. Me llamaron Faivel Wichter. Eramos una familia judía. Mi padre era zapatero. Me gustaba jugar con mis hermanos Hanka, Rosa, Zlota, Sara y Elias. Polonia era un país naciente 

que había declarado su independencia en 1918, apenas unos años antes de mi nacimiento, después de más de un siglo de ocupación por Prusia, Rusia y Austria. Recuerdo flores amarillas brotando. Llegaba el otoño. Todavía no hacía frío, no llegaba la nieve. Yo tenía que empezar el colegio el 1 de septiembre. Quería empezar el colegio. Pero era 1939. Hitler invadió mi país. Y el mundo entró en guerra.En esos días tenía la edad en la que, según el rito judío, se realiza el Bar Mitzvah. Son los 13 años, el momento en que los jóvenes pasamos a ser considerados responsables de nuestros actos. Pero en mi caso no fue sólo la ley judía la que me hizo adulto sino la atrocidad de la guerra la que me empujó sin aviso a una adultez sin retorno.El horror, la casualidad, la voluntad de vivir y la intuición me lleva-

Wichter. Tenía 99 años.
ron de un modo extraño hasta la Lista Schindler. En el campo de Plaszow supimos que un empresario de Cracovia cerraba su fábrica por el avance del frente ruso y quería montar una de municiones en

Brünnlitz, Checoslovaquia. Se llamaba Oskar Schindler. Los prisioneros de Plaszow estábamos catalogados como obreros metalúrgicos y fuimos incluidos en una lista de gente que se iría para allá.En el otoño de 1944 ingresé a la fábrica como el trabajador número 371. Las condiciones del lugar eran las mismas que las de todos los judíos: trabajo forzado y sin pago. Pero el comportamiento de Oskar Schindler y su mujer Emilie era humano. No teníamos nombre ni ropa pero se comía bien, no se pasaba hambre y había buen trato.El 7 de mayo de 1945 amaneció celeste, era primavera. Algo extraño pasaba, la gente deambulaba sin trabajar. Oskar apareció en el patio con Emilie, se ubicaron arriba de una pequeña tarima. Oskar dio la orden de encender la radio. Nosotros nos paramos alrededor de los parlantes. En la radio de los Schindler escuchamos la voz de Churchill: Alemania se rendía en forma incondicional. Había terminado la Segunda Guerra Mundial.Oskar nos agradeció el esfuerzo que todos habíamos hecho para sostener su fábrica, nos informó que la cerraba y que, a partir de se 
momento, cada uno de nosotros 
era libre. Atravesamos el portón de salida con emoción y miedo. Me fui de Brünnlitz una semana después de terminada la guerra. ■

EN ENTRADAS
Teatro Picadero, Enrique Santos Discépolo 1857, CABA.
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Titán de la Sal: hallan un nuevo 
dinosaurio en la PatagoniaEra herbívoro y vivió hace 75 millones ele años. Científicos del Conicet lo descubrieron a 30 kilómetros al suroeste de General Roca, en Río Negro.
Un equipo de científicos del Coni
cet descubrió en Río Negro una gran diversidad de organismos que datan de hace 75 millones de años. La expedición se realizó a 30 kilómetros al suroeste de General Roca y se encontraron moluscos, peces, tortugas marinas, cocodrilos y di
nosaurios de una nueva especie herbívora que denominaron Cha
dititan calvoi, término que lo describe como "Titán de la Sal".Así lo informó el Conicet en un comunicado, donde destacó que la expedición fue posible gracias a financiación de la National Geogra- 
phicSociety. Participaron investigadores de distintas instituciones y disciplinas, entre ellas de la Universidad de Uruguay, y se encontró "un tesoro de 432 fósiles pertene
cientes a más de cien grupos de 
animales".

Chadititan es una especie de dinosaurio herbívoro de cuello largo, perteneciente al grupo de los Recreación. La expedición fue posible gracias a financiación de la National Geographic Society.

cavación, situado en los márgenes del Salitral Moreno.
El nombre completo del género 

se traduce como “Titán de la Sal”. La especie calvoi es un homenaje al fallecido paleontólogo argentino Jorge Calvo, que describió varios titanosaurios y acuñó el ciado Rinconsauria, al que pertenece la nueva especie.Otros de los hallazgos más destacados fueron cientos de placas de 
caparazón de tortugas de agua dul
ce, que representan más del 90% de los restos recuperados. "Las tortugas que hallamos son muy similares a otras que hoy abundan en los ríos y arroyos del norte de nuestro país, pero que ya no se pueden ver la Patagonia", señaló Agnolín.Entre los restos encontraron los de una especie de gran tamaño conocida como Yaminuechelys, cuyo caparazón alcanzaba una longitud de 80 centímetros de largo. También descubrieron numerosos restos de peces pertenecientes a 
grupos que no suelen encontrarse 
en la zona, particularmente peje- lagartos y pulmonados de la especie Metaceratodus kaopen.Los fósiles encontrados han permitido demostrar la existencia de 
cocodrilos y reptiles voladores en esta zona, aunque los fragmentos
Pertenece al grupo de 

lossaurópodos 
titanosaurios.saurópodos titanosaurios. Dentro de este grupo es una especie relativamente pequeña que no supera los 10 metros de longitud, mientras que los ejemplares jóvenes recientemente descubiertos no alcanzan los 3 metros de largo.

Chadititan estaba emparentado con titanosaurios relativamente pequeños como Rinconsaurus y Pitekunsaurus, dentro de un pequeño grupo conocido como rin- consaurios. "Todos ellos tenían un aspecto particular: cuello relativamente grueso que culminaba en un pecho amplio. Caderas expandidas y miembros relativamente gráciles, y la cola que en su base estaba fuertemente curvada hacia abajo, una condición muy rara compartida con pocos dinosaurios", explicó Federico Agnolín, in-

vestigador del CONICET en el Museo Argentino de Ciencias Naturales “Bernardino Rivadavia” y en la Fundación Félix de Azara.Todos los rinconsaurios, al igual que Chadititan, vivieron en un lapso relativamente corto que abarcó entre aproximadamente los 80 y 70 
millones de años antes del presen
te, y se extinguieron varios millones de años antes de la caída del meteorito que impactó en la tierra hace unos 65 millones de años.Según National Geographic, de los más de 400 registros fósiles encontrados, cerca de 20 pertenecen a Chadititan calvoi. "Chadi" significa "sal" en la lengua mapudungun hablada por los aborígenes de la zona y hace referencia al lugar de ex

están tan incompletos que se desconoce en detalle a qué especies pertenecieron. Entre esta nueva fauna se registraron unas 6 espe
cies de moluscos. La más sobresa
liente es nueva y aún no tiene nom
bre, pero su pariente más cercano se llama Aperostoma inca y se encuentra solo en las selvas nubladas del norte argentino, a más de 2000 kilómetros de distancia.“Estos hallazgos nos permiten seguir reforzando la idea de que las 
faunas de la Patagonia del Cretáci
co eran muy diferentes a las del res
to del mundo en esa misma época. Pero con el tiempo, las lagunas se secaron y la región se fue transformando en el desierto que conoce-

Hallazgo. Encontraron 432 fósiles de más de cien grupos de animales. moshoy”, dijo Agnolín. ■
Más noticias 
del día

Un taxista pelea por su vida

Manejaba zigzagueando 
y provocó un choqueUn violento choque frontal entre una camioneta con remolque y un taxi tuvo lugar ayer en Trelew sobre la ruta 3. El impacto fue tan grande que el taxi quedó irreconocible. El chofer tuvo que ser derivado de urgencia a un hospital y su estado es grave. La Policía investiga el siniestro vial. Las primeras versiones dan cuenta que se trataría de una imprudencia del conductor de la camioneta, quien manejaba zigzagueando. Destrozado. Así quedó el taxi.

Sorpresa en la comisaría

Un preso tomaba 
mates con un policía Un policía al que se le había dictado una prisión preventiva tras verse involucrado en un caso de “gatillo fácil”, fue descubierto por agentes de la Delegación de Asuntos Internos de la Policía Bonaerense cuando tomaba mate en la oficina de una comisaría de Florencio Várela junto a uno de los jefes de la dependencia. Lo descubrieron en el marco de un allanamiento.

Por venta ¡legal

Allanan y clausuran 
locales en OnceUna gran cantidad de artículos con marcas apócrifas fueron detectados en un operativo hecho en distintos inmuebles de Once. Se secuestraron más de 3.000 elementos para el almacenamiento de comidas y bebidas sin autorización, 398 termos y 43 celulares. Los locales fueron clausurados y se imputó a los responsables por el delito de venta de mercaderías peligrosas para la salud.
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El Gobierno cerró el Instituto 
del Cáncer y sus funciones las 
absorbe el Ministerio de SaludDenunciaron que había “compras ineficientes” de medicamentos. Yaseguraron que la medida “no afectará la continuidad de ningún programa”.
El Gobierno anunció ayer que cie
rra el Instituto Nacional del Cán
cer y que sus funciones las absorbe el Ministerio de Salud. Desde el área a cargo de Mario Lugones adujeron que la medida forma parte de una reestructuración por duplicidad de tareas en el Estado. "No afec
tará la continuidad de ningún programa", sostuvieron.En el comunicado difundido ayer, el Ministerio de Salud indicó que la medida apunta a "tener un mayor control de las acciones y cumplir con sus funciones de una manera más eficiente".La cartera que lidera Lugones informó que existían "programas y estructuras duplicadas". Y que, luego de hacer un relevamiento en el Ins-tituto, detectaron problemas logís-

ticos, medicamentos que se entregaban muy cerca de su fecha de vencimiento y compras "ineficientes".Las funciones que cumplía el Instituto Nacional del Cáncer serán absorbidas por otras estructuras del Ministerio de Salud.Entre las estructuras duplicadas, el comunicado menciona los Programas Nacionales de Control y Prevención de distintos tipos de Cáncer, cuyas tareas, argumenta, "ya están contempladas en las funciones de la Dirección nacional de Abordaje Integral de Enfermedades No Transmisibles". Y se refiere al Sistema de Vigilancia Epidemiológica y Reporte del Cáncer que, según el Ministerio de Salud, realiza las mismas tareas que la Subsecre-taría de Vigilancia Epidemiológica. Mario Lugones. El ministro que está a cargo del área de salud nacional.

El comunicado apunta a otros motivos para la "absorción". Afirma que se detectaron compras de 
medicamentos que no se ajusta
ban a los cambios en la demanda, y apunta a una en particular, del año 2023, en el que se adquirieron opioides “sin criterio de cantidad o precio”. Los medicamentos se ter
minaron venciendo y, de acuerdo a la cartera que maneja Lugones, hubo que descartar "400.000 unidades de morfina vencida por una mala planificación".El Instituto Nacional del Cáncer había sido creado por decreto en 
septiembre de 2010, en el primer gobierno de Cristina Kirchner y con Juan Manzur como ministro de Salud. Entre sus tareas se encontraban el apoyo a "la investigación, capacitación y distribución de la información médica, así como otros programas relacionados con las causas, diagnóstico, prevención y tratamiento del cáncer", además del apoyo a "los programas de reha
bilitación del cáncer y atención 
continua de pacientes con cáncer y su entorno familiar".En noviembre de 2016, el Congre
so le dio fuerza de ley al Instituto, como un "organismo descentralizado de la Administración Pública Nacional con personería jurídica propia, y con un régimen de autarquía funcional, administrativa, económica y financiera". ■
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Caso Dalmasso: la familia del 
viudo denunciará a tres fiscalesInformó que acusará a Javier Di Santo, Daniel Miralles y Luis Pizarro por incumplimiento de deberes de funcionario público y violencia institucional
Virginia Messivmessi@clarin.com“En este momento estoy escribiendo la denuncia”. Así, Gustavo Lie- bau -abogado de la familia Macarrón- confirmó a Clarín que hará una presentación ante la Justicia 
contra los tres fiscales que tuvie
ron a su cargo la investigación del 
crimen de Nora Dalmasso (51), cometido en noviembre de 2006 en Río Cuarto, Córdoba.El contraataque del viudo Marcelo Macarrón (62) y sus hijos Facundo (36) y Valentina (33) apunta contra Javier Di Santo, Daniel Miralles y Luis Pizarro. Liebau y su colega Mariángeles Mussolini -líderes del equipo legal que representa a los querellantes- los acusarán penalmente de “incumplimiento de 
los deberes de funcionario públi-
co” y “violencia institucional”.El por qué de esta imputación tiene que ver directamente con cómo llevaron adelante la investigación del crimen -claramente, una violación seguida de muerte-, aunque nunca lo encararon así. Los abogados señalan el ensañamien
to de los fiscales contra la familia de la víctima y el empeño que pusieron en no seguir una pista que estaba desde el comienzo en la causa, que el FBI había señalado como importante y ya en 2007 apuntaba al parquetista Roberto Bárzola (45).El hombre trabajaba en la casa de la familia en el country Villa Golf,

Familia destruida. Marcelo Macarrón, su hijo Facundo y Nora Dalmasso, asesinada en 2006 en Río Cuarto.
en Río Cuarto. Siempre se lo citó como testigo, aunque había indicios sospechosos contra él, sobre todo contradicciones. Pese a esto, ni siquiera se le tomó muestra de ADN cuando el FBI informó de la presencia de perfil Macarrón y de un hombre desconocido. Ese cotejo -con los de 200 personas más- recién se hizo luego de que, en 2022, Marcelo Macarrón fuera absuelto 
del crimen de su mujer.Los resultados obtenidos en diciembre fueron explosivos: el ADN 

desconocido era de Roberto Bárzola y estaba presente en un vello pú- bico encontrado en la ingle de Nora y en el cinto de la bata de baño con la que la estrangularon.Esa confirmación fue agridulce para los Macarrón, que se tomaron dos meses para procesar los años que se perdieron sosteniendo pistas disparatadas. Por eso, recién ahora decidieron ir por los fiscales, con dos objetivos: “uno, el moral, porque no sólo persiguieron a la familia sino que, además, decidieron 

ignorar una línea de investigación que estaba clara. El otro objetivo es derribar la prescripción del caso”, explicó Liebau a este diario.Pasó tanto tiempo del crimen de Nora Dalmasso sin una acusación contra Bárzola que el parquetista pidió su sobreseimiento por prescripción. Ante esto, los querellantes presentaron en febrero un pedido rechazando esta circunstancia. La denuncia penal contra los fiscales va en el mismo sentido.“Lo que hicieron estos tres fisca

les fue un engaño y un delito. Para nosotros, la prescripción, de la que ahora pretende beneficiarse Bár- zola, es producto de un ilícito (cometido por los fiscales) y por eso no puede ser validada”, agregó Mariángeles Mussolini y adelantó que el pedido de juicio político contra Di Santo, Miralles y Pizarro es algo que cae de maduro. El 30 de diciembre de 2024, el abogado defensor de Bárzola pidió el sobreseimiento de su cliente. Su argumento: el paso del tiempo. Ni siquiera se molestó en argumentar su inocencia.Ante esto, la familia Macarrón planteó desde la inconstituciona- lidad del inciso 3 del artículo 59 del Código Penal (“extinción de la acción penal por prescripción”) como objetivo de máxima, hasta un nuevo cálculo colocando esa prescripción en 2027, como objetivo de 
mínima. La cuestión podría tener consecuencias legales prácticas e inéditas. Lo que dicen los Macarrón es lo que piensan muchos: que poner como límite los quince años para dar por cerrada una investigación por un delito grave es injusto y vulnera los derechos de las víctimas a encontrar justicia.Los perjudicados son Nora Dalmasso y su familia, perseguida por los fiscales durante años. Por otro lado, el beneficiario es el sospe
choso de violarla y de matarla.“El lema de Bárzola parece haber sido durante 18 años ‘no interrumpas al enemigo mientras se equivoca’. Durante toda la pseudo investigación, Bárzola se mantuvo oculto, brindó testimonios falsos y fue un observador privilegiado (quizás hasta ufanado de sí mismo) de la 
carnicería contra inocentes, que inició con su crimen aberrante” dice el escrito presentado el 6 de febrero por Mussolini. “Presentamos nuestros planteos al fiscal Pablo Já- vega, que lo envió al juez de Control de Río Cuarto Diego Ortiz. Ahora él deberá decidir a quién da la razón: a la defensa de Bárzola o a nosotros”, indicó la abogada. ■

Piden volver a detener a Morena Rial
Morena Rial (25) recibió el 12 de febrero el beneficio de la excarcelación. La hija de Jorge Rial había sido detenida en enero acusada de 
integrar una organización dedica
da al robo de casas en la zona Norte del Conurbano. Una vez que recuperó la libertad tenía que cumplir una serie de requisitos que le impuso la Justicia de San Isidro.La hija del periodista Jorge Rial tenía prohibición de salir del país, debía presentarse en sede judicial cada quince días, fijar domicilio en la casa de su hermana y realizar un tratamiento psicológico para “corregir sus desórdenes de comportamiento”. Ayer, el fiscal general adjunto de San Isidro, Patricio Ferrari, solicitó a la jueza de Garantías

N° 3, Andrea Rodríguez Mentasty, que Rial sea nuevamente detenida por incumplir estas dos medidas.Ferrari también había solicitado que la joven no tuviera contacto con los prófugos de la banda (uno está detenido), no conducir vehí-
A la hija de Jorge Rial la 
acusan de integrar una 

banda de ladrones.

culos que no estén a su nombre, informar su teléfono celular, acreditar medios de subsistencia y de los servicios que evaluarían la situación de su bebé de cuatro meses. Esas condiciones no fueron acep- Complicada. Morena Rial había sido excarcelada el 12 de febrero.

tadas por el juez Ricardo Costa, del Juzgado de Garantías N° 1 de San Isidro, quien le concedió de oficio la excarcelación extraordinaria.Rodríguez Mentasty debe decidir sobre el futuro de la joven, que podría volver a quedar detenida. En las últimas semanas trascendieron imágenes de ella en un boliche bailable y en un ritual umbanda. Fuentes judiciales informaron que Morena se presentó en el Juzgado de Garantías N° 3, pero “fuera de 
término”. Rial está acusada de inte
grar una banda dedicada a come
ter asaltos a viviendas. El 18 de enero, un vecino sufrió un robo en su casa de Villa Adelina, partido de San Isidro. Rompieron una ventana para ingresar y se llevaron alhajas y elementos de valor. El Peugeot 206 o 207 (no se sabe si es robado) habría sido conducido por Morena Rial, por lo cual fue detenida. ■

mailto:vmessi@clarin.com
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Plan siniestro. El sospechoso improvisaba un set de rodaje, en el que filmaba a chicos de no más de 10 años.
Producían pornografía 
infantil en una casa a la 
vista de los vecinosEl lugar fue detectado en Mar del Plata gracias a un alerta de Missing Children. Detuvieron a un joven de 23 años.
MAR DEL PLATA. CORRESPONSAL 
Guillermo Villarreal mardelplata@clarin.comA la casa, enfrente de un jardín de infantes (sin relación con el caso), los investigadores llegaron a partir de una denuncia de la ONG Missing Children, que indicaba que, desde allí, en Mar del Plata, se intercambiaba material de pornogra

fía infantil a gran escala. Pero lo hallado superó las expectativas.Al fondo de la propiedad, ante un parque con piscina, encontraron un dúplex con el frente vidriado, 
sin cortinas ni obstáculo alguno 
que impida ver el interior de día o 
de noche, con luces encendidas.El dueño de casa, de 23 años, que fue detenido, improvisaba allí un set de rodaje, donde filmaba a sus 

víctimas, menores de edad, de no más de 10 años. “Nunca vi algo igual, habla del nivel de perversión de esta persona. Es como una gran habitación transparente” afirmó el fiscal Walter Mércuri. A su entender refleja un patología que se vincula con el trastorno psicológico del pedófilo, “su exhibicionismo”.Explicó que, al estar ubicado al fondo del terreno, desde otras cá

sas del vecindario es posible ver cómo era la vida dentro del dúplex.Del análisis de imágenes que los peritos de la Policía Federal consiguieron bajar de las computadoras y el teléfono secuestrados al imputado surgió que intercambiaba material pornográfico de menores explotados sexualmente y lo producía. Cotejaron imágenes con distintos lugares de la casa y no quedaron dudas de que los generaba allí.En ese dúplex “sin cortinados, solo vidrio que dejaba ver lo que ocurría en el interior”, explicó el fiscal del caso, había en la planta alta una cama de dos plazas, una ducha y una tina blanca junto al ventanal.“En las imágenes, producidas allí, se puede ver con total claridad hacia afuera”, explicó. El investigador se excusó de brindar mayores detalles por protección a las víctimas, menores de edad. El allanamiento se realizó el 25 de febrero en un chalé de Ituzaingó casi Italia, Mar del Plata. Enfrente hay un jardín 
de infantes, a una cuadra de la es
cuela primaria N° 29. Los agentes de la Policía Federal, especialistas de una ONG y el fiscal Walter Mér- curi, de la UFI especializada en delitos de pornografía infantil y groo- 
ming irrumpieron a las 7.Durante el operativo y la detención del único ocupante de la propiedad, quien dijo ser cosmetólo- go, los investigadores comenzaron a sospechar que, además de intercambiar archivos, también podría haber filmado ahí. El material secuestrado, además de memorias de almacenamiento, tres computadores y un teléfono celular, daba sustente a esa hipótesis inicial.En la casa había lámparas, reflectores, un trípode, un domo de luces led, un cartel luminoso que alternativamente enciende en rojo las palabras “aplausos” y “risas”, títeres de mano, caretas, rompecabezas y globos de colores, además 
de juguetes sexuales, disfraces y 
ropa interior femenina.La certeza se tuvo casi doce ho

ras después, cuando a la noche los analistas de la Policía rastrearon el contenido de las computadoras y del celular del imputado, con el que también había grabado.La denuncia la presentó la ONG Missing Children, tras detectar que desde un IP -el número con el que se identifica a cada usuario de Internet- radicado en Villa Gesell se distribuía abundante pornografía 
infantil. Por eso, la causa quedó en manos del fiscal Mércuri, de la Unidad Descentralizada de General Madariaga, que depende del Departamento Judicial Dolores.El detenido está radicado en Mar del Plata, pero tiene familia en Villa

Hay un jardín de 
infantes enfrente y una 

escuela a una cuadra.

Gesell y utilizaba un teléfono y una dirección IP de a su padre, un médico de esa localidad balnearia de la Costa Atlántica que no tiene ningún vínculo con la causa.Según la investigación, el joven accedía a Internet utilizando una VPN -una herramienta que cifra la conexión con la Web-, para adquirir y transmitir material en forma más segura. Sin embargo, la tecnología de Missing Children logró detectar y alertar sobre imágenes de las que no se tenían registro.Lo reveló al diario La Capital de Mar del Plata Tim Bullard, de la ONG Aerial Recovery, que presenció el allanamiento: “el software que detecta e identifica contenido de pedofilia alertó sobre el caso y evaluó que eran imágenes que no estaban en ninguna base de datos”.
Hay más de 50 mil archivos de 

interés para la causa. La pericia llevó casi doce horas y sorprendió a los integrantes de la ONG estadounidense la falta de tecnología y mejores recursos. “Les sorprendió la lentitud de nuestras computadoras”, contó el investigador. ■
Un policía mató a uno de los 4 
ladrones que quisieron robarle
Emmanuel Dalbeedalbessio@clarin.comUn policía de la Ciudad mató de al 
menos siete tiros a un ladrón de 17 
años que intentó robarle el auto amenazándolo con una réplica de revolver junto a tres cómplices, en San Justo, La Matanza. El hecho ocurrió el miércoles a la noche, cuando el oficial se dirigía, estando de franco y vestido de civil, en su Renault Logan, hasta una farmacia ubicada en José Indart y Camino de Cintura (ruta 4).Al finalizar la compra, el policía 

subió al auto y fue sorprendido por 
cuatro motochorros armados. Según declaró, dos de ellos se pararon en cada costado y uno adelante apuntándole. El cuarto ladrón quedó atrás del auto subido a la moto.El asaltante que estaba junto a la puerta del conductor le golpeó el vidrio, por lo que el conductor se identificó como policía, sacó su pistola reglamentaria y disparó al menos nueve veces. Luego salió del vehículo y siguió disparando contra los otros motochorros, que es
caparon en dos motos.Por la cantidad de casquillos de bala dispersados en el lugar se pu

do determinar que disparó quince veces. La réplica del arma y el cuerpo del ladrón muerto -identificado como Yago Samir Ponce, de 17 años- quedaron en el lugar.En el auto, la Policía Científica contabilizó cuatro impactos de bala en el vidrio de la puerta del conductor, tres en el parabrisas y otros dos en la puerta del acompañante. Del Logan incautaron once vainas servidas sumadas a otras cuatro desperdigadas sobre el asfalto.Si bien todavía está pendiente el resultado de la autopsia, el primer informe médico indicó que Ponce recibió seis disparos en el abdo

Final trágico. El cuerpo del ladrón de 17 años y el auto que quiso robar.
men y uno en el brazo izquierdo. “Recibió varios disparos y ahora hay que evaluar si fueron con orificio de entrada y de salida”, explicó a 
Clarín un investigador del caso.El fiscal Carlos Arribas, a cargo 

de la Fiscalía de Homicidios de La Matanza, no tomó ninguna medi
da contra el policía asaltado que mató a uno de los cuatro ladrones que lo atacaron, al considerar que actuó en legítima defensa. ■

mailto:mardelplata@clarin.com
mailto:edalbessio@clarin.com
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Gallardo es ahora una sombra del 
viejo Gallardo y vive el momento 
más crítico desde que volvió a River
El humor sería diferente si Colidio acertaba ese penal que le dio vida a Talleres, aunque la preocupación sería la misma: en Paraguay no pateó al arco y jugó el peor partido en años.
Maximiliano Benozzi mbenozzi@clarin.comHasta el momento, Marcelo Gallardo le da la razón a aquel refrán que asegura que “segundas partes no 
fueron buenas”. No siempre sucede así pero, a siete meses de su regreso, el segundo ciclo del Muñe
co como técnico de River asoma sin rumbo. La derrota por penales ante Talleres por la Supercopa Internacional en Asunción expuso todas las falencias del plantel e hizo que el volcán entre en erupción, algo que era previsible por cómo venía jugando el equipo.Si Facundo Colidio hubiese metido el quinto penal y River se hubiera quedado con la Copa en juego, el humor sería diferente, claro, y se 

habría evitado que la lava sea expulsada, pero no hubiese cambiado el concepto. River juego en Pa
raguay uno de los peores partidos 
en años. No pateó al arco. Apenas le acertó a los tres palos con un cabezazo de Miguel Borja que quedó en las manos de Guido Herrera. Fue un equipo que, como dijo el Muñeco en conferencia de prensa, no representa al hincha.A la luz de los hechos, es, evidentemente, el momento más crítico de Gallardo en River. Porque él es el autor ideológico de este equipo sin “representatividad”, que en el campo de juego de La Nueva Olla no estuvo a la altura de lo que marca su historia. Y con una inversión de casi 40 millones de dólares en los últimos dos mercados de pases. 
“Soy la persona más incómoda

CLARIN

Números que hablan solos

PJ G E p GF GC Pts Efec Títulos

Gallardo 1 
2014

I 33 | 20 111 2 52 18 I 71 72 | 2

Demichelis
2023

I 33 | 23 4 1 6 | 62 29 1 73 74 | i
Gallardo II 
2024-25

I 33 | 14 14 | 5 1 37 21 | 56 1 o

cuando las cosas no salen”, afirmó el oriundo de Merlo.Esta situación, de un River apáti
co, insípido, sin creatividad, sin 
sorpresa y que no da la talla en 
partidos claves, es una continuidad de los últimos tiempos, que ya viene desde el ciclo de Martín De- 

michelis. Porque si Gallardo está hoy en el banco de suplentes de River nuevamente, es porque Micho se mancó. Después de un primer semestre en el que fue campeón, el equipo del ahora DT de Rayados de Monterrey involucionó y tuvo derrotas muy feas.

Se suponía que con Gallardo las 
cosas iban a mejorar. ¿Quién podía pensar lo contrario? Sin embargo, el fútbol no es lineal. A veces no tiene lógica. Lo concreto es que el 
Muñeco no pudo todavía modificar la historia. Y si bien los apuntados por los hinchas son los jugadores, el DT está recibiendo algunos 
cuestionamientos. Ya sea por la banca excesiva a algunos futbolistas que no responden, por la falta de juego del equipo, por los cambios en los que no da en la tecla o por el error de diagnóstico en el mercado de pases, donde le faltó un volante con más juego y un “9”.Los números, además, también son elocuentes. Gallardo lleva 33 partidos en su segundo ciclo y tiene un porcentaje de puntos bastante menor a la misma cantidad de

Sin solución. Marcelo Gallardo, con la mirada perdiday rascándose una oreja, no encuentra la receta para que su River sea protagonista como lo era en su anteriory brillante ciclo.

mailto:mbenozzi@clarin.com
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encuentros de su primer ciclo. En este segundo capítulo ganó y empató 14 y perdió 5. Es decir, cosechó el 57 por ciento de los puntos y no obtuvo ningún título. En su primer ciclo, había ganado 20, empatado 11 y perdido 2, lo que le daba un saldo del 72% y conquistó dos trofeos: la Copa Sudamericana y la Recopa.Incluso, la primera parte del ciclo de Demichelis tuvo números importantes. Fue durante el primer semestre de 2023, en el que logró la Liga Profesional. En ese lapso tuvo el 74% de las unidades en juego.Gallardo prepara un golpe de timón para tratar de revertir la situación actual. ¿Se vendrán más pibes en el equipo? “Cuando uno como 
entrenador observa que no salen 
las ideas que nos ha identificado, 
hay que seguir insistiendo. He pa
sado por momentos negativos en 
mis años de gestión. Nada que des
conozca. Cuando las cosas no sa
len hay que seguir insistiendo. Y si 
hay que cambiar, hay que cambiar. 
Después veremos cuáles son los 
nombres para tratar de exigirlo que 
estamos acostumbrados. Y ver las 
improntas del futbolista, que tie
ne que advertir que el mensaje que 
tenemos que transmitir es otro”, aseguró el Muñeco, que fue autocrítico y bajó una línea contundente a sus jugadores.En un mes comienza la Copa Libertadores y urge encontrar el equipo. ¿Podrá el Muñeco dar vuelta la historia? Hasta el momento, el Gallardo de la segunda parte es una sombra del de la primera. ■
u
Una parte del trabajo la 
hacemos bien, en la 
parte defensiva no 
sufrimos, nos hacen 
pocos goles. Pero para 
ganar necesitas otro 
tipo de energía, 
creatividad; es lo que 
nos está faltando en 
este momento”.

Poner excusas no 
forma parte de nuestro 
vocabulario. ¿Hay 
representath ¡dad? No 
¿Nos falta mostrar otra 
cara de acuerdo a lo 
que nos identifica? 
Y sí. Hay un grado de 
responsabilidad, 
claramente”.

En la mira. Facundo Colidio falló un penal clave en Asunción.
Sin paciencia, los 
hinchas apuntan 
a los jugadoresEl Monumental, el domingo ante Tucumán, será un cabildo abierto.
Tras la derrota en la final de la Su- percopa Internacional, River regresó este jueves al mediodía al país, Marcelo Gallardo les dio libre a los jugadores y mañana por la mañana se reencontrarán en el RiverCamp de Ezeiza. El equipo del Muñeco volverá a jugar el domingo ante Atlético Tucumán, en el Monumental, que seguramente será un cabildo abierto.

Si no estuviese Gallardo al 
frente del plantel, probablemen
te, la situación sería más caóti
ca pero la figura del Muñeco frena cualquier embate. De hecho, los hinchas lo van a respaldar.

Los apuntados serán los juga
dores. Algo de esto ya se palpitó en Asunción, donde desde la tribuna entonaron cantos hirientes hacia los futbolistas. “Saquénse 
la camiseta y tirénsela a la hin
chada que juega mejor”, fue uno de ellos y también el ya clásico “a 
ver si nos entendemos los juga
dores y la popular... pongan más 
huevos, pongan más corazón”. Sucedió al finalizar los 90 minutos y después de los penales. Los más repudiados por los hinchas de River en Paraguay fueron Facundo Colidio y Manuel Lanzini. Ambos fallaron los últimos penales en la definición con Talleres. Pero con Manu viene de arrastre. Si bien es un futbolista surgido del club, la paciencia se agotó. No cumplió las expectativas generadas.Otros futbolistas que están marcados por los bajos rendimientos son Matías Kranevitter, Santiago Simón, Maximiliano Meza y Marcos Acuña. A esos hay que sumarle los altibajos de Germán Pezzella. En tanto, Miguel 

Bor ja divide aguas. Otra vez siendo titular, tuvo un flojo partido. Lo mismo Paulo Díaz, aunque muchos coinciden que en este momento debería jugar.Otras situaciones aparte son las de Enzo Pérez, Pity Martínez, Mil- ton Casco y Nacho Fernández, algunos de los héroes de Madrid. Al volante central lo aman y lo van a venerar siempre pero hay quienes cuestionan que, con 39 años, sea titular todos los partidos. Pasa lo mismo con Pity Martínez, de los más mimados pero futbolísticamente todavía no encuentra su mejor versión. Casco es un soldado que siempre está y Nacho quedó relegado.Encima, se acumulan las lesiones. Acuña y Meza fueron los que más las padecieron desde que llegaron. También Pezzella estuvo un mes parado. Y ahora les tocó a Driussi (aún no entró en sintonía) y Martínez Quarta, que se desgarraron en La Nueva Olla. Otros refuerzos como Matías Rojas o Gonzalo Tapia todavía no se engancharon y Giuliano Galoppo cuando parecía arrancar, se lesionó.Cuando la voz del estadio pronuncie la formación el domingo, será una medida para saber con quiénes está más enojado el hincha de River. Pero sí hay una cer
teza de quienes serán los más 
aplaudidos. Esos boletos son para Franco Armani y Gonzalo Montiel, por lo que dieron en la final, más allá del penal errado del lateral derecho. También habrá palmas para Enzo, Pity, Casco y Nacho por su historia de gloria. Aunque, River debe pensar más en futuro que en el pasado. ■

Fassi,
el “hincha” que 
festejó con todoEl presidente de Talleres está suspendido. Locura en Córdoba.
Tras vencer a River en la tanda por penales y quedarse con la Su- percopa Internacional, Talleres obtuvo el primer título nacional de su historia. Y uno de los grandes ganadores fue Andrés Fassi. El presidente del club cordobés, suspendido por 24 meses por el Tribunal de Disciplina de la AFA, estuvo "comohincha"en La Nueva Olla de Asunción y celebró con los jugadores entre abrazos y lágrimas de emoción.Luego del partido y en la calle, Fassi se reencontró con los jugadores. Su imagen, emocionado y algo aturdido por la celebración del título, se hizo rápidamente viral en las redes sociales. Se lo ve fundido en un abrazo con Guido 
Herrera, capitán y figura de la T, que le dice al oído: "Vos telomere- 
cés más que nadie. Sé lo que hi
ciste por el club, ahora disfrutá". Un respaldo enorme de un futbolista para el presidente de un club, algo pocas veces visto.Después, con la sonrisa estampada en la cara, Fassi se pone a cantar “dale campeón, dale cam- 
peón"y Gastón Benavídez -quien anotó el penal definitivo- le alcanza el trofeo. Ahí, en la vereda, el presidente de Talleres comprobó por primera vez cuánto pesa la Supercopa Internacional. Es que no pudo estar en la premiación, en el campo de juego, donde sí es
tuvo Claudio Fabián Tapia, su 

Cancha llena. Los hinchas de Talleres colmaron anoche el Kempes.

M»in»so,

principal rival en el escándalo que derivó en el duro castigo que le aplicó el Tribunal.El Chiqui, presidente de la AFA, envió sus felicitaciones a través de sus redes sociales. "Un saludo 
para toda la gente del Matador en 
este día tan especial para su historia", escribió el máximo dirigente del fútbol argentino. Lejos parece haber quedado la "guerra" que se desató entre la AFA y el mandamás de Talleres después del escándalo que protagonizó el ex accionista del Grupo Pachuca y actual miembro del consorcio mexicano-estadounidense MountainStar Sports Group cuando increpó al árbitro Andrés Merlos (dijo que un custodio de Fassi lo amenazó con un arma) en los pasillos del Malvinas Argentinas de Mendoza tras la eliminación del conjunto Tallarín de la Copa Argentina 2024 ante Boca, también por penales.Tras aquel episodio, Fassi convocó a una conferencia de prensa explosiva en la que atacó a Tapia y a Pablo Toviggino. "Es increí
ble cómo con el manejo del arbi
traje le das miedo a todo el mun
do", declaró. Cuatro días más tarde, visitó al presidente Javier Milei en un intento de capitalizar la disputa en su afán por instalar las SAD en el fútbol argentino. Anoche hubo festejo grande en Córdoba capital. ■
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Barros Schelotto ya le dio el sí a 
Vélez y asume la semana próximaVolverá a trabajar en el país después de siete años y debutará contra Atlético Tucumán. Hoy, en Liniers, Bravo se sentará en el banco ante San Martín.

Vélez San Martin 
(San Juan)

El Fortín aún no ganó ni marcó go
les en el Apertura: dos empates, 
seis derrotas y 720 minutos con la 
pólvora mojada. Los sanjuaninos 
aún no ganaron de visitantes.

Cancha: Vélez.
Arbitro: Nicolás Lamolina

TV
19.00 ESPN Premium

Vélez, el campeón del último torneo del fútbol argentino y que tuvo un pésimo arranque de 2025, ya tiene nuevo entrenador: Guillermo Barros Schelotto. El Mellizo, que vuelve a trabajar en el país después de 7 años, se encontraba sin trabajo desde hace tiempo, por lo que la negociación llegó rápidamente a buen puerto, tras dos fructíferas reuniones. Firmará por un año con opción a uno más, se espera que este viernes esté presente en el José Amalfitani en el partido frente a San Martín de San Juan (dirigirá interinamente Marcelo Bravo) y tendrá su debut el lunes 17 ante Atlético en Tucumán.Tras la interrupción del contrato de Sebastián Domínguez por la acumulación de malos resultados, en Liniers pusieron los ojos en Guillermo y su cuerpo técnico. Ricky Álvarez, director deportivo de Vélez, se reunió con el entrenador de 51 años en City Bell y las charlas avanzaron positivamente. “Acá estamos, esperando volver al ruedo”, le confesó el Mellizo a Clarín luego de la reunión, lo que evidencia las ganas que tiene de ponerse el buzo nuevamente, hecho que no realiza desde septiembre de 2023. Sin embargo, tendrá una difícil misión ya que el Fortín está en el fon

Experiencia. Guillermo Barros Schelotto viene de unos meses sabáticos tras dirigir la selección de Paraguay.
do de la tabla de posiciones y acumula dos empates y seis derrotas en el ámbito doméstico. Además, no logró anotar ni un solo gol.El indiscutido ídolo de Boca, como ya es habitual, estará acompañado de su hermano Gustavo en esta nueva travesía en el fútbol ar

gentino, donde la situación es mucho más adversa que en las experiencias anteriores. Los Barros 
Schelotto saben lo que es gritar 
campeón como entrenadores y lo hicieron en distintos equipos.Porque en su primera vivencia como dupla técnica, los oriundos

EN NUMEROS

287
partidos dirigió en Argentina, en
tre Lanús y Boca, con un 58 % de 
eficacia. Ganótrestítulos. 

de La Plata dejaron una huella imborrable en Lanús. Es que con el 
Granate conquistaron en 2013 la Copa Sudamericana, que significó el segundo título internacional en la historia del club. Además, terminó segundo, cuarto y tercero en tres campeonatos consecutivos, y con una identidad muy marcada en el campo de juego. Con Lanús, en total, fueron 170 partidos, con 75 triunfos, 51 empates y 44 derrotas y un 54 % de efectividad.Su segunda experiencia fue Pa- lermo de Italia, aunque duró apenas cuatro partidos porque no tenía licencia para trabajar en Europa: Y llegó el sueño de dirigir a Boca. Aunque el comienzo fue irregular, inmediatamente el equipo arrancó con su estilo ofensivo y dinámico y se consagró bicampeón del fútbol argentino en 2016/17 y 2017/18. Luego llegó a la final de la Copa Libertadores 2018, donde perdió la recordada definición ante Ri- ver en Madrid y, tras aquel suceso, decidió dar un paso al costado. Logró un 62 % de efectividad, tras 63 triunfos, 31 empates y 23 derrotas.Más tarde, dirigió a Los Angeles Galaxy de la MLS y a la Selección de Paraguay, apenas ocho partidos, hasta septiembre de 2023. ■

El Boca de Gago rinde examen 
ante el duro Central Córdoba
Boca ya está en Santiago del Estero donde esta noche, desde las 21.15, jugará con Central Córdoba en el estadio Madre de Ciudades, con el arbitraje de Yael Falcón Pérez, encuentro que será televisado por TNT Sports. El plantel que dirige Fernando Gago llegó ayer a la capital de la provincia santiagueña y fue recibido por un numeroso público que, a pesar de los 40 grados de temperatura y el duro golpe que fue la eliminación de la Copa Libertadores, brindó su aliento y apoyo a sus ídolos.El uruguayo Edinson Cavani, cuestionado después del gol errado en el final del encuentro ante Alianza Lima, fue uno de los más buscados para las fotos y los autógrafos. “Aplaudan, aplaudan, no de

jen de aplaudir, los goles de Cavani 
ya van a venir”, cantaban los hinchas.En tanto, a diferencia de otros encuentros en que acompañó de entrada al plantel, no estuvo el presidente Juan Román Riquelme, aunque probablemente viaje hoy para estar a la noche en el estadio. Por otro lado, mientras casi todos los jugadores se quedaron un rato con los hinchas, firmando camisetas, además de las fotos de ocasión, Gago bajó del micro e ingresó directamente al lobby del hotel.En la lista de concentrados que dio Gago no estuvo el uruguayo Marcelo Saracchi, quien llegaba muy justo físicamente. Por eso, como Boca tiene seis extranjeros y solo puede tener cinco, el lateral se 

quedó en Buenos Aires. Los cinco foráneos son el español Ander Herrera, los chilenos Willams Alar- cón y Carlos Palacios, y los uruguayos Miguel Merentiel y Cavani.Aunque la formación no está
Central 

Córdoba
Boca

Los santiagueños todavía no per
dieron ni recibieron goles de local 
en el torneo: cuatro triunfos y un 
empate. El Xeneize lleva cuatro 
victorias al hilo en el Apertura.

Cancha: Madre de Ciudades.
Arbitro: Yael Falcón Pérez.

21.15 TNT Sports 

confirmada, sería similar a la última que empleó el entrenador ante Rosario Central: Agustín Mar- chesín; Lucas Blondel, Lautaro Di Lollo, Marcos Rojo, Lautaro Blanco; Ander Herrera, Milton Delgado, Kevin Zenón; Carlos Palacios; Milton Giménez y Edinson Cavani.Con el cimbronazo de la eliminación todavía en el corazón del plantel, Marchesín, muy cuestionado por haber pedido el cambio antes de la tanda de penales, publicó ayer en sus historias de Instagram una frase sugestiva con una imagen de una gran atajada ante Independiente Rivadavia: “Silencio, humil
dad y trabajo. Siempre”. Le sumó sumó algunos emojis, entre ellos un corazón azul y otro amarillo.Boca lleva cuatro triunfos seguidos, tiene 17 puntos, uno menos que el lote de punteros, Estudiantes, Tigre y Argentinos, con 18. El plantel volverá a Buenos Aires el sábado y empezará a preparar el choque ante Defensa del domingo 16 en la Bombonera. ■

LINDO DUELO EN EL SUR

Será un choque de contrastes el 
que protagonizarán Banfield y Ar
gentinos en el Florencio Sola. El 
local, buscando una victoria que 
le es esquiva en las últimas fe
chas mientras que el Bicho inten
tará consolidar su condición de 
puntero. Ariel Broggi, técnico del 
Taladro, tiene que hacer dos cam
bios obligados pero haría otros 
dos más. Nicolás Diez, DT del Bi
cho, tiene a los mismos 11.

Banfield Argentinos

El Taladro lleva seis partidos sin 
ganar, con 2 empates y 4 derro
tas, y solo hizo un gol. El Bicho, 
uno de los líderes de la zona A, es
tá invicto: 5 triunfos y 3 empates.

Cancha: Banfield.
Arbitro: Hernán Mastrángelo.

TV
19.00 TNT Sports
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Fútbol local

La Recopa dejó secuelas 
y Costas tiene una 
enfermería en RacingEl técnico suma ocho lesionados y deberá armar un rompecabezas para jugar mañana contra Huracán.

Preocupado. Gustavo Costas deberá apelar a su ingenio para elegir a los once que jugarán contra Huracán.
Después del festejo por la Recopa Sudamericana donde le ganó al Bo- tafogo campeón de la Libertadores, Racing sufre el estado de resaca. Es 
que, el equipo de Gustavo Costas 
es una enfermería. Además de

Santiago Sosa y Agustín García Basso, los bastiones del fondo que no pudieron estar en las finales de Avellaneda y de Río de Janeiro, acaba de perder a su as de espadas y a un referente que fue clave en la ob
tención del último título: Adrián Martínez.

“Ahora tenemos que pensar en 
la final que tenemos en dos semanas”, dijo Costas en pleno festejo por el segundo título internacio

nal, apuntando al Clásico de Avellaneda del próximo 16 de marzo. Pero, unas horas después, supo que perdería a Maravilla, el goleador del equipo. “Adrián Martínez refirió 
una molestia en la rodilla derecha 
tras el retorno a los entrenamien
tos de esta semana. Debido a este 
motivo al jugador se le realizaron 
una resonancia magnética y una 
tomografía, que arrojaron como re
sultado un extenso edema óseo en 
el platillo tibial interno”, informaron desde el club.Así, Maravilla estará entre cuatro y cinco semanas out, por lo que el delantero que convirtió 35 goles en 55 partidos desde su llegada a Racing se pierde el partido que más le importa a Costas: el derby barrial contra Independiente. Lo bueno es que estaría para el debut en la Copa Libertadores.Pero las malas noticias siguieron llegando. Después de su gran actuación en las dos finales frente a Botafogo, Bruno Zuculini que le había ganado el puesto a Agustín Almendra y en Brasil convirtió un golazo, sufrió una lesión en la rodilla. Ahora que había recuperado futbolísticamente a uno de los grandes referentes del grupo, Costas perderá a Zucu más allá del clásico del domingo 16. El volante sufre una sinovitis producto de un pequeño desprendimiento del menisco. La lesión obliga al exRiver 
a pasar por el quirófano. ¿Cuándo podría volver? En el mejor de los casos, estaría entre 30 y 45 días para recuperarse.Así, Costas perderá al doble cinco Nardoni-Zuculini que tanto le rindió frente al Fogao y podría volver Agustín Almendra al equipo.Pero hay más: en Racing prenden velas, pero Luciano Vietto también se perdería el partido en el Liber

tadores de América. Después de salir con una molestia en el isquio el 19 de febrero en el Cilindro, Lucho volvió a ser reemplazado siete días después en el entretiempo de la revancha en el estadio Nilton Santos. Tras el partido, se confirmó que sufrió un desgarro grado dos en el isquiotibial semimembranoso izquierdo. Y la cosa no queda ahí: también se recuperan de distintas molestias el arquero Gabriel Arias y el central Marco Di Cesare, quienes no estuvieron en el Nuevo Gasómetro y podrían descansar también mañana contra Huracán en el Cilindro de Avellaneda.¿Y Santiago Sosa y Agustín García Basso? El primero, con un esguince en la rodilla derecha, no estaría disponible para el duelo contra el Globoy apunta a llegar al clásico, aunque los tiempos están muy apretados. El ex Quilmes, en cambio, sufrió un desprendimiento del peroné el 24 de febrero en la primera fecha del Apertura y aún no entrenó con el grupo por lo que su presencia parece improbable. Y para colmo, Santiago Quiroz, el reemplazante natural de Basso en la defensa se fue lesionado frente a San Lorenzo.Lo primero para Costas, de todos modos, es resolver el juego contra Huracán, sin arriesgar a ninguno de los futbolistas porque en el calendario aparece como más importantes el clásico contra Independiente. El entrenador esperará hasta último momento para determinar su ataja Arias o repite Facundo Cambeses, de buen partido contra San Lorenzo. En el medio, Almendra irá con Nardoni, otro que está al límite desde lo físico. Y arriba, Adrián Balboa suplantará por varios días a Maravilla y hará dupla con Maximiliano Salas. ■
Muniain está listo para volver: 
¿va de arranque o es suplente?

Nahuel Lanzillotta nlanzillotta@clarin.comPasó más tiempo del esperado, pero Iker Muniain al fin está para 
volver al ruedo en San Lorenzo y estrenar el número ‘10’ en su camiseta. El español se recuperó de un complicado desgarro en su pierna derecha sufrido antes del arranque del Torneo Apertura y volvió a entrenarse a la par de sus compañeros esta semana por lo que será citado para el clásico de este sábado ante Independiente. ¿Va de entrada o estará en el banco?Eso es lo que tiene que evaluar Miguel Angel Russo durante estas 

últimas horas antes de disputar el tercer derby consecutivo para el Ciclón (viene de perder contra Huracán y de ganarle a Racing). Todo apunta a que lo llevarán de a poco y que lo más probable es que esté entre los suplentes para sumar sus primeros minutos oficiales en el año en la segunda parte.¿Por qué demoró tanto su recuperación? Muniain se lesionó el cuádriceps derecho el 23 de enero. Presenció el debut de local del equipo y luego partió a España con autorización para tratarse con el especialista Jurdan Men- diguchia.Ese fue el primer indicio de que el suyo no era un desgarro cualquiera. Según pudo saber Clarín, 

se trató de una ruptura fibrilar profunda y transversal, lo que hizo que su puesta a punto demandara mucho más de la cuenta. De movida sabían en la intimidad del grupo de trabajo de Migúelo que lo perderían por un mes, como mínimo. Y luego sería ir viendo su evolución.La premisa siempre fue la de no apurar los tiempos para no forzar nada y no caer así en reabrir la zona lastimada, algo que posiblemente dejaría al vasco sin fútbol hasta las instancias finales de playoffs. Ayudó también que el equipo azulgra- na tuvo un muy buen comienzo de competencia. Más allá de la caída en el Ducó, está compartiendo la cima de la zona B con Indepen

diente y Rosario Central, los tres con 17 puntos.Iker estuvo dos semanas en Europa y regreso en la fecha estipulada para cumplir con la última parte de su rehabilitación en el club. Este sábado, cuando San Lorenzo salga al Nuevo Gasómetro para enfrentar al cuadro de Avellaneda y dirimir la punta de la zona, se cumplirán 45 días del desgarro.Ya sea como titular o en el banco, Muniain lucirá por primera vez la ‘10’ ya que el año pasado utilizaba el número ‘80’. Cuentan que no ve la hora de volver a tocar la pelota dentro del campo. Ya tenía ganas de intentar estar en las dos últimas fechas, pero la recomendación médica fue la de no apurar nada.La cuenta regresiva está llegando a su fin. Por fin para San Lorenzo, para el DT, los hinchas y el propio Iker, que se perdió ocho encuentros y que está listo para volver al ruedo y regalar su fútbol. ■

Independiente 
y una racha que 
quiere cortar

Una racha negra que se extendió demasiado y que Independiente necesita cortar en forma inmediata. Se trata de la cantidad de clásicos que lleva sin poder ganar el Rojo: ocho. Y ahora se le vienen dos seguidos, mañana contra San Lorenzo y el domingo 16 ante Racing, para terminarla.Su última victoria en un clásico fue a Racing por 2-0, el 30 de septiembre de 2023 en el Cilindro de Avellaneda, con Carlos Tevez en el banco. Luego de ese encuentro enfrentó cuatro veces a River (0-3,1-1,0-0 y 0-2), dos a La Academia (0-1 y 0-0), una al Ciclón (0-0) y una a Boca (0-0). Julio Vaccari aún no pudo ganar ningún clásico. ■
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Fútbol internacional

La MLS escuchó a Mascherano y 
volvió atrás con una roja injustaInter Miami, que anoche no tuvo a Messi en el duelo contra Cavalier SC, apeló la sanción contra Fray y la liga le dio la razón tras ver los videos.
Inter Miami recibió una buena noticia anoche en la previa del encuentro que jugaba, sin Lionel Messi que sigue descansando de una sobrecarga muscular, contra el Cavalier SC de Jamaica por Copa de Campeones de la Concacaf. La MLS decidió anular la tarjeta roja que le sacaron a lan Fray en el final del partido del domingo pasado contra Houston Dynamo, una situación que Javier Mascherano reclamó airadamente ante la prensa.Sin Messi, Inter Miami venció 4- 1 en la cancha del Houston Dynamo con dos goles del venezolano Telasco Segovia y uno del uruguayo Luis Suárez. Segovia, que llegó en esta campaña a Miami, se ubicó rápidamente entre los principales goleadores de la liga norteamericana con tres tantos en las dos primeras jornadas. El Inter suma así cuatro puntos y se coloca en la tercera posición de la Conferencia Este.Pero sobre el final del partido, Mascherano protestó con vehemencia por una tarjeta roja recibida por el defensor lan Fray tras un forcejeo con un rival cuando el partido había terminado.Fray “se quiere ir al vestuario, el 
rival lo agarra de la camiseta y él so
lo se lo intenta sacar de encima (...) 
El árbitro está al lado y lo ve. Esto

Una de cal y otra de arena. Mascherano celebró la revisión de la MLS pero no puede tener a Messi pleno, efe
me empieza a preocupar porque 
lan no hizo nada y yo, cuando mis 
jugadores no hacen nada, mato por 
ellos”, reclamó el argentino. Y el club decidió apelar la sanción a zaguero central Fray.Y ayer, tras revisar los videos, la MLS consideró una exageración la tarjeta roja al joven futbolista. El comité que oficia como Tribunal

VENDRÁ A LA ARGENTINA POR LAS ELIMINATORIAS

Neymar vuelve a tener su lugar en Brasil

El entrenador de Brasil, Dorival 
Júnior, entregó la lista de convo
cados para la doble fecha de Eli
minatorias ante Colombia y Ar
gentina y se destaca el regreso de

Neymar. Vale recordar que el de
lantero de Santos no juega con la 
selección desde octubre de 2023, 
cuando se lesionó en la rodilla. 
Así, jugará en River el martes 25. 

de Disciplina, denominado Panel de Revisión Independiente, “res
cindió por unanimidad la suspen
sión de un partido y la multa que 
la acompaña por la tarjeta roja emi
tida al defensa de Inter Miami CE 
lan Fray al término del partido de 
Inter Miami contra Houston Dyna
mo FC el 2 de marzo”, dice el comunicado compartido por la MLS. Así, Fray ahora podrá ser convocado el domingo para jugar contra Charlotte FC.Según explicó la liga estadounidense, cada club tiene derecho a dos apelaciones fallidas por temporada, incluyendo los Audi MLS Cup Playoffs. Dado que la apelación de Inter Miami fue aprobada, el club mantiene sus dos apelaciones fallidas para futuras tarjetas rojas en la temporada 2025.Por otra parte, Masche tiene que sortear por estar horas algunas críticas de los aficionados de Miami por las ausencias de Messi. Anoche, al cierre de esta edición, el elenco rosado jugaba ante Cavalier SC y Leo volvió a brillar por su ausencia. ¿Qué reclaman los hinchas? Que se sea más claro con los informes médicos y que no se especule con el rosarino. “Con res
pecto a Leo, no ha tenido ninguna 
lesión. Obviamente, con el correr 
de los partidos ha sentido el can
sancio, ha tenido sobrecarga. Por 
eso mismo hemos decidido que no 
vaya a Houston”, explicó Mascherano. Y amplió: “Ya hemos tenido 
algunas lesiones en la temporada 
y no queremos recaer en que un ju
gador tan importante para noso
tros, por no darle un cierto descan
so, termine estando afuera por un 
mes o más. No queremos eso. Al
gunos estarán de acuerdo y otros 
no, pero me trajeron acá para to
mar decisiones”. ■

Tagliaíico gritó un gol en una 
tarde de acción para la Scaloneta
BUCAREST. ESPECIALLionel Scaloni estuvo seguramente con el anotador abierto y el lápiz con punta, atento delante del televisor en la tarde de ayer de fútbol en los octavos de la Europa League. Porque algunos de sus preconvocados para la doble fecha de Eliminatorias que se viene este mes se destacaron en sus respectivos equipos. Uno de ellos fue Nicolás Ta- 
gliafico, con gol incluido.En Rumania, el Olympique de Lyon le ganó por 3 a 1 al Steaua Bu- carest y el lateral izquierdo de la Selección Argentina fue protagonista. 
Taglia abrió el camino para la victoria a los 30 minutos del primer tiempo al conectar de cabeza un

Festejo. Tagliafico, ex Banfield e Independiente, abrió la cuenta.centro cruzado. El zurdo apareció

por sorpresa detrás de todos sin marca y pudo gritar su gol.La acción continuó para los argentinos y los restantes encuentros de Europa League de la jornada. Por su parte, el Manchester United, con la ausencia de Lisandro Martínez por lesión pero con Alejandro Garnacho en cancha, empató 1-1 en su visita a España para enfrentar a Real Sociedad. A pesar del resultado, que deja la serie abierta a su definición en Inglaterra, el Bi- 
chito se lució con una asistencia.Tottenham, sin Cristian Romero en cancha, cayó 1-0 ante AZ Alkmaar por la ida de los octavos. A pesar de la caída, Scaloni rescata un dato muy positivo: Cutí firmó planilla por primera vez en lo que va del año y su vuelta a las canchas está muy cerca. Roma, sin Leo Paredes, suspendido, superó 2-1 a Athle- tic Bilbao. Paulo Dybala, de gran primer tiempo, tuvo su ocasión tras estrellar un remate en el tra- vesaño. Salió en el segundo tiempo por Matías Soulé. ■

CONFERENCE LEAGUE

Enzo Fernández metió un 
golazo para la victoria de 
Chelseaen Dinamarca

Enzo Fernández tuvo una gran ac
tuación y anotó su nombre entre 
los autores de los goles del triun
fo del Chelsea por 2 a 1 ante FC 
Copenhague, de visitante, por la 
ida de los octavos de final de la 
Conference League, la tercera li
ga en importancia en Europa.

El volante argentino, preselec
cionado por Lionel Scaloni para la 
doble fecha de Eliminatorias de 
marzo, hizo el segundo con una 
definición de derecha al segundo 
palo tras recibir un pase atrás.

El otro que anotó ayer fue Lucas 
Beltrán, quien descontó de cabe
za en la derrota de Fiorentina por 
3 a 2 ante Panathinaikos en Gre
cia. Los encuentros de vuelta se 
disputarán el próximojueves, con 
las localías invertidas.
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Fútbol internacionalSue Ellen Carpenter, que lo acompañó al fatídico control antidoping en el Mundial 94, niega ser ella misma.La “enfermera” que ya no quiere saber nada con Diego Maradona

Médica reconocida. Sue Ellen Carpenter es ahora una afamada especialista en salud reproductiva.
Luciano Bottesi lbottesi@clarin.com
Juan Nicolás Branz jbranz@clarin.comEl 25 de junio de 1994 fue el último día anónimo de la enfermera que caminó de la mano con Diego Ar
mando Maradona rumbo al control antidoping durante el Mundial de Estados Unidos Vivió de incógnito y no se supo su nombre hasta mucho tiempo después, pese a que en los últimos 30 años construyó una próspera y reconocida carrera en la medicina reproductiva. Jamás se refirió aquel momento efímero que le “cortó” las piernas a DIOS.Los que presenciaron el momento, más allá de las imágenes que captaron la situación, vieron que Maradona le dejó un autógrafo a otra enfermera y que ella -algunos dicen que también tiene el suyo- exclamó “viva Maradona, viva Ar
gentina”'/ que nunca más se volvieron a cruzar.La mujer parecía gigante junto a 

un Maradona finísimo físicamente. Ella llevaba un exagerado moño verde en el pelo a tono con la cruz estampada en el remerón blanco y un distintivo rojo como el labial que le contorneaban la boca. La be
lleza de Diego contrastaba con la 
apariencia de una enfermera a la que nunca miraron tanto como aquella tarde y en los días sucesivos tras conocerse el doping.Lo que pasó después con Maradona se sabe. Al tiempo le crecieron las piernas y volvió a las canchas. De ella, poco y nada. El misterio de su identidad contribuyó a la idea de conspiración orquestada por Joao Havelange, entonces presidente de la FIFA. El primero en correrla de ese escenario fue el Diez. “Ella no tiene nada que ver”, la defendió incluso mientras vivía la injusticia -o la torpeza- más grande de su vida. El médico Roberto 
Peidró, que entonces era parte del cuerpo médico de la Selección, confirmó años después lo que Diego dijo en el minuto cero. Contó que, cuando fueron notificados del 

control, fue él quien le dijo a la enfermera que lo buscara en el campo de juego para ganar fama mundial. Maradona hubiese sido sancionado si entraba al vestuario.Y así fue. Como presagió Peidró, la enfermera quedó en la retina de todos. La que caminó abrazada a un
Sólo una vez habló 

sobre aquel episodio 
en un documental.

Maradona, que un ratito antes, de- clarava que se había sentido útil en la cancha y que le dedicaba el 2-1 sobre Nigeria a todos los argentinos y, especialmente, a la Tota.¿Quien era la enfermera? ¿Por qué desapareció? La siguiente vez que se la vio fue en otra competencia deportiva: los Juegos Olímpicos 
de Atlanta en 1996. Jefa de prensa y ya no era una simple enfermera: en el círculo de la medicina reproductiva empezaba a tener un nombre, el mismo que por primera vez 

se hacía público. Dos años después, cuando Maradona ya había cumplido su pena, se supo que se llamaba Sue Ellen Carpenter.Hoy Carpenter tiene 64 años y ya no usa ese desabrido uniforme blanco. Es una señora elegante de pelo corto y bien peinado, con una sonrisa que la vuelve más agraciada que tres décadas atrás. T iene su propio centro de fertilidad y fue reconocida como Top Doctoren 2019 y 2020 en Atlanta. Brinda conferencias, publica libros y es miembro de la Sociedad Americana de Medicina Reproductiva (ASRM). Nunca, a excepción de una única vez para un documental, habló de Diego 
Armando Maradona, el futbolista que le dio el reconocimiento popular que ni siquiera le otorgan sus títulos universitarios ni la cantidad de casos de éxito de personas que no podrían tener hijos sin sus tratamientos.¿Por qué no quiere hablar de Maradona? Clarín se comunicó vía correo electrónico con el centro de fertilidad dirige Carpenter para solicitar una entrevista con ella y preguntárselo. La respuesta no tardó en llegar y fue alentadora: “Comu
niqúese telefónicamente y coordi
namos 15 minutos con la doctora 
Carpenter”.Sin desaprovechar la oportunidad, quien mejor dominaba el inglés a esa hora en la redacción tomó el tubo y marcó el prefijo internacional para desentrañar una incógnita instalada antes de su nacimiento. Del otro lado surgió el primer interrogante: “¿Quéle quie
ren preguntara la doctora?”Mencionar a Maradona no hubiese abierto ninguna puerta. Una ambigua referencia a su trayectoria en fertilidad y sus apariciones en eventos deportivos fueron suficientes para que sonaran las alarmas que activaron el protocolo de 
rechazo.

“Si es por lo de Maradona, la doc
tora Sue Ellen Carpenter, no es la 
SueEllen Carpenter que están bus
cando. Lamentamos no poder ayu
darlo, que tenga buenas tardes”, dijo su secretaria antes de cortar la llamada. Una evasiva, cómo diría el gran ausente en esta historia, 
“más falsa que dólar celeste”.Carpenter, que se dedica a darles hijos a quienes no pueden en forma natural, niega ser la enfermera que llevó al doping a Maradona, quien no necesitó tratamiento alguno para tener todos los hijos que tuvo y que reconoció cuando pudo o quiso. Paradoja de por medio, sin que se sepa el por qué, la doctora 
parece desear no ser aquella que 
fue durante un instante. Sue Ellen Carpenter ya no quiere ser más esa enfermera. Difícil culparla. Porque,en definitiva, ¿quien no querría borrar aquel episodio de la memoria? Acaso solamente aquellos que, conspiranoia mediante, no querían que la “tercera estrella” se bordara 30 años antes. ■

“Estafa a la 
FIFA”: Blatter y 
Platini, contra 
lascuerdas

BASILEA, SUIZA. AGENCIASEl juicio en apelación contra el expresidente de la FIFA, Joseph Blatter, y el de la UEFA, Michel Platini, por el pago de 2 millones de francos suizos (2,26 millones de dólares) al ex futbolista francés concluyó ayer con la acusación de fraude sostenida por la fiscalía suiza. Los dos acusados, presentes en el tribunal penal federal de Muttenz, en las afueras de Basilea, escucharon las alegaciones del fiscal, que negó la validez del acuerdo oral que ambos esgrimen para validar el pago y que les sirvió en julio de 2022 para ser absueltos en primera instancia. “Quería prepa
rar un mensaje, pero mis pala
bras estaban cargadas de cóle
ra”, dijo Platini antes de que el proceso quedara listo para la sentencia que se conocerá el 25 de marzo. Antes, Blatter había reiterado su inocencia y asegurado que había asistido a “una 
mala película”durante los tres días que duró el juicio.El fiscal Thomas Hildbrand repasó los elementos que apuntan al carácter fraudulento del 
pago, que se hizo en febrero de 2011, en plena campaña para la reelección de Blatter al frente de la FIFA, para la que contó con el apoyo del entonces todopoderoso presidente de la UEFA.Hildbrand consideró que la autorización del pago no dejó ningún rastro en las instancias de control de la FIFA, no fue aprobado por los organismos pertinentes y, por tanto, no puede ser considerado legal y advirtió que el director financiero de ese organismo, Markus Kattner, accedió al pago “engañado” por un “acuerdo verbal imposible de verificar” que no fue más que “un desvío de fondos”. ■

Señalado. Michel Platini.
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TenisEl adiós a Stolle, aquel talento de la época dorada de los australianosContemporáneo de Laver, fue campeón de dos Grand Slams y tres veces de la Davis en los 60. También fue un gran doblista. Su paso por Buenos Aires.
<5
Memoria
LuisVinker lvinker@clarin.comCuando el tenis en el mundo se abrió a los jugadores profesionales, la temporada de 1968 marcó el verdadero cambio de una era. Los australianos se resignaron a que sus dos super stars (Rod Laver y Ken Rosewall) quedaran al margen de los torneos de Grand Slam y la Copa Davis cuando habían decidido convertirse en profesionales en 1962. Pero su cuota de poder igualmente se mantuvo en los torneos a través de nombres como los de Roy Emer
son y Fred Stolle, entre otros. Mientras, el dominio en la Davis que se había instalado a partir de aquella construcción del célebre entrenador Harry Hopman a principios de los 50 siguió intocable.Fue en el marco de aquel cambio revolucionario que se jugó el Campeonato de la República en Buenos Aires en noviembre del 68, el primer torneo de la región en ofrecer premios en efectivo, oficialmente. Según recuerdan Eduardo Puppo y Roberto Andersen en su Historia 
del Tenis en la Argentina, en aquella oportunidad “se repartieron

Ganador. Fred Stolle obtuvo Roland Garros 1965 y Forest Hills 1966. ap

6.109.000 pesos moneda nacional, equivalentes a 17.500 dólares de los que unos 3.300 dólares se destinaban al campeón masculino y 1.000 a la campeona de damas”. Pocas veces como en aquella ocasión se dio cita en el torneo un plantel tan lujoso, con cinco vencedores de Grand Slams: Laver -el único tenista en la historia en conquistar el Grand Slam, hazaña que consumó dos veces- junto a Emerson, Stolle, el español Andrés Gimeno y el checoslovaco Jan Kodes.Una de las novedades fue la aparición de una juvenil promesa argentina llamada Guillermo Vilas, quien pudo ganarle al brasileño Carlos Fernandes en cinco sets para perder después ante el estadounidense Herb Fitzgibbon.Fred Stolle, quien ya acumulaba los dos títulos de Grand Slam que enaltecerían su campaña (Roland 
Garros 1965 y Forest Hills al año 
siguiente), ingresó en la segunda ronda para vencer a Julio van Kerkhoven, superó luego al chileno Jaime Pinto Bravo y perdió en cuartos con el brasileño Thomas Koch. Hasta la final escalaron los dos favoritos y el título, quedando el título para Emerson al ganarle a Laver.No obstante, el paso de Stolle por tierras argentinas no sería olvida

ble ya que exhibió su clase de do
blista -acumuló diez títulos de Grand Slam en esa especialidad- y junto a Gimeno derrotaron en la final a Emerson y LaverFrederick Sydney Stolle, el protagonista de esa historia, nació el 8 de octubre de 1938 en Hornsby, en Nueva Gales del Sur. Y murió a sus

DOS DERROTAS

Dos derrotas argentinas en la pri
mera ronda de Indian Wells. El ita
liano Matteo Gigante superó a 
Sebastián Báez por 3-6,6-1 y 6-4 y 
el checo Jakub MensikaTomás 
Etcheverry por 6-4 y 7-6 (8-6).

86 años para dejar un legado elogiable en todos los campos: excelente tenista de la década del 60, entrenador (condujo a Vitas Gerulai- tis a la conquista de Australia), gestor. Y comentarista de TV de las principales cadenas.Cuando ingresó al Hall de la Fama, mucho más adelante, lo definieron perfectamente como jugador. “Nunca se podrá decir que los 
tenistas australianos que fueron 
entrenados por el severo y discipli
nado Harry Hopman no se cuida
ron entre sí, tanto dentro como fue
ra de la cancha. Fred Stolle no fue 
una excepción. Con una esbelta es
tatura de 1,90 metros, Stolle tenía 
la complexión perfecta para sacar y 
volear y cubrir la red”, dijeron de él.Lo elogiable, también, es que Stolle alcanzó la gloria de un título de Grand Slam tras perder cinco finales -cuatro de ellas ante Emerson - y pudo perseguirlo una incipiente fama de “loser”. Ese primer título llegó donde menos lo esperaba, en Roland Garros, donde venció a Tony Roche: 3-6,6-0,6-2 y 6-3. Apodado Fred el Fuego, o a veces 
Fuego, aquellas cinco derrotas se habían producido en Wimbledon (63 y 64), Australia (64 y 65) y Forest Hills (64). Hasta que llegó la 
coronación, en canchas de polvo 
de ladrillo, donde no parecía tan 
dominante. “Perdí un montón de finales contra Emerson, pero contra cualquier otro jugador me sentía cómodo. Roland Garros no era el torneo que suponía ganar... pero fue emocionante para mí”, recordó. Siguió en actividad hasta principios de los 70 y luego quedó siempre vinculado al tenis.“Un campeón de Grand Slam en la cancha, una voz en la cabina y una leyenda para siempre en nuestros corazones”, lo despidió su Federación australiana. ■El juego de las diferencias que separa a Cerúndolo de Báez

<5
Análisis

Mariano Ryan mryan@clarin.comTras la gira sudamericana de polvo de ladrillo que terminó el domingo en Santiago, quedó la firme certeza de quién fue el argentino que más y mejor provecho le sacó a tres semanas bien intensas. Y ese fue Sebastián Báez. De todos modos un octavo de final, un título y una final contrastan -y hasta parecen tener gusto a poco- con una semifinal, un cuarto de final y dos títulos logrados el año pasado pero fue él el único que gritó campeón y aunque 

Francisco Cerúndolo llegó a la final de Buenos Aires, sus prestaciones y las formas en las que se manifestó en la cancha en Río de Janeiro y en el cierre chileno opacaron a quien deberá hacer algo diferente con su carrera para no dilapidar el handicap que le da su tenis.Hay diferencias entre Báez y Cerúndolo. Y esas distancias no son sólo por lo físico. No hay similitudes en el juego de ambos y, tal vez, lo más interesante es que lo que tiene uno lo pretende el otro y viceversa. Cerúndolo añora esa capacidad de Báez que tiene para ir adelante en los torneos más “ganables” y ese tipo de torneos como los ATP 250 es un debe en la carrera de aquel. Báez, en cambio, quiere bus

car en los torneos grandes (Masters 1000 y Grand Slams) lo que Cerúndolo ya consiguió. Además, éste ya tiene victorias frente a tenistas top como Sinner, Zverev, Fritz, Ruud y Rublev, por ejemplo. En definitiva, uno, que tiene poder de fuego sobre todo en su drive, ya se ganó el respeto de los mejores y el otro, que lo supera en mentalidad, todavía no logró ese plus para su tenis.Con Báez sucede algo extraño. A lo largo de su carrera tuvo rachas muy buenas y rachas muy malas. Sin ir muy lejos, antes de su llegada a Buenos Aires venía de nueve derrotas consecutivas a nivel ATP y Copa Davis y hasta decidió jugar el challenger de Rosario luego de Australia para recuperar confian

za. Aún así, perdió en las semifinales frente a Hugo Dellien, un adversario de una categoría inferior. Pero es obvio que en Sudamérica encontró -como siempre- las mejores sensaciones. Y en la superficie que mejor le sienta a su juego consiguió nueve triunfos. Un dato más: contra sus compatriotas, Báez se siente más cómodo todavía, tanto que seis de esas nueve victorias fueron contra jugadores argentinos. El debe de Báez como para aspirar al salto y consolidarse -no tocarlo apenas- en el top 20 pasa por jugar bien en Europa y por mejorar en otras superficies que no sean las de las canchas lentas, más allá de aquel título que consiguió en el cemento de Winston Salem en 2023.Al contrario de Cerúndolo, Báez cree ciegamente en el entrenador que eligió hace ocho años. Quizá, porque Sebastián Gutiérrez es más que un coach para él. Y él mismo se encarga de reafirmarlo cada vez que puede. En su nivel, incluso, es 

extraño que le acepte que entrene a otros jugadores como Francisco Comesaña y el brasileño Thiago Seyboth pero a Báez le funciona esa manera de trabajar que no encontró Cerúndolo, quien desde que se convirtió en jugador ATP tuvo en su banco a Walter Grinóvero, Ke- vin Konfederak y Nicolás Pastor sin olvidar las participaciones part time de Franco Davin y hasta del propio uruguayo Pablo Cuevas, quien estuvo con él en las semifinales y final de Buenos Aires -Pastor se casó ese fin de semana- y en Río de Janeiro, donde se fue de la tribuna antes de consumarse la eliminación ante el francés Alexan- dre Mullen Ese punto del carácter que el número 1 argentino muestra en la cancha lo sigue trabajando. Para muchos es un aspecto negativo de su juego. Para otros es su manera de expresarse y ello le hace sacar lo mejor de su tenis. Sólo él puede saber qué es lo mejor para su carrera. ■

mailto:lvinker@clarin.com
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Boxeo y basquetbol

Ngamba hace historia y 
no puede volver a su paísLa medallista olímpica del Equipo de Refugiados debuta como profesional. Es gay y le impiden regresar a Camerún.

LONDRES, INGLATERRA. ESPECIALCindy Ngamba, boxeadora came- runesa y referente en la lucha por la diversidad, logró una hazaña histórica. En los Juegos Olímpicos de París 2024 se consagró como la primera medallista del Equipo de Refugiados. Ahora se prepara para su esperado debut profesional que será hoy en el Royal Albert Hall londinense.Ngamba, de 26 años, que no puede volver a su país por ser gay, enfrentará a la campeona europea de las welters Kirstie Bavington. “Estoy emocionada por este nuevo viaje. Una vez que suba al ring profesional todo será diferente”, le dijoNgamba al diario inglés The Guar
dian.Quien en su protector bucal lleva la frase “Una entre 100 millones”, aseguró que de esa manera le gustaría apodarse. “Está vinculada con el Equipo de Refugiados porque soy sólo uno entre 100 millones de refugiados en el mundo. Me gusta. Podría usar ese apodo porque somos especiales y es el único en el que pensé. Me estoy tomando mi tiempo, pero hay que sentirse identificado con él”, dijo.Muchos especialistas la definen como una gran luchadora con potencia en sus golpes y aseguran que

Orgullo. Cindy Ngamba brilló en los Juegos de París 2024. reuters
se convertirá en una estrella. Sin embargo, Ngamba prefiere ir con cautela ya que entiende que el boxeo profesional es como meterse en “aguas llenas de tiburones”, según afirmó.“Antes de ir a los Juegos Olímpicos mis compañeros de equipo me lo dijeron. Olímpicos como Karriss Artingstall, Lauren Price, Galal Ya- fai, Frazer Clarke y Joshua Buatsi me lo advirtieron. Todos ellos saben cómo es el boxeo profesional”, contó.

“Me senté con promotores y me vendieron el mundo hasta el punto en que les dije: ‘Sí, ¡hagámoslo!’. Afortunadamente tengo gente que quiere lo mejor para mí, que me cuida. Mirando hacia atrás ahora, pienso: ‘Todos los profesionales lo hacen por sí mismos. Sólo te ven como un día de pago o lo que pueden obtener de vos’. Por eso decidí hacerme profesional con la promotora GB Boxing. Ellos quieren lo mejor para mí. Cuando no tenía nada ellos eran los que no me veían 

como alguien de quien pudieran sacar cosas. Me veían como una chica con un talento increíble. Por eso decidí hacerlo”, agregó Ngamba.Quien lleva más de 15 años viviendo en Inglaterra, todavía no obtuvo la ciudadanía que pretende porque por su homosexualidad, que está prohibida en Camerún, no puede regresar con su familia.En 2019 fue detenida cuando acudió a una cita rutinaria en la oficina de inmigración de Manches- ter. “Uno de los oficiales estaba allí, de pie, me dijo que fuera con él y entré en una habitación. Cuando abrí la puerta vi a un montón de oficiales y uno con las esposas, que me dijo: ‘Estás bajo arresto’. Fue como uno de esos momentos que se ven en las películas”, reveló.A pesar de la felicidad por el debut, tiene motivos para que su felicidad no sea completa. Así, se mostró decepcionada por el manejo de Arabia Saudita, líder en el negocio del boxeo, ya que considera que en ese país no se respetan los derechos de las mujeres.“Creo que Arabia Saudita siempre fue así. Su ley siempre fue muy diferente en comparación con la de los países europeos. ¿Creo que va a cambiar? Realmente no lo creo. Por eso no creo que quiera ir a Arabia Saudita hasta que escuche a las mujeres decir que cambiaron sus leyes. Pero incluso si las leyes cambian, seguiría sintiendo miedo por mi vida o amenazada si voy allí”, aseguró.Además agregó en una declaración de principios: “Todas las boxeadoras deberían ser tratadas como boxeadoras. Nunca nadie debería decir: ‘Sos mujer y lesbiana así que no queremos que participes en el boxeo’. Ella busca seguir rompiendo barreras. ■

Libreta de 
polideportivo

Automovilismo

La revolución Ferrari

Ferrari revolucionó el centro de Milán y convocó a una multitud en la plaza Castello para presentar oficialmente a Lewis Hamilton, Charles Le- clercy al SF-25. “Somos, probablemente, la pareja más fuerte en la historia de la Fl”, dijo el inglés. La temporada se iniciará el 16 en Melbourne.

Ferrari y la plaza Castello.

Rugby

Concentración Puma

Los Pumas arrancarán su 2025 con una concentración en Londres del lunes al miércoles. Treinta jugadores se reunirán en la capital inglesa y estarán bajo las órdenes de Felipe Contepomi de cara al primer compromiso del año, el irónico duelo ante British & Irish Lions del 20 de junio.
Ciclismo

Dos camisetas legendarias de la 
NBA y 20 millones de dólares
NUEVA YORK, EEUU. ESPECIALLos fanáticos de la NBA podrán adueñarse de dos reliquias del basquetbol. Sotheby’s rematará las camisetas de los debuts de Michael Jordán con Chicago en 1984 y de Kobe Bryant con Los Angeles La- kers en 1996. La casa de subastas espera que las dos camisetas -que se exhibirán al público en su sede de Nueva York a partir del 21- se vendan por unos 20 millones de dólares.La de Jordán es la que utilizó en un partido de pretemporada el 5 de octubre de 1984. También fue usada en el segundo y tercer partidos disputados por la estrella de los Bulls. El crack cambió de camise- Michael Jordán. Kobe Bryant.

ta al empezar la fase regular.Según Sobethy’s es la única camiseta del séxtuple campeón con Chicago durante su temporada de 
rookie que se rematará. De hecho, considera las camisetas de Jordán de los 80 como “unicornios” debido a su rareza.También se rematará la de Bryant, otro crack de la liga, en su primer año. La camiseta es la de su primer partido de la pretemporada del 16 de octubre de 1996, de la temporada regular del 3 de noviembre y de un Media Day.“Estas camisetas no son sólo recuerdos; son símbolos perdurables de la ambición, la habilidad y la fuerza de voluntad que definieron las legendarias carreras de dos enormes figuras de la NBA”, le dijo a la cadena estadounidense CNN, Brahm Wachter, director de objetos de colección modernos de Sotheby’s. “Las dos camisetas son tan raras como pueden serlos artículos de su importancia”, agregó. ■

Danés en problemas

Joñas Vingegaard y el equipo Visma quedaron bajo la lupa de la Unión Ciclista Internacional que estudia prohibir los sensores de ventilación utilizados por el danés y la formación neerlandesa para medir el flujo de aire que pasa por las bicis y la capacidad respiratoria de los pedalistas.
Hockey

Máscaras obligatorias

La Federación Internacional de Hockey decidió hacer obligatorio el uso de las máscaras protectoras para todos los jugadores (cuatro más el arquero) que defienden el córner corto y la medida se deberá implementar de una manera inmediata para todas las competiciones oficiales.
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Música
FOTO: TEATRO COLON/MÁXIMO PARPAGNOLI

“Aída” inaugura la temporada 
lírica2025 del ColónEste domingo sube a escena la clásica ópera del genial compositor italiano Giuseppe Verdi. Habrá un total de once funciones, hasta el 22 de marzo.

Versión de 2018. Con dirección de escena de Aníbal Lápiz y musical de Carlos Vieu, con Mónica Ferracani, Enrique Folguer y Guadalupe Barrientes en los roles principales.
Laura NovoaEspecial para ClarínEl Teatro Colón abrirá su temporada lírica 2025 con una reposición de Aída, la monumental ópera de Giuseppe Verdi que, a lo largo de los años, se ha convertido en un emblema del teatro porteño.Esta elección no es casual: además de ser una de las obras más representadas en la historia del Colón, inauguró la sala del teatro en 1908. La producción actual se enmarca en la conmemoración del centenario de la creación de los cuerpos estables del teatro, que serán protagonistas en cada función.La puesta en escena de Roberto Oswald, estrenada en 1989, será revivida por su colaborador de toda la vida, Aníbal Lápiz, quien tendrá a su cargo la régie. Esta producción, que se presentó con gran éxito en 1990,1996 y 2018, incorporará elementos renovados para realzar la magnificencia de la partitura ver- diana.Estrenada en El Cairo el 24 de diciembre de 1871, Aída es una ópera en cuatro actos con libreto de Antonio Ghislanzoni. Su argumento se centra en el triángulo amoroso en-

Clásico. Dirigirán musicalmente Stefano Ranzani y Marcelo Ayub.
tre Aída, una princesa etíope esclavizada en Egipto; Radamés, el valeroso general egipcio; y Amneris, la hija del faraón que ama desesperadamente al guerrero.La trama se desarrolla en un contexto de guerra y conflicto de lealtades: Radamés es elegido para liderar el ejército egipcio contra Etiopía, mientras que Aída, desgarrada por el amor y el deber, se debate entre su pasión por él y la fidelidad a su pueblo y a su padre, Amonasro, 

rey de Etiopía.Uno de los grandes aciertos de Verdi en Aída es la conjunción de lo épico con lo íntimo. Mientras que el segundo acto despliega toda la espectacularidad de la Gran Marcha Triunfal -con su fastuosa orquestación y la imponente presencia del ballet y el coro-, el desarrollo posterior de la obra se adentra en una profunda exploración psicológica de los personajes. En el tercer acto, la emotiva escena a orillas del

Nilo muestra a una Aída dividida entre el amor y la traición, mientras que el cuarto acto reduce la acción a su mínima expresión, con un desenlace conmovedor en el que la protagonista y Radamés comparten su destino final.La relación de Aída con el Teatro Colón tiene raíces profundas. La 
ópera fue elegida para inaugurar el 
actual edificio del teatro el 25 de 
mayo de 1908, en una producción a cargo de la Gran Compañía Lírica del maestro Luigi Mancinelli. Aquel estreno marcó el inicio de una tradición operística que, con los años, consolidaría al Colón como una de las principales casas líricas del mundo. Desde entonces, Aí
da ha tenido múltiples reposiciones en el teatro porteño, destacándose producciones de gran envergadura en 1990,1996 y 2018.
Un Verdi en la plenitud de su arteCuando Verdi compuso Aída, en 1871, ya había escrito 24 óperas y estaba cerca de cumplir 60 años. En esta partitura, el compositor italiano consolidó un estilo en el que la caracterización psicológica de los personajes alcanza una profundidad inédita.El gobierno de Egipto de esa épo

ca impulsó a Verdi a su composición. El nuevo khedive (virrey) egipcio, Ismail Bajá, tenía educación francesa y retornó a su país con ideas culturales de las cortes europeas. Le pidió a Verdi una ópera “con un tema vinculado a Egipto” para celebrar la inauguración del Canal de Suez, obra fundamental que -al comunicar el Mediterráneo y el Mar Rojo- podía transformar la economía de la región. Verdi, al principio, no quiso saber nada.Pero los egipcios, a través de un libretista colaborador de Verdi, Ca- mille Du Lóele, insistieron. Su último recurso: Du Lóele le sugirió que, sin no aceptaba la misión, los egipcios le encomendarían la ópera a Gounod o Wagner, las otras luminarias de la época. Verdi finalmente aceptó y su contrato era una fortuna, 150 mil francos a pagar a través del Banco Rotschild.Verdi, con el libretista Antonio Ghislanzoni, trabajaron durante cuatro meses, sobre historias enviadas por Du Lóele y con una fuerte influencia de Auguste Mariette. Este era un egiptólogo del Louvre que se dedicaba a excavaciones en Egipto, era influyente asesor del virrey y aportó a la escenografía original de Aida. El estreno se postergó,
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aguardando que la paz se restableciera en París y pudieran retomar las comunicaciones. Verdi insistió en que Teresina Stolz, la soprano checa que se había lucido en La Forza del Destino, fuera Aida en aquel debut de La Scala. Y así ocurrió.La relación entre Verdi y Stolz, veinte años menor, quedó para la chismografía y no pasó del mito. Hace poco, salieron a la luz -en subasta- más de un centenar de cartas enviadas por Verdi a la soprano, pero no revelan nada más allá de una amistad. Al parecer, Streppo- ni, la mujer de Verdi, atendió esos rumores, cuando también se acumulaban las cartas de la cantante: “Dieciséis cartas. Y en tan poco tiempo. Qué actividad”, comentó.Si bien la ópera es célebre por sus momentos de gran espectaculari- dad -como la mencionada Marcha 
Triunfal-, es en los momentos de mayor intimidad donde Verdi demuestra su maestría.El compositor no asistió al estreno en El Cairo, pues la guerra franco-prusiana había demorado el envío de los decorados y vestuarios diseñados en París. Cuando finalmente la ópera vio la luz, el público presente era mayoritariamente de la élite egipcia.El éxito fue inmediato y, apenas

En 1908, la ópera 
inauguró el actual 
edificio del Teatro.

unos meses después, Aída se presentó en La Scala de Milán, iniciando un recorrido triunfal que la llevaría a convertirse en una de las obras más representadas de la historia de la ópera.»
Ficha
Aida. Ópera en cuatro actos de Giu- seppe Verdi con libreto de Antonio Ghislanzoni. Reposición Teatro ColónConcepción escénica y escenografía: Roberto Oswald.Dirección de escena y diseño de vestuario: Aníbal Lápiz.Dirección musical: Stefano Ranza- ni / Marcelo Ayub.Reposición escenográfica: Chris- tian Prego.Iluminación: Rubén Conde. Coreografía: Lidia Segni.Cuerpos Estables del Teatro Colón: Coro (Dirección: Miguel Martínez). Ballet (Dirección: Julio Bocea) y Orquesta Estable.Reparto principal: Carmen Gia- nnattasio (Aida), Daniela Barcello- na (Amneris), Martin Mühle (Ra- damés), Youngjun Park (Amonas- ro), Simón Lim (Ramfis), Fernando Radó (El Rey de Egipto), Marina Silva (Sacerdotisa), Diego Bento (Mensajero) y elencos.Funciones: 9,11,12,13,14,16,18,19, 20,21,22 de marzo.Lugar Teatro Colón.

Chris Martin “curará” el show del 
medio tiempo en la final del MundialSegún lo anticipó el capo de la FIFA Gianni Infantino, el evento máximo del fútbol tendrá en 2026 un espectáculo similar al del Super Bowl.
El presidente de la FIFA, Gianni Infantino, anunció “el primer espectáculo” al descanso de la final de un Mundial, en la edición de 2026, en las afueras de Nueva York, al estilo del que se celebra durante la Super Bowl. “Puedo confirmar el primer espectáculo de medio tiempo de una final de la Copa del Mundo de la FIFA en Nueva York, en asociación con Global Citizen. Será un momento histórico para la Copa del Mundo y un espectáculo digno del mayor evento deportivo del mundo”, anunció Infantino en su cuenta de Instagram tras una reunión con socios comerciales en Dallas (Texas).“También hablamos sobre cómo la FIFA invertirá en Times Square durante el último fin de semana de la Copa del Mundo en 2026, para el partido por el tercer lugar y la final”, añadió el presidente del ente máximo del fútbol mundial.Contactada, la institución no dio más detalles sobre estos eventos. “Quiero agradecer a Chris Martin y Phil Harvey, de Coldplay, quienes trabajarán con nosotros para completar la lista de artistas que actuarán durante el espectáculo de medio tiempo, así como en Times
Ca7riel y Paco Amoroso 
lanzaron “Papota”, su nuevo EP
La semana pasada, el exitoso dúo de Ca7riel & Paco Amoroso había iniciado la cuenta regresiva del lanzamiento de su nueva producción: un EP titulado Papota que desde ayer está disponible en plataformas digitales.A manera de anticipo, el jueves pasado habían publicado el tema ATETAS, la primera de las cuatro nuevas canciones del EP, con un video humorístico donde el irónico humor del dúo sumó dos figuras como el director Martín Piroyansky y el actor- imitador Martín Bossi.Además, finalmente subieron las tan esperadas versiones

Chris Martin. El líder de Coldplay, a cargo de la selección de artistas.
Square”, concluyó Infantino.En septiembre de 2024, en Nueva York, donde la FIFA reveló los estadios seleccionados para la Copa Mundial de Clubes que se llevará a cabo entre junio y julio en Estados Unidos, el presidente de la FIFA ya mencionó un espectáculo inédito en el medio tiempo de la final de este torneo.Entonces estuvo acompañado por el actor Hugh Jackman, el DJ Khaled y la presentadora Gayle King. Quedan por definir las modalidades y la duración de estos shows, ya que un medio tiempo de

En México. La gira del dúo.
de TinyDesk Concert que multiplicó su popularidad en todo el mundo y que solamente se podían verenYouTube.El miércoles, en medio de la eta

un partido de fútbol no puede durar más de un cuarto de hora según el reglamento, mucho menos que la final de la Super Bowl de football americano en la que se inspira Infantino.La próxima Copa Mundial de fútbol estará coorganizada por Estados Unidos, Canadá y México, y tendrá lugar entre el 11 de junio al 19 de julio de 2026.
La vida privada de Chris MartinEn su reciente visita a la India coincidió con la gira mundial de Coldplay, la que se encarga de pre

pa mexicana de su gira, Ca7riel & Paco Amoroso celebraron el estreno mundial del cortometraje de Pa
pota con una gran fiesta en un gimnasio.Ca7riel hizo un DJ set y los invitados pudieron ver los videos correspondientes a las otras tres nuevas canciones, que funcionan como episodios en la narración del EP, que explora su ascenso a la fama después de su viral concierto de TinyDesk.Contaron que los flamantes temas fueron compuestos durante los agitados tiempos que siguieron al éxito de su sesión de TinyDesk. Las letras exploran la visión del dúo de la industria y su dinámica des

sentar el último disco de la banda, 
Music ofthe Spheres.Dakota Johnson, la actual pareja de la estrella, asistió a varios de los conciertos de la banda en el estadio DY Patil de Bombay -los días 18, 19 y 21 de enero-, donde Martin dedicó palabras al público, agradeciendo la hospitalidad con una referencia histórica (de índole culposa y retro-arrepentida) sobre la relación entre Gran Bretaña y el subcontinente indio. La gira continuará en el estadio Narendra Modi, en Ahmedabad, los días 25 y 26 de enero.Además de acompañar a Martin en sus compromisos profesionales, la pareja aprovechó para conocer algunos de los lugares más representativos de Mumbai.Entre ellos, visitaron el templo hindú Shri Babulnath, una estructura de mármol y piedra caliza que data de 1890 y está dedicada a Lord Shiva, una de las figuras más importantes en la tradición espiritual india.Este templo, ubicado en lo alto de una colina, se mantuvo como un importante centro de adoración desde el siglo XVIII. En el ámbito profesional, Dakota Johnson continúa expandiendo su influencia con TeaTime Pictures, la productora que fundó junto a Ro Donnelly en 2019.» 
de adentro.“Papota” es un término lunfardo para los anabólicos y los suplementos vitamínicos que se suelen utilizar en el fisicoculturismo. La metáfora del disco y los videos tiene la intención de retratar y reírse de los estereotipos superficiales e imposibles que se plantean en la industria de la música.El TinyDesk, formato acústico nacido 16 años atrás en la estación de radio NPR (National Public Radio) de Washington DC, la capital estadounidense, que durante la pandemia alcanzó repercusión mundial. En octubre, Ca7riel y Paco Amoroso se sumaron a la lista de artistas argentinos que pasaron por Tiny Desk Concerts y dejaron una huella: desde entonces, el vi- do de 17 minutos consiguió más de 27 millones de reproducciones. Se trató de un fenómeno inesperado, que expandió las fronteras de la base de fans del dúo. ■
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Cultura

Primeras horas. Recorrida oficial por los pasillos de la feria. Reinoso. Entre los reyes, con su obra.
ARCOmadrid: la visita 
de los reyes de España 
a un artista argentino

des, una vez más, pusieron en lo 
más alto al arte argentino.El Rey Felipe VI y la Reina Le- tizia de España participaron este miércoles de la apertura de la edición 2025 de ARCOmadrid y, en su tradicional recorrida, visitaron el 
stand de la galería londinense Waddington custot. Pese al origen inglés del espacio, los monarcas 
escogieron una obra del argenti
no Pablo Reinoso, uno de sus tra
dicionales bancos de madera con 
extremidades que se expanden 
por el espacio, tomando paredes y pisos, para tomarse una fotografía que nuevamente da la vuelta al mundo.La obra-escultura en la que se sentaron sus majestades se titula 
“Curly Bench”y es una pieza iró
nica de su serie Spaghetti Bench.El mismo Reinoso tuvo el privi
legio de compartir el banco con 
Felipe y Letizia y posar para los fotógrafos y periodistas que participaron este miércoles en la recorrida especial para la prensa, los profesionales y los coleccionistas, previa a la apertura al público general que tendrá lugar hoy.
Un diálogo frecuenteClaro que las irrupciones de los monarcas en los stands no son

te y Remota.

Javier Milei, la otra figura que 
irrumpió en ARCOmadrid La presencia de Javier Milei tam
bién se hizo sentir en ARCOmadrid el miércoles. El Presidente lejos está de programar una visita a este tipo de eventos, pero los artistas se acordaron de él.En la primera visita los medios españoles se hicieron eco de una obra del artista español Eugenio 
Merino. Fue de las piezas más comentadas en el predio por su fuerte contenido político.La obra-escultura se titula Whi- te washing (Blanqueamiento) y consta de un lavavajillas cargado de platos con rostros de políticos como el presidente de Estados Unidos, Donald Trump y su asesor Elon Musk; el de Argentina, Ja
vier Milei, o la primera ministra italiana, Giorgia Meloni. Está a la venta por 25.000 euros (algo más de 26.300 dólares).
Una obra que incluye el 
rostro de Javier Milei, 

entre las más 
comentadas.En la apertura del encuentro, Felipe VI y Letizia posaron junto a uno de los tradicionales bancos de Pablo Reinoso.

Belén Papa Orfano bpapa@clarin.comDijimos días atrás que lejos habían quedado las jornadas de 2017 cuando la Argentina había sido el país invitado a ARCOmadrid y los pasillos de IFEMA se llenaron de galeristas argentinos y los Reyes de España posaban junto a los artistas argentinos en fotografías que llenaron las páginas de los medios españoles. Sin embargo, la presencia albiceleste parece reafirmarse una y otra vez en la feria de arte más importante de la península ibérica y Sus Majesta-

EFE

Del español E. Merino. Con rostros de Trump, Musk, Meloni y Milei.

azarosas. El recorrido está cuidadosamente trazado antes de que ingresen al predio donde se llevará a cabo, en esta oportunidad, hasta el domingo la feria. En ese sentido, Felipe y Letizia han incor
porado en sus visitas desde hace 
ya varios años postas en galerías 
argentinas o fotos con artistas argentinas.En 2024 la galería que tuvo el honor de recibir la presencia de sus altezas reales fue la salteña Remota. En 2022 fue Pasto, gracias a la obra de la Chola Poblete y su presencia allí, la que cautivó a la Reina Letizia.Este año son ocho las galerías argentinas que participan de ARCOmadrid. La avanzada local está en manos en este 2025 de: Del Infi
nito, Herlitzka & Co, Galería Nora 
Fisch, Rolf Art, Ruth Benzacar Ga
lería de arte, W-galería, Isla Flotan-

Tras la apertura de puertas inaugural, por la mañana del miércoles, el empresario argentino y mecenas del arte, Eduardo Constanti- ni; los coleccionistas Blanca y Bor- ja Thyssen, o el director de la Fundación Banco Santander, Borja Baselga, paseaban entre los stands de las 214 galerías de 36 países que participan en esta edición de la feria.La oferta de arte contemporáneo y moderno, desde principios del siglo XX hasta hoy, es inabarcable y va desde Picasso, Miró o Chi- llida, al japonés Takashi Muraka- mi, el chino Ai Wei Wei, que presenta una delicada Ola azul en porcelana, o el polaco Xawery Wolski, que muestra sus piezas “aéreas, etéreas, para huir de la realidad”. ■
Con información de la agencia 

EFE

Horóscopo

ARIESPropóngase cambios que mejoran perspectivas laborales. Cuide la comunicación y logrará los objetivos que desea para el futuro.
TAUROSe organiza para crear una consigna diferente y actuar. La actitud positiva gana, hace varias propuestas con pautas claras.
GÉMINISLos comienzos auguran buenos desarrollos, avance. Pone el acento en la racionalidad y consigue los recursos para sus planes.

CÁNCERUn voto de confianza afirma la posición tomada, se apoya en la experiencia. Proyectos económicos toman una dirección positiva.
LEOSi modifica conductas impulsivas evitará los conflictos. Las ilusiones dejan de ser una utopía y se transforman en realidad.
VIRGOAgilice movimientos para ir a la par de la competencia y elegir con seguridad. Anímese a dar un paso al frente en temas económicos.

LIBRALa opinión de otros es el puente para lograr el entendimiento. El cambio de orientación es un nuevo capítulo para sus consignas.
ESCORPIOAntiguas propuestas vuelven al centro de la escena y toma decisiones. Nuevas miradas ayudan a poner en acción sus convicciones.
SAGITARIOLa elocuencia es su carta de presentación. Haga su juego con diplomacia y logrará que las ideas propias se arraiguen en los otros.

CAPRICORNIOLos comienzos pueden ser difíciles pero llegará a la meta indicada. Mejoran sus chances de trabajo en un clima de cordialidad
ACUARIOConfíe en la intuición que tiene sobre algunos temas. Coherencia de ideas, establece pautas de comunicación sin margen de error.
PISCISPiensa con lógica las críticas vertidas y deja de lado contradicciones del pasado.Un tiempo para reflexionar y definir ideas.

mailto:bpapa@clarin.com
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Música

La increíble historia de “Mi vieja”, 
la canción que popularizó a PappoSe hizo para el programa de Tato Bores y él no la escribió. No estaba muy convencido de cantarla, pero la repercusión la llevó a su disco más exitoso.
Walter Domínguez wdominguez@clarin.comLos motivos que convierten a una canción en un hit son siempre un misterio. Si bien algunos científicos intentaron probar cómo se construyen los temas que llegan al número uno (hay que ponerle determinado ritmo, la combinación de tales acordes, las vueltas de estrofa, etc.), el resultado termina casi en todos los casos por ser azaroso. A 20 años de la muerte del gran Norberto “Pappo” Napolitano, ocurrida el 25 de febrero de 2005 en un accidente de moto en la ruta 5 cerca de Luján, se podría reflexionar sobre sus muchas canciones que 
se hicieron populares. Y también sobre la que fue su mayor hit, la que lo hizo verdaderamente un artista masivo y lo sacó del gueto del rock, pero que no compuso él.A pesar de que son muchos los productores que tienen el oficio y trabajan de eso (de hacer hits), nadie tiene la aprobación del público comprada. Es cierto, están más cer

ca de otros de lograrlo, porque la industria les juega generalmente a favor, sobre todo en lo que a difusión y/o bombardeo mediático en radio, televisión y redes se refiere, pero no hay una fórmula única e inequívoca. Pappo lo sabía, pero tampoco fue nunca su desvelo. Él quería tocar la guitarra, blues si fuera posible, y el público y el mercado -aun
que no los despreciaba- no eran su 
objetivo principal.Todo esto viene a cuento de lo que fue el primer gran hit del viejo y querido Norberto Napolitano (1950-2005). Esencialmente guitarrista, pero también cantante y compositor fundacional y fundamental del rock argentino, Pappo fue emblema del rock and roll y el
rock duro en nuestro país.Ecléctico y capaz de pasar de la filosofía de Nunca lo sabrán (“Nunca estamos solos, nos pertenecemos, a un presente que pasado fue”) al absurdo de Sándwiches de 
miga (“No puedo evitar que vengan hacia mí los sándwiches de miga”), se destacó por escribir algunos de los himnos rockeros por antono

Leyenda. Cantante y compositor fundamental del rock argentino.
masia como El tren de las 16o Sucio 
y desprolijo (“Yo, que soy un hombre desprolijo, no tengo conflictos con mi ser, porque en la apariencia no me fijo”). Y sin embargo, el reconocimiento masivo, ese que te pone en todas las radios y en todos los programas de televisión, esa canción que hasta tu abuela conoce, le llegó por un tema que él no 

escribió.Corría 1992. Los reclamos de los jubilados -y en particular de una tal Norma Plá, que hizo llorar al entonces ministro de Economía Domingo Cavallo con su historia- estaban al tope de las noticias.El programa humorístico de Tato Bores decidió invitar a Pappo a cantar una canción que en muy poco 

tiempo -la leyenda cuenta que la letra demoró 10 minutos- escribieron Sebastián Borensztein y Eduardo Frigerio para él, Mi vieja.Un hombre duro, con su vozarrón inconfundible y su icónica campera de cuero, el metálico guitarrista de Riff cantando “Nadie se atreva a tocar a mi vieja” tocó algo en la sensibilidad popular.Y pese a todo lo que Pappo se negó a grabar el tema y hasta, según cuentan algunos testigos de la época, insultó a diestra y siniestra, la canción pasó de la tele a su disco 
Blues local, le aseguró la masividad y lo abrió a otros públicos.También, más allá de que no la haya escrito de él, había empatia y verdad en la canción. Primero, porque qué hijo no se anima a defen
der a su madre y que nadie se anime a tocarla -nada más argentino que “mi vieja es lo más grande que hay”-. Segundo, porque Pappo te
nía una relación reverencial con 
Ángela, Angelita, su mamá, que ya siendo el Carpo mayor, pero aún viviendo en la casa de La Paternal, lo despertaba después del mediodía con el desayuno.Para Pappo, la mamá era sagrada. Y aunque la canción no lo convenciera, defendía un par de buenas causas. Y fue tal su repercusión que tuvo que aceptar el consejo de su sello discográfico y poner el tema en Blues local, su álbum de mayor éxito. Aunque el tema no fuera suyo, la letra no lo convenciera y una batería electrónica -pecado capital para un rockero como él- le marcara el ritmo. ■

Cine

Retrato de una 
notable hacedora 
de nuestra cultura
"Después del final"
•••»< BuenaDrama / Biopic. Argentina, 2023.88', SAM13. De: Pablo César. Con: Luz Fernández de Castillo, Eleonora Wexler, Héctor Bidonde, E. Moreira, L. Carret Salas: Cines Atlas Patio Bullrich, Gaumonty Atlas Flores.
Jorge Luis MontielEspecial para ClarínEn su nuevo filme, Después del fi
nal, Pablo César se inspira en la vida real de Luz Fernández de Casti
llo, Personalidad Destacada de la Cultura de la Ciudad de Buenos Ai

res.César es un director y guionista de cine independiente que comenzó su carrera rodando diferentes cortometrajes en formato Super 8 para más tarde volcarse al largometraje en 35 mm. Ha dirigido 18 largos y es pionero en desarrollar coproducciones entre nuestro país y naciones de África y Asia del Sur, siendo el primer director argentino en realizar coproducciones con la India. Ha filmado en lugares tan exóticos como Túnez, Cabo Verde, Malí, Berrín, Angola, Etiopía, Namibia y Marruecos.En esta ocasión, se interesó por hacer una traslación cinematográfica de la vida de una de las más reconocidas hacedoras de cultura de la Argentina, la pintora, escritora y

Luz Fernández de Castillo. Escena con el recordado Héctor Bidonde.
galerista Luz Fernández, quien, aproximándose a los noventa años, decidió, a instancias del cineasta, ponerse frente a una cámara, actuar, recrear sus memorias y dejar su legado a través de un personaje llamado Gloria que encarna con mucha personalidad y buen decir.
Rodeada de artistasLa biopic, que se estrenó oficialmente en septiembre pasado en el marco de la 33° edición del Festival

Biarritz-Amerique Latine de cine latinoamericano, busca indagar en sus primeros años de vida, la pérdida prematura de su madre, su infancia transcurrida junto a su padre español, un andaluz que fue propietario de una librería y le enseñó a leer, el abuso sufrido siendo pequeña, y la adolescencia rodeada de artistas como el legendario Miguel de Molina y el proverbial bailarín Angel Pericet.También, el descubrimiento del 

amor junto a Andrés, su futuro esposo con el que estuvo casada durante más de sesenta años y quien un día decidió dejarla y alejarse del país, su amistad con Manta, su mejor amiga, la inauguración de la reconocida galería ArtexArte en el barrio de Belgrano y su presente, antes de que “el duende lorquiano”, como ella dice, inevitablemente, gane la partida.Así, alternando entre la recreación del pasado en blanco y negro y el presente en color, es posible advertir cómo la pasión por el arte, la pintura, la fotografía, la filosofía y todas las disciplinas en las que se involucró, contribuyeron a sobrellevar con mucha dignidad una vida con varios altibajos.La película tiene un buen nivel de actuaciones de reconocidos actores como Eleonora Wexler, Edgardo Moreira y es el último trabajo cinematográfico del recordado 
Héctor Bidonde. A pesar de un ritmo lento y algunos detalles técnicos no del todo bien resueltos, puede disfrutarse como el testimonio de una vida que merece ser recordada. ■

mailto:wdominguez@clarin.com
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Recomendados delfín de semana
Música
Tributo a El vis Presley
HOYA LAS 21.30

Teatro Regina, Av. Santa Fe 1235.Un homenaje a cargo de Estefan Lennon, después de llevar su show Little Elvis a los escenarios de Inglaterra y Estados Unidos.
Massacre
HOYALAS 23.30

La Trastienda, Balcarce 460.La banda de rock liderada por Wa- las regresa al escenario de San Telmo, donde juega de local.

Massacre. En La Trastienda.
La Pequeña Orquesta
MAÑANAALAS20

Borges 1975, J.LBorges 1975.Concierto lírico con Alejandra Malvino (mezzosoprano), Víctor Torres (barítono), Leonardo Este- vez (barítono), Patricia Deleo (soprano) y Darío Leoncini (tenor).
Camilo
MAÑANA Y EL DOMINGO A LAS 21

Movistar Arena, Humboldt450.El cantante colombiano de 30 años y enormes bigotes viene con su nueva gira Nuestro lugar feliz.

Adrián laies Trío
MAÑANA A LAS 21Y 23.15

Prez Jazz & Music Club, Anchorena 1347.Composiciones originales de laies, con Carto Brandán y Santiago Lamisovski. Invitado: Pablo Ledesma (saxo).
Festival de Mujeres de tango
MAÑANAALAS22

Salón La Argentina, Rodríguez Peña 361. Milonga de gala y encuentros de tango con clases, charlas, milongas, shows y orquestas en vivo.
Quinteto Revolucionario
DOMINGOALAS20

Bebop Club, Uriarte 1658.El conjunto de tango de la Fundación Piazzolla celebra el aniversario del nacimiento de Astor.
Teatro
Mina... che cosa sei?
HOY Y MAÑANA A LAS2030Y DOMINGO A LAS 18

Teatro El Nacional, Corrientes 960. Entra
das desde $30.000.Tributo a una grande de la can-

Poderosa la chiquitína. La colombiana llega con la que, asegura, es la gira más ambiciosa de su carrera, ap
HOY Y MAÑANA EN EL CAMPO ARGENTINO DE POLO

Shakira vuelve a menear sus caderas en Buenos AiresLa estrella colombiana del pop llega a Buenos Aires con su gira mundial Las mujeres ya no llo
ran. Esta gira es la séptima que realiza Shakira y la más extensa de su carrera. “Es la gira más ambiciosa de toda mi carrera, la ma
ción italiana, Mina Mazzini, con Elena Roger y Diego Reinhold. Dirección: Valeria Ambrosio.

Mina. En el Teatro Metropolitan.
El jinete helado
HOYA LAS 22

Teatro del Pueblo, Lavalle 3636. Entrada 
general $ 15.000 (Est.yjub, $12.000).El dramaturgo y director Andrés Binetti reestrena esta obra sobre la última noche del Gaucho Rive- ro en las islas Malvinas. Escrita en verso, está protagonizada por Héctor Bordoni y tiene música original de la pianista y cantautora Laura Vázquez.
Cha ChaCha
HOYA LAS 2230, MAÑANA A LAS 23

DOMINGOALAS2230

Metropolitan, Corrientes 1343.
Entradas desde $32.000.marco un.

yor producción que he tenido hasta ahora”, declaró la cantante de 48 años. Comenzó el 11 de febrero en Río de Janeiro y se estima que terminará en noviembre en Lima (Perú). Tuvo cancelaciones de último momento en algu
después en la historia de la TV. Sketchs con personajes como Juan Carlos Batman, Siddharta Kiwi, Manuk, Peperino Pómoro y más. Con Alfredo Casero, Fabio Alberti y elenco.
Cine
Mickeyl7
SALAS: IMAX.CINEMARKPALERMO, HOYTSDOT, 

CINÉPOUSRECOLETAYPILAR,  SHOWCASE BEL- 

GRANOYHAEDO.La fallida nueva película de Bong Joon-ho (Parásitos), con Robert Pattinson cumpliendo un doble papel en un planeta helado adonde llega huyendo de un prestamista. Sátira política.
La persecución
SALAS: LORCA, ATLAS PATIO BULLRICH,  Cl NÉPO-

US RECOLETA Y HOUSSAY, SHOWCASE BELGRA- 

NOYNORCENTER.Un profesor de un colegio francés, de un barrio de clase trabajadora, es denunciado falsamente por una alumna por acoso.
1978
SALAS: HOYTS ABASTO YUNICENTER, CINEMARK 

SAN MIGUEL, MULTIPLEX LAVALLE, ATLAS CABA

LLITO Y FLORES, CINÉPOLIS PILAR Y AVELLANE

DA, SHOWCASE BELGRANO.El mismo día que la Selección disputa la final de la Copa del Mundo Argentina 78, un grupo de tareas de la dictadura militar toma como rehenes a unos seres oue no son Quienes se imaginan... 

nas de sus escalas: la última ocurrió el fin de semana pasado en Santiago de Chile.
Hoy y mañana a las 21 en el 

Campo Argentino de Polo, Av. Del 
Libertador 4096. Entradas desde 
$110.000.

Streaming
The Righteous Gemstones
PORHBOYMAX.Se estrena la cuarta y última temporada de la serie que sigue los días de una familia evangelista, que tejió su poder y fama a través de la televisión. ConDanny McBride, Adam Devine, John Goodman y Edi Patterson. Creada y escrita por Danny McBride.
Caos: Los crímenes de 
Manson
DISPONIBLE EN NETFLIXSerie documental sobre el asesino múltiple Charles Milles Manson, declarado culpable de conspiración por los asesinatos de siete personas. Explora todos los aspectos del caso, desde los supuestos vínculos de Manson con la CIA hasta el uso del LSD como forma de manipulación. Dirigida por Errol Morris, documentalista célebre por trabajos como “La delgada línea azul” y “Ajenjo”.
Paradise
DISPONIBLE EN DISNEY ♦.F inal de temporada de la serie dramática del creador Dan Fo- gelman (“Only Murders in the Building” y “This Is Us”). La historia sucede en un búnker subterráneo; allí un agente del servicio secreto intenta descubrir las pistas detrás del asesinato del presidente de los Estados Unidos.

Muestras
Tercer Ojo
HOY, MAÑANA Y DOMINGO DE12 A20

Malba, Av. Figueroa Alcorta 3415. 
Entradas $8000.Más de 220 obras del arte latinoamericano: se exhiben obras de Frida Kahlo, Diego Rivera, Tarsilia do Amaral, Xul Solar, Emilio Pettoruti, Roberto Matta y Antonio Berni, entre otros.
Museo secreto
HOYDE11A1930; MAÑANA YEL DOMINGO DE 10

A19.30

Museo de Bellas Artes, Av. Del Libertador 
1473. Gratis.Casi 300 obras de la colección institucional provenientes de las reservas, algunas de ellas exhibidas por primera vez. Obras de Prili- diano Pueyrredón, Ignacio Man- zoni, Graciano Mendilaharzu, Martín León Boneo, Nicolás García Uriburu, Enea Spilimbergo, Camille Pissarro y Maurice Utri- 11o, entre otros.
Gratis
Argentas
HOYALAS1930

La Terraza del Centro Cultural Recoleta, 
Junín 1930.El trío formado por Yamile Bu- rich en saxos, Lara Fichera en contrabajo y voz y Ornella Con- treras en piano se presentará con un repertorio que incluye desde composiciones originales hasta temas de Cuchi Leguizamón, María Elena Walsh y Ariel Ramírez.
Orquesta Juan de Dios 
Filiberto
HOYALAS 20

Auditorio Nacional del Palacio Libertad, 
Sarmiento 151.Dirigida por Ezequiel Silberstein, presentará Piazzolla: dos mira
das, con Noelia Moneada como cantante invitada.

Moneada. En el Palacio Libertad.
Banda Sinfónica 
de la Ciudad de Buenos Aires
HOYALAS 20

Anfiteatro del Parque Centenario, Leopol
do Marechal 832.Dirigida por Nicolás Kapus- tiansky, desarrollará un repertorio íntegramente dedicado a compositoras femeninas.
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Clasificados <5 Clarín
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INMUEBLES

ZONA ) A

BARRIO NORTE

FACULTAD DE MEDICINA

PUERTO MADERO

RECOLETA

RETIRO

VENTA )ZA

DEPARTAMENTOS

FACULTAD 2amb DUEÑO Fdes UBA 
D63000 lumin impec 1141834130

Seguí buscando tu propiedad en

clasificados.clarin.com

ZONA NORTE )

DONTORCUATO

FLORIDA

OLIVOS

PILAR

SAN ISIDRO

SANMARTÍN

SAN MIGUEL

TIGRE

TORTUGUITAS

V.BALLESTER

VTE. LOPEZ

| CASAS K 1 VENTA |

OLIVOS 4amb Dueño u$ 259.000 a 
100 mts. Est Mitre a 100 Maipú. 
126 m2 dep c/baño serv ext bale 
1.64 x4 Jdin Port. A 100 mts Quinta 
Presid edif Burrati 11-4438-4322

¿QUERÉS 
UN CRÉDITO 
PORQUE 
QUERÉS 
UNA CASA?

RUBR014
Seguí buscando tu propiedad en

clasificados.clarin.com

ZONA OESTE ) L

CASEROS

CASTELAR

L. DEL MIRADOR 

MORÓN

PQUE.LELOIR

R.MEJÍA

SANJUSTO

SANTOS LUGARES

OFRECIDO
ALQUILER

DEPARTAMENTOS

V.RAFFO 3amb PH Lujo!! 60 m2 
impecable sin expensas Lope de
Vega y Gral Paz Inf: 11-5478-2634

O
SEGUÍ BUSCANDO

TUS AVISOS EN

clasificados.clarin.com

Seguí buscando tu propiedad en

clasificados.clarin.com

Cómo publicar 
en Clarín 
Clasificados

RECEPTORÍAS

ZONASUR ) M

AVELLANEDA

BANFIELD

BERNAL

LOMAS DE ZAMORA

LANÚS

MONTEGRANDE

QUILMES

OFRECIDO
ALQUILER ) ZM

DEPARTAMENTOS

V.ALSINA 2amb Alquiler s/exp 
2amb $340000 mes 1559572389

Seguí buscando tu propiedad en

clasificados.clarin.com

R08
VENTA

GALPONES Y DEPÓSITOS, 
EDIFICIOS 
INDUSTRIALES

L.GUILLON 400 m2
Galpón c estrió 42905251

Seguí buscando tu propiedad en

clasificados.clarin.com

R09
VENTA

NEGOCIOS Y FONDOS 
DECOMERCIO

GARAGE Prop 300 cocheras + Hs. 
La mejor Ubicación Recoleta Oport! 
U$S 3.800.000 TE 11-6354-2666

_ \ AUTOMOVILESR15 NACIONALES
/ E IMPORTADOS

VENTA

| HONDA

Seguí buscando tu auto en

clasificados.clarin.com

Para publicar acércate a cualquier receptoría de nuestra red.
Consultó el listado en el interior del suplemento o en nuestro sitio.

Medios de pago: Efectivo o Tarjeta de crédito

IAUTOMOTORES 15 VENTA| ¡AUTOMOTORES 15 VENTA|

1

Pilar
Concesionario Oficial

1

Servicio 
Técnico 

con turnos
® 11 26532903 
Q (0230) 4668866

www.hondapilar.com.ar

administracio^^^^^^2^^edid^ SERVICIOS 37 PEDIDO

CUIDADO DE PERSONAS

SEÑORA Pía 46 I a v 117223 4388

SEÑORA 00 Ada 30añ 4709-0792

SEÑORA 000 ALICIA 38a z/Almagro 
TE 2109-2179 // 11-3611-6553

SEÑORA Eda 32añ 11-6115-8466

___ \ ASTROLOGÍAYTAROT, R55 TERAPIAS
/ ALTERNATIVAS

EMPLEOS

R24) EMPLEADOS

PEDIDO

ADMINISTRATIVA /O T/Grls ofic Exp 
PC z-Oest waprofl972@gmail.com

QOA \ PERSONAL AUXILIAR 
■ ! DE CASAS Y OTROS

PEDIDO

MUCAMA hotel 20 / 30 años resi
da CABA 47883984

— \ CHOFERES, PERSONALR36 DE TRANSPORTE, AUTOS 
/ Y ABASTECIMIENTO

PEDIDO

CHOFER auxilio mecánico y mecá
nica ligera zona norte enviar CV 
1153047587

CHOFER 000 Taxi a cargo c/radio 
Corsa Prisma Spin 11.6403-3783

CHOFER Taxi a cargo PREMIUM lla
mar a partir lOam 1164267200

\ OFICIOS Y
/ OCUPACIONESVARIAS

PEDIDO

CAFETERO Y MOZO MOSTRADOR 
C/EXPER Present en Lavalle 799 ó 
Esmeralda 501, Cap Fed

CAFETERO Coc y Ayud Cuenca3202

CARPINTERO C/EXPER COMPROB 
EN MELAMINA Z/MORENO ACC 
OESTE KM 42 WHATS 1128442830

COCINERO y Ayudan Rivadavia670l

EMPLEADO Joven Limpieza y Man- 
tenim.Ag/Autos c/registro v.Pueyr- 
redon info@jrautomotores.com.ar

EMPLEADO super 112836-9886 Cap

FIAMBRERA c/experiencia Super. 
11-6195-5859 (solo WhatsApp)

H CALLCENTER (interior)

www.clasificados.clarin.com/receptorias

FRANQUERO p/garaie en CABA 
c/lic conducir wtsap 114140-0043

JARDINERO para importante Empre
sa de mantenimiento de espacios 
verdes busca persona para incorpo
rar a su equipo de trabajo con 1 
año de experiencia comprobable, 
preferentemente con registro de 
conducir. Tareas a desempeñar: 
Jardinería en general. Zona Aldo 
Bonzi y Bemal. Enviar Curriculum V¡- 
tae al WhatsApp 11-5831-9865 ó 
a tcgardenzte@gmail.com.

LAVAAUTOS C/Exp. 1164964858

OPERARIO p/Tintoreria Industrial 
preparar Tela Crudo, manej maq 
Overlock, Centrifuga, Frisadora y 
MAQUINISTA (NO PRENDAS) Enviar 
CV: tintoreria.busqueda@gmail.com

REPOSITOR av.Elpidio González 
1161761303

VIOLADORES Masculinos, de 24 a 
55 años, incorporación inmediata, 
pago por banco. Zonas de trabajo: 
Tortuguitas, Escobar, Don Torcuato, 
Pilar con o sin analítico. CABA con 
analítico excluyante. Presentarse de 
lunes a viernes 9.30hs excepto fe
riados. Ecuador 380 Balvanera o 
»de Israel 3748 Villa Lynch. 

11-2374-9155. Enviar CV 
cvsvigilancia@gmail.com

SERVICIOS

LEGALES

ABOGADO jubilación 1550152499

SALUD

MASAJISTA BELGRANO ******* 
13 a 20hs. 11 2691-2421 *

MASAJISTA Relajantes Villa Crespo 
*** 10 a 20hs 4854-9280 ***

Lunes a viernes de 10 a 17 hs.
Comunícate para publicar desde el 
interior del país.
Medios de pago:
Tarjeta de crédito o transferencia 
bancaria

0810.222.8476

RECEPTORÍA VIRTUAL

ASTROLOGIA Y TAROT

VIDENCIA TAROT 11028295964

VIDENTE Natural Retornos Inmedia
tos No Falla Jamas 1164684740

AGRADECIMIENTOS

GRACIAS Sagrado. Bety

GRACIAS SAN EXPEDITO! MARCE

GRACIAS San Expedito. Bety

GRACIAS Virgen de Lujan. Bety

SOCIALES

NOELIA 42 Masajista 1150271450

Regístrate y publica tu aviso lineal las 24 hs. en todos los rubros 
(excepto Legales)

Medios de pago: Sólo Tarjeta de crédito

www.receptoriaonline.clarin.com
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TENÍA 82 AÑOS Y DIRIGIÓ EL INNOVADOR SEMANARIO "EL PERIODISTA" EN LA DÉCADA DEL 80

Murió Carlos Gabetta, un periodista 
que desafió a la dictadura
Debora Campos dcampos@clarin.comCarlos Gabetta (Rosario, 1943) recordaba que su debut en los medios enlazaba aspectos familiares con voca- cionales: en el estribo de una infancia de lecturas y juegos, los contactos laborales de su padre, que había sido linotipista, le abrieron las puertas del oficio de periodista: “En enero de 1962 debuté en el diario Cróni
ca, con un editorial para un suplemento sobre la temporada turística en Córdoba. Y así hasta hoy”, recordaba. Entre la nota y ese hoy se sucedieron páginas impresas, emisiones radiales, la militancia política, el exilio y una carrera envidiable. Gabetta falleció ayer y hasta el final creyó en su oficio: “Cuando un medio cualquiera hace bien su trabajo, con
tribuye al progreso de la sociedad en que actúa”, decía.Gabetta no llegó a la política sino que la política lo acunó desde el inicio en su Rosario natal: su padre, Alberto Gabetta, fue primero trabajador gráfico y luego concejal por el 
Partido Socialista Argentino en los años 70. “Mi padre tenía una gran y variada biblioteca y lo único que me 
regalaba eran libros -recordó hace unos años en una entrevista con El 
Litoral-, La familia pasaba los fines de semana en la Casa del Pueblo del PS, donde se enseñaba a leer y escribir a analfabetos, se leía y discutían numerosos temas”.Mientras sus hermanos se deci

Exilio. Lo pasó en Francia, donde mantuvo su actividad periodística.
dían por la música y la pedagogía, el joven Carlos Gabetta recorría aquellas redacciones vibrantes. Entre 1965 y 1974 escribió en las revistas agropecuarias La Tierra y Agro 
Nuestro, de la Federación Agraria Argentina (EAA), en los diarios La Tri
buna, Crónica y Hoy, en Panorama y el periódico Acción. Y aunque lo suyo era la palabra, la música también lo convocaba: en radio, condujo el programa “La música y la gente”.Para 1975, el país se desangraba entre atentados terroristas y operativos parapoliciales combinados por amenazas y listas negras que empujaban al exilio a artistas, políticos e intelectuales. Ese año, Gabetta publicó su primer libro que reunía dos ensayos: La contaminación ambien
tal. La sociedad y las drogas(Edicio- nes Acción). Para entonces, ya había 

elegido sus batallas: era militante 
del Partido Revolucionario de los 
Trabajadores-Ejército Revolucio
nario del Pueblo (PRT-ERP) y, como tal, se desempeñó como corresponsal del diario El Mundo en Rosario. El periodista no necesitó demasiado tiempo para comprender la dimensión del horror una vez perpetrado el Golpe de Estado del 24 de marzo de 1976. Cuando su pareja, la 
profesora universitaria y también 
cronista María Elena Amadlo, fue 
secuestrada y desaparecida, Gabetta se exilió en Francia.Desde allá, usó las herramientas del oficio para sumarse al movimiento cívico que denunciaba ante 
el mundo el genocidio que se desplegaba por el sur de América. Junto con otros argentinos en el exilio como Julio Cortázar y Osvaldo Soria- 

no integró entre 1979y1980 el comité directivo del periódico Sin Censu
ra cuya misión era desnudar las violaciones a los derechos humanos en los países latinoamericanos.Lo recordaba así: “En 1979, en París, con Julio Cortázar, Osvaldo So- riano, Hipólito Solari Yrigoyen, Oscar Martínez Zemborain, Matilde Herrera y Gino Lofredo, creamos el mensual Sin Censura, destinado a distribuirse entre ciudadanos de todos los países latinoamericanos bajo dictaduras. En su Comité Internacional de Patrocinio figuraban, entre varios otros, Gabriel García Márquez, Lord Averbury, Carlos Andrés Pérez y Hortensia Bussi de Allende. Colaboraban además Eduardo Gaicano, Mario Benedetti, Régis Debray y varios más. Yo fungía como jefe de redacción; se editaba en París y se imprimía y distribuía por correo desde Washington, en sobres con membretes de empresas estadounidenses, para no despertar sospechas de los agentes de la dictadura”.Gabetta conocía el oficio de periodista desde las entrañas, por eso 
nunca creyó en la quimera de la ob
jetividad: “Nadie trabaja en el periodismo sin expresar, de algún modo, su ideología. El simple hecho de elegir un hecho por sobre otro para su difusión implica un trasfondo ideológico. Aceptar trabajar en un medio también supone aceptar su orientación política e ideológica. Es por eso que creo que esa ilusión no existe. Podemos y debemos ser objetivos, pero eso no implica que, de algún 

modo, juzguemos. La objetividad 
no implica necesariamente impar
cialidad”.Tras la dictadura, el periodista regresó al país y se sumó a las redacciones emblemáticas de los años 80: primero, fue colaborador de la revista Humor. Y luego, fue el primer jefe de Redacción y luego Director del innovador semanario político El Periodista de Buenos Aires, impulsado por Soriano y Andrés Cascioli, responsable de Ediciones de la Urraca. En El Periodista latía lo mejor del periodismo profesional, que recuperaba la libertad de expresión y tenía mucho para decir.El regreso a la Argentina no interrumpió, de todos modos, los vínculos profesionales de Gabetta con los medios internacionales. Siempre a dos orillas, fue corresponsal de Radio France Internationale desde la Argentina, fue columnista (hasta 1992) del diario español El País, en Madrid dirigió la revista CuatroSe- manas (en España) y la edición Le Monde diplomatique. Y aquí se sumó a la revista Tres puntos, fundó y dirigió la edición latinoamericana de Le Monde diplomatique (1999- 2011), hasta 2023 fue columnista de Perfil y participó en Radio Canadá, Radio Suisse-Romande, y Radio France Internationale, entre otros.Fue autor de los libros Enemigos: dos protagonistas reflexionan sobre la violencia en los años 70 (junto al militar Rodolfo Richter), ¿Tiene porvenir el socialismo? (que compiló junto a Mario Bunge); La encrucijada argentina: República o país mañoso, La debacle de Argentina. Una Argentina que muere y otra que bosteza, Qué hacemos con este país, Todos somos subversivos y Argentine: le diable dans le soleil. Consideraba que “el periodismo era un oficio que, “bien hecho, equilibra el poder de quienes ocupan las instituciones; difunde y critica su accionar”. ■

Legales
¡CONVOCATORIAS 75 OFREC.| CONVOCATORIAS 75 OFREC-I ¡CONVOCATORIAS 75 OFREC-I

CONVOCATORIAS. PAGOS DE DIVIDENDOS. AVISOSALCOMERCIO UTEDYC

LICITACIONES

LICITACIONES

CONVOCATORIAS

CONVOCATORIA Cooperativa de vi
vienda de los Trabajadores de la 
Educación de la Prov.Buenos Aires,- 
Coopteba La Matanza ltda. Convoca 
a sus asociados a Asamblea Ordi
naria fecha 29/ 03/25 9hs. en la 
sede de Coopteba Matanza sita en 
la calle Pte.Perón 3532 San Justo,

La Matanza. Asamblea Ordinaria: 
Designación de dos socios para re
frendar el acta. Informe de Mesa. 
Tratamiento de Memoria y Balance. 
Ejercicio económico NB 29. Período 
1/07/23 al 30/06/24 Consejo de 
Administración

"Centro de Patrones y Oficiales Fluviales, de Pesca y de Cabotaje Marítimo" 
Personería Gremial N° 321

Sede Central Av. Manuel Montes de Oca 1731, C.A.B.A. - Tel. (011) 5252-3482 
CONVOCATORIA A ASAMBLEA GENERAL ORDINARIA

VISTO lo dispuesto en los artículos 37, inciso e) y f), 52,53,54,55,56,57,58,59,60,61,62 63,64,65, 
66,67,68,86,87,88 y concordantes del Estatuto del "Centro de Patrones y Oficiales Fluviales, de 
Pesca y de Cabotaje Marítimo"y considerando la necesidad de dar cumplimineto a lo establecido en el 
artículo 50 del mismo cuerpo normativo, la Comisión Directiva Central ha resuelto en reunión de 
fecha 26 de febrero de 2025, convocar a Asamblea General Ordinaria a realizarse el día 30 de abril de 
2025 a las 12.00 hs., en la Av. Manuel Montes de Oca 1731, de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires, 
para el tratamiento del siguiente ORDEN DEL DIA:
1) Designación de un afiliadopara presidirla Asamblea; 2) Designación dedos afiliados para suscribir 
el acta de la Asamblea conjuntamente con el Presidente; 3) Informe, puesta a consideración y 
posterior aprobación de la Memoriay Balance correspondiente al Ejercicio Económico N°66, iniciado 
el 01/01/2024 al 31/12/2024 inclusive; 4) Elección de tres miembros titulares y tres suplentes para 
integrar la Comisión Revisora de Cuentas por el periodo esta blecido estatutaria mente.

Mariano Moreno - Secretario General

CONVOCATORIA AL 58° CONGRESO GENERAL ORDINARIO DE DELEGADOS/AS
En cumplimiento de las disposiciones estatutarias vigentes, la Unión Trabajadores de Entidades Deportivas y Civiles 
(UTEDYC) convoca al 58° CONGRESO GENERAL ORDINARIO DE DELEGADOS/AS, para el viernes 25 de abril de 2025 a 
partir de las 10:00 horas en el Parque Recreativo 19 de Julio, sito en Camino del Centenario Km. 40, Villa Elisa, La Plata, Pcia. 
de BuenosAires, para tratar el siguiente:

ORDEN DEL DÍA

1 - Apertura del Congreso.
2 - Designación de la Comisión de Poderes.
3 - Despacho de la Comisión de Poderes.
4 - Constitución del Congreso y designación de sus autoridades, a saber: un/a presidente/a, un/a vicepresidente/a y dos secretarios/as de Actas.
5 - Designación de dos Congresales para firmar el Acta.
6 - Lectura y aprobación del Orden del Día, por parte de los/as Congresales ya acreditados.
7 - Designación de la Subcomisión de Memoria.
8 - Designación de la Subcomisión de Balance General.
9 - Consideración de la Memoria, Balance General, Inventario, Cuenta de Gastos y Recursos e Informes de la Comisión Revisora de Cuentas del 

ejercicio 01-09-23 al 31-08-24.
10- Consideración de la labor realizada por el Consejo Directivo Central y el Secretariado Nacional entre el anterior Congreso y el presente.
11-Autorización al órgano estatutario competente en los términos del Art.19 inc. d. apart. 5 del Estatuto Social para disponer, administrar, adquirir, 

bienes muebles e inmuebles que fueran necesarios.
12- Consideración del plan de Acción Futura para el próximo ejercicio y anteproyectos de Convenios Colectivos
13- Designación de tres (3) Miembros Titulares y tres (3) Miembros Suplentes, para integrar la Comisión Revisora de Cuentas
14- Designación del lugar y fecha del 59° Congreso General Ordinario de Delegados/as.
15- Clausura del Congreso.

Licitación Pública N° 31/2025 
Municipalidad de Parana Conce
sión del Servicio del Sistema de 
Transporte Urbano Masivo de 
Pasajeros de la Ciudad de 
Paraná. Presentación de 
Ofertas: hasta el 26 de marzo de 
2025 a las 9:00 hs. en Presidencia 
del Palacio Municipal sito en calle 
Corrientes y Urquiza - 1er piso. 
Apertura: 26 de marzo de 2025 a 
las 10:00 hs. en Casa de la Costa 
ubicada en a intersección de 
Presidente Dr. Raúl Alfonsín, 
Martín Miguel de Güemes y 
Liniers. Pliego: se puede adquirir 
en horario administrativo en la 
Dirección de Concesiones de la 
Municipalidad de Paraná, sita en 
calle 9 de Julio N° 214 hasta 48 hs 
antes del acto de apertura, 
pagando un mil (1.000) U.F.

Marcela V. FARAGO
Secretaria de Prensa y Propaganda Nacional 

CONSEJO DIRECTIVO CENTRAL

Vanesa A. NUÑEZ Carlos O. BONJOUR
Secretaria Administrativa y de Org. Nacional Secretario General Nacional

CONSEJO DIRECTIVO CENTRAL CONSEJO DIRECTIVO CENTRAL

Countries & Urbanizaciones
ENCONTRALO TODOS 

LOS DOMINGOS

mailto:dcampos@clarin.com


54 Pasatiempos CLARIN - VIERNES 7 DE MARZO DE2025Claríngrilla N920.400 En las columnas marcadas se leerá un pensamiento de Fray Luis de León.
/\ ofí n í d n Defina las palabras siguiendo el sentido que indican 

LUClt.1 1111C1U las flechas, escribiendo una letra en cada casillero libre.

Definiciones

1 ►Capital del estado de Massachusetts, Estados Unidos; 2►Suspensión aparente de la vida por sustracción de oxígeno, agua, etc.; 3 ► Fuego grande que abrasa lo que no está destinado a arder;
4> Parte de las iglesias situada detrás del coro;5►Wat. Número que contiene a otro varias veces exactamente; 6 Lugar seguro, generalmente subterráneo, para encerrar presos; 7 ► Especie de chaqueta hecha de piel con su lana o pelo; 8 Med. Imposibilidad de engendrar; 9►Sistema de explotación de las tierras por medio de colonos; 10 ► Que produce renta suficiente o remuneradora; 11 ►Producto homogéneo de propiedades metálicas, compuesto de dos o más elementos; 12.-Que tiene diez patas; 13►(Bernardo de ~) Político argentino que logró el Acuerdo de San Nicolás (1822-1906); 14^Oportuno, favorable; 15^Dar a entender una cosa no haciendo más que indicarla ligeramente;
16 ► Punto del camino en que los viajeros pueden apearse; 17►Músculo del muslo que se extiende oblicuamente a lo largo de sus caras anterior e interna; 18►Quieto, sosegado, grato, apacible; 19^Situación en que está una persona o cosa; 
20' Artificio ingenioso para conseguir algún intento.
Las palabras se forman con las siguientes sílabas a-a-a-a-a-a -bio-ble-bo- bos-ca-cá-cen- cha - c¡ - ció - ción - co - co - de - de - dio - do - do- do - es - ge - go - i - in - in - la - le - lo - ma - múl - na - ne - nuar - pe - pi - plá - pío - po - pro - ren - r¡ - rio - ro - ro - rra - sar - si - sia - sis - ta - ta - ta - ti - to - to - ton - tras - tre - yen - zo.

DEL 
SADISMO

PASEO LAR- 
GOAPIE

CONTRAC
CIÓN GRA
MATICAL

ADORNA 
UNA COSA 

CON 
FILETES

ARGENT 
TUÉTANO

GUISO 
TIPICO DE 

ARGENTINA

—r

Sudoku
N- 7.093

Complete cada tablero (subdividido en nueve cuadrados) de 81 casillas (dispuestas en nueve filas verti
cales y horizontales) llenando los casilleros vacíos con los números del 1 al 9, de modo que no se repita 
ninguna cifra en ninguna fila vertical ni horizontal, ni en cada cuadrado. Las soluciones, mañana.

Básico Avanzado

CALCIO
YUNQUE 

DEL
ORFEBRE

1—

UNIDAD 
QUÍMICA 

ELEMENTAL 
MÍNIMA

TREINTA 
DÍAS

ANTIGUO 
DIOS 

SOLAR 
EGIPCIO

DELA 
LANA

TRASTORNO 
OBSESIVO 

COM
PULSIVO

CORTASE 
UN VIDRIO 
EN FORMA 
DE BISEL

SECTA 
BUDISTA 
DE JAPÓN

CABEZA DE 
GANADO
VACUNO

RÍO QUE 
PASA 
POR 

BERNA

OCRE. 
MINERAL 
USADO EN 
PINTURA

Soluciones
Sudoku N9 7.092

CAÍDA 
SÚBITA Y 

FUERTE EN 
LA BOLSA

APÓCOPE 
DE MÍO

PREF.. 
OCHO

ACERCARÉ 
UNA COSA 

A OTRA

VENDEDO
RES DE 

BILLETES DE 
LOTERÍA

6 7

8 4 5

9 4

7 1 8

9 2 3 1

8 2 6 3

9 3 5

3 6

2

8

3 6 2 4 5

9 2 3 6

2 7

4 8

8 5 7 6

2 6

1 8 2

/ 4

Claríngrilla N9 20.399
Sólo los buenos sentimientos pueden 
unirnos. Augusto Comte. Sociólogo 
francés.

1 E S T A D 1 0

2 F ó S I L E S

3 A L E M A N I A

4 C 0 M P E T I R

5 A L G 0 D 0 N A L

6 C 0 N T U S I Ó N

7 E S C R Ú P U L 0

8 0 B S E Q u I A R

9 T U R 0 L E N S E

10 H E R Á L D | C A

11 I N D I R E C T 0

12 S 0 S T E N I D 0

13 U S U F R U c T 0

14 E s T 0 R N u D 0

15 S E D 1 C 1 0 S 0

16 E N C u A R T E

17 U T 1 c E N s E

18 P 1 L A T 0 s

19 E M B A L S E

Solución Autodefinido

Horizontales. Caminata, del, Ra, biselase, TOC, molécula, Aar, zen, octo-, res, Re, arrimaré, eólico. Verticales. Sádico, erré, mes, lanero, filetea, sil, locro, mi, caracú, crac, tas, lotero, Ca.
Precio de los opcionales
Arquitectura $ 2.800,00 - Revista Ñ $ 11.000,00- ELLE $ 7.000,00 -Genios $ 3.000,00-Jardín de Genios $ 3.000,00 - Lanzamiento 

Frozen $ 9.999,90- Losjuegos del hambre $ 13.999,90 - Autos de Colección 2 $ 11.999,90 - Arquitectura con DNI $ 3.300,00 - Magalí 
Tajes $ 9.999,00- Preescolar Genios $ 4.000,00 - Arquitectura con MÁS $ 3.500,00 - Genios Edición Lanzamiento $ 4.000- Jardín de 

Genios Edición Lanzamiento 12025 $ 6.500,00-Jardín de Genios Edición Lanzamiento 2 2025 $ 5.000,00- La casa de muñecas de 

Gabby $ 9.999,90- La casa de muñecas de Gabby Casa Contenedora $ 19.999,90- Relanzamiento La Casa de Peppa Pig Caja $ 

19.999,90 - Relanzamiento La Casa de Peppa Pig Pack 3x2$ 19.999,90-

Edición del día
Edición de 56 páginas para Capital Federal, Gran Buenos Aires,
Campana, Capilla del Señor, Empalme Lobos, La Plata, Lobos, Lujány 
Zárate. Edición de 56 páginas para el resto de la Argentina. El precio 
de tapa es sin recargo de envío para Capital Federal, Gran Buenos Aires 
y La Plata. Para el resto del país el precio de tapa es con recarga 
DIRECCIONES: Arte Gráfico Editorial Argentino S. A. Registro de la pro
piedad intelectual n°4296905. Dirección, Redaccióny Administración:

Piedras 1743 (1140), Capital. Fax: 4309-7200. ImpresiónyCirculaciórcZe- 
pita 3220 (1285),Capital. TeL:4309-7800. Fax4309-7810. Publicidad: Ta- 
cuari 1846 (1139), Capital. TeL:4348-7777. Fax Publicidad:4348- 
7704/7730. Fax Clasificados: 4348-7707.

CLARÍN ES PROPIEDAD DE ARTE GRÁFICO EDITORIAL ARGENTI
NO S.A. EDITOR RESPONSABLE: RICARDO K1RSCHBAUM.

clasificados.clarin.com

clasificados.clarin.com
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CARTAS AL PAÍS

“No pueden mirar para otro lado mientras se desmorona la vida”

DIARIOS DE 
AYER Y DE HOY

En el Conurbano se erige una realidad dolorosa, representada por la creciente cifra de menores involucrados en actos delictivos, muchos de ellos ya convertidos en feroces asesinos. Este fenómeno no es solo un problema de criminalidad, es la triste realidad de una juventud atrapada en un sistema que parece haberla olvidado, o peor, haber sembrado el asis- tencialismo y condimentado el caldo de cultivo de la holgazanería y la delincuencia. En esa tierra arrasada, la ley es más débilque el crimen y la población se encuentra desamparada, temerosa y sobre todo, impotente ante la pasividad de las autoridades.Las estadísticas son alarmantes. Cada día, más niños y adolescentes son cautivados por el lado oscuro de su entorno o captados por redes delictivas que prometen una vida de dinero fácil y adrenalina, pero que en realidad solo les ofrecen miseria y violencia. Un niño que debería estar jugando al fútbol en un parque o un club, a menudo se encuentra navegando por calles llenas de peligros, buscando no solo una forma de subsistir, sino también una identidad dentro de un ambiente marginal. Un gobierno populista, en su afán de ofrecer soluciones rápidas y paliativos temporales, creó un ciclo de dependencia que paralizó a generaciones enteras. La vagancia sustituyó al trabajo y la educación, dejando a muchos jóvenes sin las herramientas necesarias para construir un futuro diferente.

Esos menores, son hijos y nietos de familias desestructuradas, poseedores de planes sociales, donde el amor y la contención son lujos que no se pueden permitir, porque no se les brindó oportunidades y se encuentran atrapados en un laberinto del que parece no haber salida. La violencia, los vicios, la desesperanza y los actos de barbarie son sus compañeros constantes. ¿Cómo se puede esperar que desarrollen un raciocinio que les permita reintegrarse si las generaciones anteriores también fueron incapaces de hacerlo? La tragedia no solo recae sobre ellos, sino también sobre las familias que sufren la pérdida de sus seres queridos en el ciclo del crimen. Se necesita un cambio radical en la forma en que se aborda la educación, la inclusión social y el apoyo a las familias en riesgo.Nuestros representantes no pueden seguir mirando hacia otro lado mientras se desmoronan las vidas de nuestros jóvenes y deberán trabajar muy duro para crear un entorno y alternativas viables donde puedan soñar, aprender y crecer, lejos de la sombra y las tentaciones del delito y el crimen. Solo así podremos comenzar a sanar las heridas de una sociedad marcada por la violencia y la indiferencia. La lucha por un futuro mejor para nuestra juventud comienza ahora y habrá que pelearla día a día.
Francisco Manuel Silva / frsilva50@gmail.com

De minería y la imagen 
de Karina MileiLa adscripta a Presidencia, no elegida por nadie, asistió al PDAC en Toronto-Ca- nadá- el evento de minería más importante del mundo. Donde promovió balbuceando la conveniencia de invertir en minería en el país.Con o sin RIGI creo que se equivocaron de promotora hoy en primera plana de los diarios más importantes del planeta por el supuesto y no confirmado involucra- miento en el tema $LIBRA nada más y nada menos que hablando de seguridad jurídica.Si intentan lavar la imagen, hacerla protagonista para una eventual elección y carrera política, olvídense, nunca dejará de ser una muchacha de barrio. Digamos, o sea, otra metida de pata del Gobierno. ¡Una pena!
Roberto Sánchez
sanchezroberto03@yahoo.com.ar

Manes, Santiago Caputo y las 
patoteadas en el Congreso La actitud de Manes genera inquietud. Si bien integra un bloque no K, elige confrontar con el oficialismo sin una dirección clara. Sienten que “están para más”, pero descuidan lo esencial: ¿para qué están hoy? Argentina atraviesa momentos duros que exigen dirigentes dispuestos a jugarse por el país, dejando de lado ambiciones personales.Estamos cansados de los tibios especuladores.
Enrique Vidal Bazterrica
evidalbazterrica@gmail.com

Después de los incendios, 
"la Patagonia amenazada"Leemos con alivio que muchos de los incendios patagónicos están extinguidos o contenidos.Sin embargo se perdieron decenas de miles de hectáreas de bosques y casas, patrimonio 

natural y patrimonio sociocultural. Pero también estamos leyendo con temor que la Patagonia está siendo apropiada por grupos árabes y catarles, cuyas obtenciones de los terrenos están rodeadas de dudas, sea por su origen, sea por su impacto ambiental, sea por su destino y uso finales, incluyendo ofrecerse como sitios de caza.Está perfecto que se defienda la tierra cuando se trata de atentados perpetrados por pseudomapuches. También corresponde defenderla cuando la ambición económica por urbanizaciones de lujo y fuentes de agua la amenazan.Pero ahora, con el riesgo que esos terrenos quemados provoquen tal tristeza en nuestros vecinos argentinos, otrora amantes del ecosistema patagónico y su aprovechamiento sustentable, que los motive a venderlos, es cuando más debe prestarse atención a estas amenazas.
Daniela Oliveira
danielaboliveira@hotmail.com

7 de marzo de 1995.

HACE 30 AÑOSUn delantero africano se ponía la N° 9 de Boca
Brasil devaluaba su moneda un 4,5% y la medida impactaría fuerte en la economía argentina, entonces en manos de Domingo Cavallo, durante el gobierno de Carlos Menem, quien se negaría a modificar el exitoso plan de convertibilidad que establecía “un dólar, un peso”. En otro orden, el jefe de Estado destituiría por decreto al capitán Francisco Sci- lingo en una causa por estafas. Sci- lingo había denunciado que, durante la dictadura, la Armada mataban a detenidos desaparecidos arrojándolos al mar desde aviones, en lo que luego serían llamados “los vuelos de la muerte”. El oficial sancionado por Menem reclamaba que se dijera la verdad sobre la represión ilegal y los métodos de Massera en la Armada. En un golpe marketinero más que en una inversión futbolera, Boca contrataba al camerunés Alphonse Tchami, hijo de un funcionario del gobierno de ese país, que saldría a la cancha con el 9 en la espalda. Clarín le dedicaba foto en tapa luego de que le marcara dos goles a Newell’s. Jugaría 50 partidos y marcaría 11 veces. Una de ellas ante River.
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E
sta madrugada gris y húmeda en una isla de Tigre todo empieza con un ruido leve que igual sobresalta y ella aparece, nítida, en el paisaje difuso que se asoma por la ventana: las patas finas, el cuerpo cubierto de plumas negruzcas, un pico pequeño y un peñacho rojizo que le cuelga del cuello, liviano como un pétalo.Tosca y discreta, la pava del monte camina sigilosa por el jardín de esta cabaña, buscando insectos, frutas, plantas y semillas. Será que el miedo no es tonto y Penélope obscura -como aparece en los libros técnicos- no tiene mucho con qué defenderse. Se guarda los gritos cortos, como chirridos metálicos, que en medio de esta aparente quietud la delatarían.Como una aparición, la pava eclipsa la pintura vaporosa de los grises del cielo, los verdes de las casuarinas altas y elegantes y el marrón espeso del río dormido.En 1858 Marcos Sastre escribió en El Tem

pe Argentina. “Entre las aves isleñas más es-

Pasiones ArgentinasEl paraíso perdido de Butler y Penélope obscura
Judith Savloffjsavloff@clarin.com

timables por su carne y más útiles para enriquecer nuestros gallineros, merecen la preferencia dos magníficas gallináceas, conocidas por los nombres de pava del monte y ca- rau”. Hoy, amenazada por la caza de subsistencia y la destrucción de su hábitat, la pava integra la lista de especies vulnerables.Hay proyectos de concientización para preservarla, y de rescate y reinserción de la Fundación Temaikén, que tiene un plan dedicado al Delta del Paraná. “Lamentablemente 

son muchas las especies que llegan a través de las autoridades o por particulares; la mayoría son aves de esta región, como la pava de monte. Desde nuestros comienzos, hace más de 20 años, se liberaron a más de 5.000 individuos de más de 300”, cuentan. También hay leyes y agendas medioambientales. Pero ver a la pava del monte así, silvestre, en su mundo, es un privilegio que en diez años disfruté dos veces.No es, claro, la única víctima de lo que hace

mos con la naturaleza, aun cuando la endiosamos. Tampoco, el ciervito de los pantanos, emblema del Delta en peligro de extinción.El maestro de la pintura argentina Horacio Butler volvió de Europa en 1934 con las lecciones de las vanguardias aprendidas, y se instaló en una casita sobre el río Carapachay. Casi 5 décadas después, ya convertido en figura del arte moderno local y en “el pintor de Tigre”, se escondía entre las plantas cuando llegaba una lancha con turistas: “La gente me busca y son cien ojos escrutando el follaje. Hasta que alguien me encuentra agazapado y grita: ‘¡Allí está, allí está!’”La pava se fue con la misma cautela que cuando llegó. Era mejor dormir otro rato. Entrada la mañana desfilarían botecitos y lanchas y, de a poco, se poblarían los muelles. Y cuando empezara a crepitar el fuego para el asado, vendrían algunos perros de visita. Todavía era temprano para salir de aquel sueño, el paraíso perdido de Butler, un ciervo anfibio -declarado Monumento Natural, apuntan en Temaikén- y Penélope obscura.
CRIST Precios
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